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César García

El mundo de la comuni-
cación va mucho más 
allá de los medios tra-
dicionales y prueba de 

ello es la brillante trayectoria de 
Sonsoles Moralejo, una salman-
tina que trabajó durante más de 
quince años en televisión, lle-
gando a ser la subdirectora de 
Antena 3 Noticias y logrando el 
Premio Nacional Joven y Bri-
llante de Periodismo Económico 
2013.

Y en ese momento álgido de-
cidió darle un giro a su vida la-
boral para crear su propio cami-
no, a partir de su gran capacidad 
profesional, y prueba del éxito 
es que entre sus clientes figu-
ran grandes empresas de la talla 
de CaixaBank, Microsoft, Ikea,  
L ́Oréal, Telefónica, Oracle… e 
incluso la Casa Real.

Además, no solo presenta y 
dirige eventos para multinacio-
nales u otras entidades de gran 
relevancia, sino que ha creado su 
propio método para asesorar y 
formar a directivos con el fin de 
que mejoren sus habilidades de 
comunicación y puedan gestio-
nar con más eficacia sus equipos 
de trabajo.

Empezamos viajando a tu 
infancia, ¿qué querías ser 
de pequeña?
Quería ser bailarina y farmacéu-
tica, porque me encantaba bailar 
y porque tenía una tía que tra-
bajaba en una farmacia en Can-
talpino y pasé muchas horas allí. 
Pero después no tenía nada claro 
qué quería estudiar hasta que se 
me despejó la duda. Estudié en 
el pueblo hasta los 14 años y lue-
go vine a Salamanca a seguir mi 
formación. En mi casa siempre 
había escuchado la radio, había 
visto mis padres hacerlo y ver In-
forme Semanal, todo eso lo tenía 
muy grabado, me encantaban las 
historias y ese verano, cuando 
tocaba decidir qué estudiar, hice 
un taller de radio en la Funda-
ción Germán Sánchez Ruipérez 
y me encantó. Me gustó eso de 
escuchar mi voz por primera vez 
en una emisora local, pensé que 
me gustaba y fue cuando decidí 
empezar Ciencias de la Informa-
ción y Comunicación Audiovi-
sual.

Y luego, como todos los es-
tudiantes de Periodismo, 
hiciste prácticas varios 
años.
Sí, mientras estaba estudiando 
en la Pontificia hice prácticas en 
El Rincón del Vago con Miguel 

y con Javi, en el verano en Tele-
visión Salamanca y en el último 
año de carrera ofrecieron prác-
ticas, opté por las de Antena 3 
Televisión, en Informativos, hice 
una entrevista, me cogieron, 
estuve cuatro meses de verano, 
y yo ahí sí que me di cuenta y 
dije, “esto es lo mío”. Fueron los 
cuatro meses más felices de mi 
vida hasta ese momento, porque 
pude trabajar con profesiona-
les a los que admiraba, tener la 
oportunidad de hacer esos pri-

meros vídeos y me encantó. En-
tonces volví para el último año 
de carrera, pero me llamaron 
para hacer una sustitución en 
Informativos y estuve el último 
año trabajando en Madrid.

Aún así, acabaste la carrera 
y después cuando estabas 
en Inglaterra mejorando 
tu inglés te llamaron para 
un contrato laboral en 
Antena 3 TV.
Sí, no me lo pensé y volví. Fue 
el principio de 15 años de una 
intensa vida profesional en los 
informativos de Antena 3 Tele-
visión, donde pasé de becaria a 
reportera, presenté programas 
en Nova, en Antena 3 Interna-
cional, tuve una etapa de redac-
tora de economía y me llegaron 
a dar el Premio Nacional Joven 
y Brillante de Periodismo Eco-
nómico 2013. Fui asumiendo 
responsabilidades como adjunta 
en el área de Nacional y como 
subdirectora de Informativos 
donde hay una parte en la ges-
tión que es muy importante y 
también descubres que, a veces, 
hay presiones políticas y econó-

micas que intentan condicionar 
o marcar la manera de hacer pe-
riodismo.

Y en ese momento, en plena 
cima profesional, en 2016, 
decides dar un giro impor-
tante a tu carrera.
Había sido muy feliz porque me 
habían dado la oportunidad de 
crecer, pero decido que quiero 
un cambio porque yo siempre 
me implico mucho, soy muy 
trabajadora y dedico muchísi-
mas horas de mi vida a eso. Y 
ya no sentía toda esa felicidad 
y ese orgullo que había sentido 
durante 15 años de mi vida. En-
tonces, lo vi claro, después de 
un proceso de reflexión, y llegué 
a la conclusión de que necesita-
ba emprender una nueva etapa.

Era empezar de cero. ¿Ya 
tenías claro el nuevo cami-
no que ibas a emprender 
relacionado con los eventos 
o el mundo empresarial?
Había visto que periodistas 
del mundo de la televisión 
se dedicaban a ello, había 
una demanda para presen-
tar eventos y que no fueran 
algo aburrido, sino entrete-
nidos, con ritmo, que la gente 
quisiera ir y se llevará algo 
distinto. Y en ese momento 
empiezo a descubrir cuál 
es mi valor diferen-
cial, que no es llegar 
y presentar un acto, 

sino la implicación y 
la cantidad de horas 
que dedico previas al 
evento para ayudar al 
cliente, para hacer que 
ese evento sea algo real-
mente memorable y en él 
traslademos los mensajes 
que consideramos impor-
tantes. Entonces, ayudarles 
con la escaleta, escribiendo 
el guion y luego presentar, 
que es ya poner la guinda.

Sin embargo, tu espíritu 
de superación y tu capa-
cidad te han llevado más 
allá, ¿verdad?
Sí, a partir de ahí, lo que 
nunca había pensado es 
que me convertiría en 
mentora en habilidades 
de comunicación para 
directivos. Pero es que 
al presentar ese tipo de 
eventos y para ese tipo de pú-
blico, me empiezan a decir “eso 
que tú haces, ¿me ayudarías a 
aprenderlo?”. Y es cuando de-
cido crear un método y ponerlo 
en marcha para ayudar a direc-

tivos que tienen que dar discur-
sos, que tienen que participar en 
mesa redondas o en reuniones 
con grandes clientes.

Lo dices como si fuese sen-
cillo, pero imagino que 
crear un método propio no 
lo es.
Requiere lo que nunca había he-
cho, pararme a pensar en todo 
lo que yo ya sabía y estudiar 
mucho para hacer una 
comunicación eficaz. 
Tienes que esta-
blecer conexión 
emocional con 
las personas a 
las que te diri-
ges, conexión 
intelectual 
con datos, 
h e c h o s , 
argumen-
tos, y, so-
bre todo, 
generar 

recuerdo. Vivimos en un mundo 
de exceso de información, hay 
que ofrecer algo diferente, espe-
cial, y entonces, a partir de ahí, 
desarrollo.

Siempre he empezado este tipo 
de procesos explicando lo más lla-
mativo de mí que no saben: que 
soy hija de un mecánico y de una 
madre ama de casa, en un pueblo 

de 850 habitantes que se 
llama Cantalpino en 

Salamanca. Les 
cuento eso por-

que siempre 
vi a mi pa-

dre con una 
caja de he-
rramien-
tas para ir 
a arreglar 
los moto-
res y yo, 
c u a n d o 

dejo la 

La comunicadora salmantina que triunfa en el mundo de las grandes empresas

Sonsoles Moralejo: “Me gustan los desafíos, son 
una motivación extra”

Tras una fulgurante carrera en Antena 3 Televisión, decidió, con gran valentía,  
darle un giro a su trayectoria profesional que está siendo aún más brillante

“Mi valor 
diferencial es 
la implicación 
y la cantidad 
de horas 
que dedico 
previas al 
evento para 
que sea algo 
realmente 
memorable”
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tele, he ido a crear mi pro-
pia caja de herramientas, 

con habilidades de comunica-
ción. He elaborado mi propia 
caja de herramientas y cada una 
de ellas las pongo en una mesa, 
para que sean muy visuales y 
para que mis 
mentorizados 
se lo apliquen 
a sí mismos, 
porque inten-
to ayudarles a 
que saquen su 
mejor versión, 
pero que sean 
ellos mismos.

Y eso con 
gente que 
tiene muchí-
sima respon-
s a b i l i d a d , 
pero que luego resulta que 
todavía pueda aportar más 
gracias a la comunicación.
En muchos casos son perso-
nas que tienen quizá la máxima 
responsabilidad dentro de una 
multinacional, pero que son 
conscientes de que la habilidad 
de comunicación es muy impor-
tante, porque ayuda a mover a tu 
interlocutor de una posición neu-
tra en contra o a favor. Entonces, 
cuando manejas bien la comuni-
cación, ellos son conscientes de 
que esto lo pueden utilizar con 
clientes, con los empleados y so-
bre todo para enganchar, captar 
la atención, que muchas veces 
cuesta y ver cómo el mensaje que 
ellos quieren trasladar se queda 
fijado a la audiencia a la que se 
dirigen. Muchas veces, cuanta 
más responsabilidad tienen, más 
conscientes son de que es una 
habilidad que necesitan mejorar, 
porque es una ventaja competiti-
va para ellos.

Además, al margen del ám-
bito empresarial, te mueves 
también en el institucional, 
incluso te han llamado de la 
Casa Real.
Su llamada fue para presentar 
el evento de homenaje a los sa-
nitarios por la pandemia de la 
COVID-19, en el que inaugura-
ban una escultura. Fue una ex-
periencia muy significativa para 
mí porque, de algún modo, con 
mi trabajo, podía contribuir a ese 
homenaje. Mi decisión, por su-
puesto, fue sí y pesó mucho que 

mi hermana es sanitaria y había 
tenido una intensa labor como 
médico internista en el Hospital 
de Salamanca.

Ese fue un evento en el que me 
llamó Casa Real, pero luego, por 
ejemplo, trabajo para la Funda-

ción Cotec para 
la Innovación 
que está pre-
sidida por el 
rey Felipe VI. 
Ya he presen-
tado para ellos 
tres ediciones, 
vamos a por la 
cuarta, y siem-
pre es un reto. 
A mí me encan-
ta asumir even-
tos que tengan 
un plus de com-

plejidad por el nivel institucio-
nal, por el número de asistentes 
que tenemos, y siempre hacer es-
caleta, guion, moderar las entre-
vistas, dar paso al rey… supone 
un reto porque siempre busco la 
excelencia en cada evento.

De hecho, me consta, que in-
cluso los monarcas han re-
conocido tu trabajo.
Si, tanto el rey Felipe en esos 
eventos, en los que incluso en el 
discurso siempre tiene palabras 
de agradecimiento y pone en 
valor mi trabajo, como la reina 
Letizia que en un evento de la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer, tras terminarlo, se diri-
gió directamente a mí para pre-
guntarme, para darme la enho-
rabuena, sabía de mi trayectoria, 
se interesó por esta nueva etapa 
y por si echaba de menos la tele… 
se nota que están muy prepara-
dos, saben quién está ahí y tienen 
ese punto de acercarse y recono-
cer tu trabajo.

En esta nueva etapa profe-
sional, en la que compaginas 
la gestión de eventos y la for-
mación de directivos, ¿has 
ganado calidad de vida?
Sí, ahora tengo un equilibrio en-
tre lo profesional y lo personal, 
que no tuve en la etapa televisi-
va. Yo creo que todos buscamos 
una vida más plena y con el paso 
de los años aprendes y ves que es 
muy importante ese equilibrio. 
Además, en el momento en el 
que estoy ahora disfruto de todo 
ese aprendizaje.

Y ya para terminar, ¿qué pla-
nes tienes para el futuro?
Quiero seguir haciendo lo que 
estoy haciendo y quiero seguir 
siendo feliz con cada proyecto y 
buscando esa experiencia al final, 
que a mí me da mucho. Me da 
muchísima felicidad embarcar-
me en un proyecto, en un even-

to, esos meses de trabajo que 
terminan y culminan cuando lo 
presentas, pero todo ese proceso 
es muy bonito. Y, por otra par-
te, también disfruto mucho de 
la evolución que logro con mis 
mentorizados. Ellos confían, 
se abren, muestran determi-
nadas vulnerabilidades, caren-

cias y puntos de vista. Enton-
ces, ayudar y formar parte de 
ese proceso también es muy 
bonito, porque al final ves los 
resultados y eso te hace sentir 
satisfacción. Además, a mi me 
gustan los desafíos, no me ti-
ran para atrás, sino que es una 
motivación extra.

“Me encanta 
asumir retos 
porque 
siempre 
busco la 
excelencia”

Entrevista a Sonsoles Moralejo en Salamanca al Día   |  Fotos: Vanesa Martins

Sonsoles Moralejo en Antena 3 y presentando un evento en su etapa posterior
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Salamanca,  
la ciudad de los libros

Berta Joven

“ Siempre imaginé que el paraíso sería algún tipo 
de biblioteca”, escribió Borges. Salamanca ofrece 
a sus habitantes varios oasis en medio de la ciu-
dad, espacios de acceso público al conocimiento 

con miles de recursos en distintos formatos: libros, pelí-
culas, discos, partituras y hasta juegos de mesa. El 23 de 
abril se celebra el Día del Libro y tanto la red de bibliote-
cas municipales como la Biblioteca Pública “Casa de las 
Conchas” se redescubren ante capital del Tormes como 
esos paraísos de Borges, lugares en los que encontrar 
desde novedades editoriales hasta tesoros descatalogados 
que sus bibliotecarios conservan como oro en paño.  

Una comunidad de lectores en Garrido gra-
cias a la Torrente Ballester 
Bebés que descubren al tacto sus primeros cuentos, ado-
lescentes enganchados al último libro de Percy Jackson, 
personas mayores aficionadas a la novela histórica, niños 
con curiosidad por saber cómo funciona la inteligencia 
artificial, adultos apasionados por la narrativa… Como 
bien explica la bibliotecaria María Victoria Arratia, cada 
usuario tiene su momento y su espacio en la Biblioteca 
Torrente Ballester. Si algo caracteriza a este centro es la 
luz que entra por los enormes ventanales y el movimiento 
incesante: su programación cultural es una referencia en 
Salamanca desde hace décadas y son constantes las visi-
tas de colegios que llenan la sección infantil en horario 
escolar. 

La Biblioteca Torrente Ballester es un espacio vivo. Sus 
habitantes cambian en función de la hora del día (por las 
mañanas encontramos a más personas mayores y por las 
tardes, de todas las edades) y los más pequeños crecen 
con los bibliotecarios como testigos y acompañantes de 
sus lecturas. La excelente valoración que los profesiona-
les reciben en las encuestas es la prueba de la relación tan 
cercana que existe —“el otro día, una usuaria nos trajo 
garbanzos”, cuenta María Victoria— y de la comunidad 
sólida que han formado en torno a los libros y al resto 
de recursos que ofrecen. Esta conversación, que tanto se 
favorece desde las bibliotecas municipales, se encauza 
también dentro de los clubes de lectura en los que se com-

parten opiniones en relación con el texto y se enriquece la 
experiencia lectora gracias a la compañía de los otros inte-
grantes y a la guía del bibliotecario. “Los clubes de lectura 
son necesarios y la raíz de nuestra función”.

Los bibliotecarios también proponen en espacios re-
servados para ello lecturas en torno a temáticas o autores, 
descubren novedades, y dinamizan y orientan la decisión 
de quienes se acercan a la Torrente Ballester buscando un 
libro. “La gente responde, confía en nosotros. Siempre in-
tentamos acompañar al usuario. Si viene un adolescente 
y necesita el Lazarillo de Tormes le pregunto, ¿lo quieres 
para un trabajo del colegio? ¿Prefieres una versión adapta-
da? Lo que tenemos que hacer es buscar la mejor edición. 
Intentamos dar ese tipo de atención personalizada”. 

Entre las lecturas preferidas por los usuarios de la 
Torrente Ballester está la novela negra: “Nunca pasa de 
moda” o la fantasía entre los adolescentes, con clásicos 
como Harry Potter o Laura Gallego. El furor por la novela 
histórica se ha atenuado en los últimos años, pero continúa 
siendo uno de los géneros con mayor número de lectores. 
En cualquier caso, hay un catálogo amplio donde elegir. 
“Nuestro fondo se actualiza constantemente, no nos dor-
mimos en los laureles”, recalca María Victoria, lo que sig-
nifica que podemos encontrar novedades editoriales como 
“Ensayos completos”, de Louise Glück o “El último tele-
silla”, de John Irving, sin ir más lejos. Tanto la Torrente 
Ballester como el resto de las bibliotecas municipales (Ga-
briel y Galán, Vistahermosa, Vidal, Trujillo y La Vega) son 
espacios de acceso público al conocimiento que la pobla-
ción no siempre conoce: “La gente a veces no se da cuenta 
de todo lo que las bibliotecas le pueden ofrecer”.

La Casa de las Conchas, centro neurálgico de 
la cultura en Salamanca

Un palacio urbano del siglo XVI. Decenas de turistas se 
concentran en su patio interior, observan, fotografían, no 
saben que tras la puerta que da acceso al edificio se en-
cuentra un enclave central para la cultura en torno al libro 
en Salamanca: la Biblioteca Pública de Salamanca Casa de 
las Conchas, dependiente de la Junta de Castilla y León. 
Su colección estaba formada por 208.521 ejemplares con 
172.876 libros a fecha de 31 de diciembre del año pasado. 

Tiene cerca de 64.000 usuarios, de los cuales 9.391 utiliza-
ron el servicio de préstamo en 2023. 

Nona Domínguez, directora de la Biblioteca Pública de 
Salamanca, define el centro como uno de los máximos ex-
ponentes en la ciudad de la “cultura de proximidad”, un 
punto neurálgico de esa cultura “muy cercana” a las perso-
nas. La directora destaca el movimiento en torno a las áreas 
de cómic y novela gráfica, que despiertan el interés de los 
usuarios más jóvenes. “Es una sección que siempre se va 
ampliando y siempre tiene pues bastante público”, añade.

Hace dos años que el equipo de bibliotecarios decidió 
reconfigurar el mobiliario. Al traspasar la puerta de entra-
da, el visitante se tropieza con una enorme mesa de varios 
metros de largo. Sobre ella, decenas de obras que habitual-
mente ocupan espacios discretos y pasan desapercibidas 
entre las estanterías; pequeños tesoros que se descubren 
ante potenciales lectores. ”No son obras comerciales, son 
obras editoriales pequeñas, muy cuidadas. Cuando noso-
tros les damos una primacía en esta mesa grande, se mue-
ven mucho. También observamos que, cuando resaltamos 
a algún autor o algún tema, esos libros se prestan muchísi-
mo. A la gente le gusta recibir propuestas. Ahora también 
tenemos una de poetas muy jóvenes”. Este trabajo de pres-
cripción que se hace desde la biblioteca pretende ampliar 
la mirada de los lectores hacia obras de calidad “más olvi-
dadas en el momento”.

Las editoriales y los autores salmantinos también tie-
nen una zona especial reservada en Las Conchas. “Lo 
cuidamos mucho y también se les da relevancia y visibili-
dad”, apunta. No obstante, la Biblioteca Pública Casa de 
las Conchas no es solo un lugar en el que encontrar bue-
nas lecturas, sino también en el que escuchar conferen-
cias divulgativas, acudir a presentaciones de libros, obras 
de teatro, conciertos y participar en talleres y actividades 
culturales. 

Con una sección infantil relativamente reciente, pero 
que crece año a año, el perfil de los usuarios del centro es 
tan diverso como la población que vive o recala tempo-
ralmente en Salamanca. “En los clubes de lectura hay un 
predominio de mujeres”, reflexiona. En cualquier caso, la 
Biblioteca Pública Casa de las Conchas abre sus puertas 
como un verdadero hogar para la literatura y sus lectores.
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Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negocio

53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

ESPECTACULAR 
CHALET INDIVIDUAL 

EN CARBAJOSA 

4 dormitorios y 3 baños  
PARCELA 517 M2

425.000 €

¡RECIÉN REBAJADO! 
ISCAR PEYRA, junto 

Plaza Mayor

Reformado.  
4 dormitorios y 2 baños. 

 290.000 €

LUMINOSA VIVIENDA, 
JUNTO PLAZA MAYOR

 6 ª planta.  4 
dormitorios y 2 baños. 
GARAJE OPCIONAL. 

 290.000 €

ENCINAR 

Fantástico piso. 
3 dormitorios. 

ASCENSOR. 3ª planta. 

58.000 €

CRESPO RASCÓN

Espectacular vivienda 
de 196 m2 ÚTILES. 
Con dos puertas de 
entrada (posibilidad 

de hacer 2 viviendas). 
CON PLAZA  
DE GARAJE 

RONDA SANCTI 
SPIRITUS

108 m2 útiles. 
 4 dormitorios y 2 baños.  

235.000 €

LA VELLÉS

Parcela rústica de 
1.655 m2. Refugio con 
3 dormitorios y piscina. 

100.000€

Fantástica PARCELA 

de 1.200 m2  
en Urbanización 

Navahonda

AVDA. COMUNEROS

TOTALMENTE exterior. 
103 m2 Útiles. 4 

dormitorios y 2 baños 

190.000 €

JUNTO A VÍA 
HELMÁNTICA

Vistas increíbles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

CON PLAZA  
DE GARAJE 

94.000 €



6 EL TEMA Abril 2024

Berta Joven

S on las 8:30 horas, la Biblioteca Abraham Zacut 
abre sus puertas. Decenas de estudiantes carga-
dos con apuntes buscan un lugar silencioso en el 
que concentrarse, muchos otros exploran entre 

las estanterías, hojean manuales de Física, Geología, Es-
tadística, Matemáticas. Una imagen similar se repite cada 
día en las facultades de Filología, de Geografía e Historia, 
de Medicina o de Educación. La Universidad de Salamanca 
pone a disposición de su comunidad un recurso impres-
cindible para el estudio, la investigación y la docencia: su 
Servicio de Bibliotecas. 

En estos templos los universitarios tienen la posibili-
dad de acceder a una bibliografía única que enriquece su 
estudio.  Según datos del Servicio, en 2022, su catálogo 
abarcaba 400.000 libros electrónicos, 202 bases de datos 
y 54.500 revistas electrónicas. Tránsito Ferreras, directora 
del Servicio de Bibliotecas de la Universidad de Salaman-
ca, explica que la mayor parte de los fondos bibliográficos 
son especializados. “Los estudiantes cuentan con la bi-
bliografía básica recomendada por los profesores de cada 
asignatura y con bibliografía actualizada por los bibliote-
carios para ayudarles a preparar los trabajos de clase, TFG 
y TFM”. 

Además de este fondo especializado, la directora pun-
tualiza que en alguna de las bibliotecas se ofrecen otro tipo 
de recursos más generales. Por ejemplo, la Facultad de 
Filología dispone en un fondo de literatura con títulos de 
narrativa, poesía o teatro, en Turismo podemos encontrar 
guías de viaje y en Bellas Artes, catálogos y otros libros so-
bre arte más accesibles al público general.

A todos estos tesoros en papel se suma una cantidad 
ingente de recursos online. “Desde la pandemia, en la Bi-
blioteca de la Universidad de Salamanca, como en todas 
las bibliotecas universitarias españolas, hay una tendencia 
a la adquisición de fondos en formato electrónico. No en 
vano, nos encontramos en plena época (era) de la trans-
formación digital y las bibliotecas tienen que evolucionar 
y adaptarse a este entorno”, expone la directora. Por ello, 
el Servicio de Bibliotecas tiene a disposición de su comu-
nidad universitaria la plataforma Cielo de préstamo digital 
de libros electrónicos. “Hay una gran oferta de libros de 
divulgación, literatura, autoayuda, guías de viaje, etc. dis-
ponibles para tomar en préstamo en cualquier momento, 
desde cualquier lugar”.

Las bibliotecas que atraen a más estudiantes con el ob-
jetivo de preparar los exámenes son aquellas que abren en 
horario especial, es decir, Abraham Zacut, Francisco de 
Vitoria y Santa María de los Ángeles (más conocida como 
Libreros). No obstante, el Servicio de Bibliotecas está com-

puesto por 24 puntos de servicio y ofrece actualmente un 
amplio sistema de apoyo al estudiante, a la docencia y a la 
investigación. “La biblioteca está evolucionando y el papel 
del bibliotecario, también. Tenemos que ofrecer, además 
de los tradicionales, nuevos servicios demandados por 
la comunidad universitaria y por la sociedad. Estamos 
inmersos en el entorno de transformación digital y de la 
Ciencia Abierta (que incluye el acceso abierto y la ciencia 
ciudadana, entre otros muchos ámbitos). Todas estas ac-
ciones constituyen un reto que debemos afrontar y que, en 
mi caso, como directora del Servicio de Bibliotecas de la 
USAL, he comenzado a proyectar y a acometer con ayuda 
de mi equipo de bibliotecarios (¡somos 170 personas!)”.

En paralelo a esta vía de acceso al conocimiento en 
formato digital, Tránsito observa que los universitarios 
siguen acudiendo al libro de papel. “Actualmente, los es-
tudiantes ya no se ciñen exclusivamente a la bibliografía 
básica, sino que demandan bibliografía más especializada 
tanto para los trabajos de las distintas asignaturas como 
para el TFG. El papel de los bibliotecarios en esta tarea es 
muy importante, ya que asesoramos e informamos de los 
recursos disponibles, formamos en su uso y ayudamos a 
través de los diversos cursos que impartimos en las tareas 
de elaboración del TFG y TFM”.  

Aunque según la normativa el acceso a las instalaciones 
y al fondo físico de las distintas bibliotecas está reservado 
para los miembros de la comunidad universitaria, Tránsito 
asegura que en la práctica no se impide la consulta en sala 
a nadie, excepto en épocas de horarios especiales y exá-
menes en las que existe una alta demanda de puestos de 
estudio por parte de los estudiantes. El préstamo de fondos 
ingresados por compra o suscripción sí está restringido a 
los miembros de la comunidad universitaria. 

“Hay que destacar que la Biblioteca de la USAL contri-
buye a la promoción y desarrollo del Acceso Abierto al Co-
nocimiento desde 2009, y esto se traduce en que tenemos 
un repositorio institucional GREDOS cuyos contenidos 
se difunden libre y gratuitamente para todo el mundo en 
acceso abierto a través de Internet. Por otra parte, tam-
bién contamos con suscripciones a revistas científicas que 
también son de acceso abierto para todo el mundo”.

Universidad Pontificia
La comunidad universitaria de la UPSA también tiene 
acceso a su particular mina de conocimiento en for-
ma de dos bibliotecas cuyo catálogo abarca más de 
400.000 registros en diversos formatos. La Biblioteca 
Vargas-Zúñiga es la de mayor tamaño y está ubicada 
en el Edificio Histórico. Contiene fondos y colecciones 
generales y todos los relacionados con las titulaciones 

impartidas en la sede central, pertenecientes a Cien-
cias de la Salud, Psicología, Tecnología e Informáti-
ca, Filosofía y Ética y Ciencias Eclesiásticas. Por otra 
parte, la Biblioteca Campus Champagnat comprende 
los fondos especializados de las titulaciones imparti-
das en las facultades del campus homónimo: Comuni-
cación y Educación. Las bibliotecas de la Universidad 
Pontificia ofrecen un completo catálogo de servicios, 
entre los que se encuentran el apoyo al investigador, el 
préstamo de portátiles y otros equipos y la formación 
en competencias digitales para alumnos de grado.

La Universidad de Salamanca y la Universidad Pontificia ofrecen a su comunidad  
un valioso fondo bibliográfico en papel y en formato electrónico

Templos del saber para los estudiantes

Bibliotecas  de la Universidad de Salamanca: Francisco de Vitoria, Abraham Zacut y Filología  (abajo)  |  Fotos: David Sañudo
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Berta Joven

L os libreros volverán a ocupar los soportales de 
la Plaza Mayor el 23 de abril para acercar la 
palabra escrita a sus lectores. “Es un día muy 
importante en una ciudad con una tradición 

dentro del sector cultural. La afluencia siempre es impre-
sionante, incluso con mal tiempo es una buena jornada”, 
declara Benjamín Crespo, presidente de AESCO (Asocia-
ción de Empresarios Salmantinos del Comercio).

Encuentros con autores, charlas, presentaciones, 
cuentacuentos, firmas… Las librerías de Salamanca 
evolucionan de comercio tradicional a espacio de ac-
tividad y conversación en torno a los libros. Integran 
un ecosistema que inició su transformación alrededor 
de 2010. Rafa Arias (de Letras Corsarias, librería per-
teneciente a AESCO) explica que, tras el franquismo, 
muchas librerías abrieron sus puertas en España, por 
lo que sus dueños estaban próximos a la edad de jubila-
ción cuando llegó la crisis económica. “O hay un relevo 
generacional de padres a hijos, o no es un traspaso fácil 
de hacer”, observa. 

El librero afirma que este relevo generacional pro-
ducido entre 2010 y 2020 ha traído como consecuencia 
una nueva forma de entender las librerías. “Salamanca 
es un reflejo de lo que ha pasado en España. En 2010 el 
escenario era muy distinto: teníamos la librería clásica 
de siempre, como Cervantes, o a Hydria, muy emble-
mática, que cerraron sus puertas. A cambio, han apa-
recido otra serie de librerías en la ciudad: desde Santos 
Ochoa, como gran cadena, hasta Letras Corsarias, con 
otro tipo de apuesta. No es la peor de las situaciones, 
creo que se ha dado ese relevo que era necesario”. 

Los últimos datos ofrecidos por el estudio El merca-
do del libro en España 2023, de la Fundación Germán 
Sánchez Ruipérez, confirman un buen pronóstico del 
sector editorial, con máximos de facturación obtenidos 
desde que se registran datos. Concretamente, se han 
alcanzado los 1.150 millones de euros, lo que supone 
un incremento de más del 4% respecto a 2022. Según 
el Barómetro de Hábitos de Lectura y Compra de Li-
bros en España 2023, elaborado por la Federación de 

Gremios de Editores de España (FGEE), el 64,1% de 
los españoles leen libros en su tiempo libre y el 52% se 
definen como “lectores frecuentes”, es decir, leen libros 
al menos una vez a la semana.

Pese a las cifras, José Luis Delgado (vicepresiden-
te de ASECOV, Asociación Salmantina de Empresa-
rios de Comercio Vario y librero de El Carmen) no es 
muy optimista. “Hay mucha novela para gente joven 
que parece que está enganchando, pero el momento 
no es nada bueno. Tenemos el problema de Amazon 
y de que los libros de texto se venden en los mismos 
colegios”. José Luis pone como ejemplo su propio 
negocio, que ha pasado de dedicarse en un 70% a la 
librería y un 30% a la papelería, a invertir los por-
centajes. 

Otro de los inconvenientes que observa José Luis 
es el exceso de publicaciones en España. “Por ejem-
plo, en Alemania, Francia o Italia, que son un poco 
más lectores que nosotros y tienen mucha más po-
blación, se editan entre 30.000 y 40.000 títulos al 
año. En España se publican 75.000. Hay una inmen-
sidad de novedades”. 

En este océano de nuevos títulos, las librerías tie-
nen una labor muy importante como prescriptoras, 
tarea en la que las redes sociales pueden convertirse 
en aliadas y funcionar como reclamo para que la gen-
te acuda a la librería física. “Si nosotros cuidamos el 
escaparate de nuestra librería, hacemos ese mismo 
trabajo en redes creando contenido de calidad. No 
hay que pensar que internet es solamente la venta 
online, también es una forma de que la gente que es 
de Salamanca, pero vive fuera, siga vinculada a la li-
brería”. Rafa también menciona la plataforma online 
“Todos tus libros”, que permite la compra online a 
librerías independientes de toda España y en la que 
se encuentran varios comercios salmantinos. 

Itziar Egoscozabal (de Musarañas, asociada en AES-
CO) destaca el gran interés en la literatura infantil en 
Salamanca. “Yo creo que es un momento muy bueno, 
en cuanto a creatividad, se cuida mucho el papel, las 
ediciones, la ilustración, las traducciones. Hay muchí-

simos niños lectores y mucho interés por parte de los 
padres en que los niños lean. Cada vez veo a más gen-
te joven con niños pequeños muy interesada en dar-
les buenas lecturas, en escoger buena literatura para 
ellos”. Itziar recalca la función prescriptora de los li-
breros, esencial a la hora de encontrar el título más 
adecuado para cada niño. “Nos leemos todo lo que 
llega y seleccionamos. Tenemos un fondo amplio para 
atender a todo tipo de niños porque sus intereses son 
variadísimos y complejos”.

Asociación La SAL 
En esta promoción de la literatura infantil y juvenil 
también trabaja la Asociación La SAL (Salamanca 
Animación a la Lectura), formada por un grupo de 
especialistas —cuentacuentos, bibliotecarios, profeso-
res…—. Su principal proyecto es el Salón del Libro In-
fantil y Juvenil, que en 2023 cumplió cuatro ediciones 
como encuentro de referencia en el sector, ofreciendo 
cada año exposiciones, charlas, talleres y animaciones 
con gran éxito de público. Óscar Martín, profesor de la 
Universidad Pontificia y miembro de La SAL, enumera 
varios aspectos positivos: las librerías funcionan, los 
colegios dedican recursos para nutrir sus estanterías y 
bibliotecas como la Torrente Ballester disponen de un 
área completa para esta sección.

Y es que, según defiende este docente especialista, el 
acceso de los más pequeños a la literatura, incluso para 
los pre-lectores, ayuda a sentar las bases de su forma-
ción literaria. “Es indudable la importancia de la lectura 
para los seres humanos. Nos da la posibilidad de expan-
dir la imaginación y la creatividad, conocer los persona-
jes y los tópicos que están asociados en nuestra cultura. 

Con las canciones, los juegos y ese tipo de construc-
tos literarios que forman parte de la tradición oral, los 
niños entran en contacto con el mundo cultural propio 
del contexto en el que se desarrollan y se van forman-
do comunidades de lectores. A medida que van cre-
ciendo y van consolidando su competencia literaria, 
van ampliando estos símbolos y entrando en contacto 
con un tipo de literatura más contemporánea”.

Profesionales del sector trabajan para reinventarse y convertir sus comercios  
en espacios de diálogo en torno a la lectura

Relevo generacional en las  
librerías de Salamanca
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Cuenta atrás para el estreno 
de la piscina climatizada más 

moderna de Salamanca
César García

Con un presupuesto de 2,8 millo-
nes de euros, la inversión más 
importante de este año en el área 
de Deportes del Ayuntamiento 

de Salamanca es la reforma de la piscina 
municipal de la Alamedilla. Tras siete me-
ses de obras, desde el Consistorio afirman 
que se está cumpliendo el calendario y que 
la previsión es que los trabajos concluyan 
en septiembre de este año.

“Vamos a intentar que los usuarios pue-
dan empezar con los cursos en septiembre, 
octubre, para que puedan utilizar ya la Ala-
medilla desde principio de temporada”, 
avanza la concejala de Deportes, Almudena 
Parres, al tiempo que reconoce que la ac-
tual campaña fue más complicada por el 
volumen de niños que mueven las piscinas 
climatizadas y que tuvieron que repartirse 
en menos instalaciones: “tengo que desta-
car el gran trabajo y el gran esfuerzo que 
hace la sección de deportes, mis técnicos, 
que son increíbles y lograron, en tiempo 
récord, recolocar a los usuarios con la ayu-
da de la empresa concesionaria, Piscis, que 
también ha hecho un gran esfuerzo para 
que todo el mundo pueda practicar este de-
porte, tanto en natación libre como en los 
cursos”.

Prueba de ello son los más de 170.000  
accesos registrados hasta mediados de mar-
zo, en las piscinas climatizadas en esta tem-
porada 2023/2024: más de 97.000 en la de 
Garrido y cerca de 73.000 en la de San José.

De hecho, se trata de “uno de los depor-
tes más demandados de la ciudad, además 
por personas de todas las edades y en un 
amplio horario”. Una vez se pueda retomar 
la actividad en la Alamedilla, Salamanca 

volverá a tener tres piscinas climatizadas 
que, sumadas a las de verano, sitúan a la 
capital charra como “la tercera ciudad de 
Castilla y León con más piscinas por núme-
ro de habitantes. Así que los salmantinos 
tenemos que estar muy orgullosos por te-
ner una amplia y muy buena red de pisci-
nas municipales”, apunta la edil.

La nueva Alamedilla
En cuanto a los cambios que llegarán con 
la reforma de la piscina municipal de la 
Alamedilla, Parres explica que “los espa-
cios comunes se han reformado y cambiará 
la ubicación de la taquilla y los vestuarios, 
además, se van a arreglar los dos vasos que 
hay y en los espacios de arriba vamos a in-
tentar que también haya alguna sala donde 
puedan hacer el calentamiento en seco”.

El objetivo de esta redistribución de los 
espacios interiores es mejorar la funciona-
lidad, utilidad y accesibilidad de esta ins-
talación, de manera que cuente con reco-
rridos y vestuarios accesibles, para lo que 
también se instalará un ascensor.

En el exterior del edificio se pueden 
apreciar los cambios, que se han centra-
do en la rehabilitación  de la fachada y 
de las cubiertas, donde se instalarán pa-
neles fotovoltaicos, con el fin de resolver 
las deficiencias existentes, al tiempo que 
se mejorará  la estética del edificio y de su 
entorno.

Otro de los aspectos importantes de 
esta obra es la renovación de los sistemas 
de climatización y ventilación, ya que, se-
gún fuentes municipales, asegurarán la 
calidad térmica del ambiente y del aire, 
con el fin de facilitar el bienestar de los 
usuarios y la eficiencia energética.

En este último aspecto, también des-
taca la nueva iluminación adecuada a las 
necesidades de los usuarios, al tiempo que 
reducirá el consumo energía e incorporará 
un nuevo sistema de luces de emergencia 
reforzando la seguridad del edificio.

Finalmente, la ‘nueva’ piscina climati-

zada de la Alamedilla contará con un in-
novador sistema de filtración y depuración 
de alto rendimiento que garantiza una re-
ducción del consumo de agua. Además, se 
sustituirán las instalaciones de fontanería, 
electricidad, protección contra incendios, 
megafonía, telecomunicaciones y de gas.

Socorrista en las instalaciones de la piscina climatizada de Garrido  

Arriba: Exterior de la piscina municipal de la Alamedilla, donde continúa su reforma 
Sobre estas líneas interior de la piscina de San José   |  Fotos: David Sañudo
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César García 

A demás de la potente inversión 
del Consistorio salmantino en 
la reforma de la piscina de la 
Alamedilla, en este año llega-

rán cambios a otras instalaciones deporti-
vas de la ciudad, de las que hemos hablado 
con Almudena Parres, edil de Deportes.

¿Qué otros proyectos relaciona-
dos con las infraestructuras del 
deporte tiene previstos el Ayunta-
miento para este año?
Vamos a cambiar los pavimentos de los 
pabellones de La Salud y del Río Tor-
mes, se va a poner nuevo césped artifi-
cial en el Rosa Colorado, y en ese com-
plejo también se van a arreglar las tres 
pistas de tenis que hay, ya que solo se 
estaba usando una. Además, están pre-
vistas intervenciones en las piscinas del 
Helmántico, por una parte, en el vaso de 
la piscina de los niños, y, por otra, tam-
bién en materia de accesibilidad y en 
la playa de la piscina grande. Por otro 
lado, se van a arreglar los vestuarios del 
Tori, y la cubierta del anexo al pabellón 
de Würzburg, por citar algunas. Esta-
mos haciendo un gran esfuerzo desde el 
Ayuntamiento para acometer todas es-
tas mejoras, seguimos trabajando para 
reformar y para actualizar las instala-
ciones deportivas.

También este año se espera con-
cluir la redacción del proyecto de 
un nuevo pabellón en la ciudad, 
en la zona de Pizarrales.
Efectivamente es una propuesta que 
llevaba nuestro alcalde, Carlos Gar-
cía Carbayo, en su programa electo-
ral, va a ser uno de los proyectos es-
trella desde el Ayuntamiento, para 
cubrir las necesidades de diversos 
clubes, tanto de entrenamiento 
como de competición. Actualmente 
estamos redactando ese proyecto. 

Seguro que tienen buena re-
lación con Jorge Recio, pre-
sidente del CB Perfumerías 
Avenida, que fue también 
concejal de Deportes, ¿si ese 
proyecto avanza y fuera más 
grande que el pabellón de 

Würzburg, podría ser intere-
sante para un equipo como el 

perfumero?
Sí claro, va a estar abierto para todos 

los clubes de Salamanca como el resto 
de instalaciones deportivas, es verdad 

que está más orientado al deporte base, 
a entrenamientos y a competiciones de 
esas categorías y no de un equipo de 
primer nivel como es el Avenida que 
tiene su pabellón, el de Würzburg, en 
el que hemos hecho re-
formas y vamos a seguir 
haciendo mejoras.

Entonces, ¿no se sabe 
la capacidad de espec-
tadores que tendría, 
o sea si mejoraría a 
Würzburg en ese sen-
tido?, porque en al-
gunos partidos a Ave-
nida este pabellón les 
queda un poco limita-
do.
Sí, estamos valorándolo 
y recogiendo, a través de 
los clubes, las necesida-
des que tienen y una vez 
que estudiemos qué nece-
sidades hay de público y 
lo que suelen tener los pa-
bellones y las competicio-
nes pues así actuaremos.

Hablando de instalaciones depor-
tivas, el Consistorio ha realizado 
mejoras en el campo de fútbol Rei-
na Sofía. Después de la experien-
cia que hubo con el partido ante el 
Barcelona en la Copa del Rey, hace 
unos meses, ¿van a avanzar esas 
mejoras y sobre todo la ampliación 
del aforo, es decir, del graderío?
Esas instalaciones están cedidas por la 
Diputación, no son nuestras, y se han 
hecho muchas mejoras ya, se ha inver-
tido mucho dinero y además en tiempo 
récord. Ahora mismo la directiva de 
Unionistas nos planteó una idea que 
tenía y nosotros le dijimos que la cuan-
tificara, que la llevara al papel, y ya la 
valoraríamos, si fuera una ampliación 
del Reino Sofía.

El club blanquinegro también está 
preocupado por los accesos, ¿se 
podrían mejorar o eso supone mu-
chos trámites y es complicado?

Este tema es más complicado porque 
los terrenos colindantes por donde po-
drían pasar esos accesos tampoco son del 
Ayuntamiento, son sobre todo de la Di-
putación, entonces también tendríamos 

que valorarlo.

Ya para termi-
nar, díganos su 
sensación perso-
nal después del 
tiempo que lleva 
en esta conceja-
lía. ¿Cómo está 
siendo su expe-
riencia?
Pues muy posi-
tiva, se trabaja 
muy duro en esta 
sección, por ejem-
plo, los técnicos 
que sacan ade-
lante programas 
tan fundamentales 
para este Ayunta-
miento como son 
los Juegos Escola-
res, las Escuelas de 

Promoción Deportiva o el Deporte para 
Todos como instrumento para adquirir 
hábitos saludables. Lo valoro de una for-
ma muy positiva, lo mismo que nuestro 
trabajo con todos los clubes, hay más de 
112 y estamos recogiendo sus expectati-
vas, sus proyectos.

Le gusta además el contacto con 
la gente, de hecho, en la anterior 
legislatura tuvo muchísimas re-
uniones con colectivos vecinales 
por todos los barrios.
Nosotros hemos retomado esos contac-
tos y esa buena sintonía que ya hubo 
también con el anterior concejal de De-
portes, con Javier García Rubio, a esa 
buena relación yo doy todo mi apoyo, 
siempre que puedo y que me invitan o 
que quieren que esté pues allí voy, me 
gusta acompañarlos, me gusta el depor-
te, verlo y disfrutarlo, así que la verdad 
es que estoy muy contenta. 

Foto: Vanesa Martins

“El nuevo pabellón en Pizarrales va a ser 
uno de los proyectos estrella”

ALMUDENA PARRES, CONCEJAL DE DEPORTES DEL AYUNTAMIENTO DE SALAMANCA

 “Siempre que puedo y que los clubes me invitan voy, me gusta el deporte, verlo y 
disfrutarlo, así que estoy muy contenta”

 Habrá 
mejoras en los 
pabellones de 
La Salud y Río 
Tormes, así 
como en las 
instalaciones 
del Rosa 
Colorado, 
entre otras
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La otra cara  
del Lunes de Aguas

Vanesa Martins 

P edro Martín Rodríguez, Satu-
rio Antonio Nieto Pinto y José 
Claudio Recio Riesco, son tres 
trabajadores del servicio de lim-

pieza del Ayuntamiento de Salamanca. 
Llevan en torno a 8 y 12 años limpiando 
esta zona cada Lunes de Aguas y, como 
cada año, ya están en marcha para dejar 
todo limpio tras la tarde del próximo 8 de 
abril.  

En esta tarde, que los entornos del 
Puente Romano congregan a miles de 
personas (en especial jóvenes universita-
rios), se reúnen toneladas de basura. El 
trabajo posterior es “más complicado que 
el resto de días del año, porque hay mu-
cho más jaleo”, explican los trabajadores. 

“Hay que tenerlo limpio y cuando la 
gente empieza a marcharse comienza 
nuestro trabajo”, explican. Esa tarde/no-
che quitan la mayor suciedad posible, y 
al día siguiente por la mañana continúan 
con la limpieza para que quede impeca-
ble. “Esa mañana podemos tardar hasta 3 
o 4 horas solo en limpiar esta zona de los 
entornos del Puente Romano”, explican.

El horario laboral no se aumenta, lo 
único que ese día, dependiendo del nivel 
de gente que haya y de la basura que se 
pueda generar, acuden más compañeros 
para limpiar esa zona.   

A lo largo de todo este tiempo, tie-
nen claro que hay un factor que hace 
que se genere más o menos basura:  

el tiempo, “si hace bueno viene muchísi-
ma gente, si por el contrario hace malo, 
todo lo contrario”. Algo que se nota 
cuando van a realizar su trabajo. 

En todos estos años se han encontra-
do muchas cosas, sobre todo botellas, 
bolsas de plásticos, vasos y hasta un col-
chón.

La zona con río, cerca del agua y don-
de hay mucha hierba es lo que se “suele 
limpiar pues por la noche y a la mañana 
siguiente lo que es todas las zonas ver-
des, desde las 6 de la mañana”.

¿Pero por qué se genera tanta basura? 
¿Y cuántos kilos recogen? Durante esta 
festividad se colocan contenedores y ba-
ños públicos portátiles en la zona, con 
el objetivo de que la basura se acumule 
en ellos. “La minoría echa las cosas a los 
contenedores, pero el resto queda ahí”, 
explican. Pueden llegar a recoger, en un 
Lunes de Aguas con buen tiempo, cerca 
de 10.000 kilos de basura.

“El problema es que tenemos que 
ir poco a poco cogiéndolo del suelo y 
hay gran cantidad de basura y de bo-
tellas de vidrio. También hay muchos 
orines y “da lo mismo, están por to-
dos los sitios. Como haga bueno son 
miles y miles de personas las que vie-
nen”.

“Así es nuestro trabajo y que no 
nos hace no falte”. Por ello, recuer-
dan que “si todo el mundo lo tirara 
a la papelera, sobrábamos la mitad”. 

¿Qué es el Lunes de Aguas?
Lunes de Aguas, una de las fiestas favo-
ritas que los salmantinos esperan con 
más ganas durante todo el año está a 
punto de celebrarse. Comer el típico hor-
nazo, disfrutar con las familias y los ami-
gos, aprovechar la tarde y hacer planes.

En esta ocasión se celebra el 8 de 
abril, pero cada año varía la fecha de-
pendiendo de la Semana Santa. El Lu-
nes de Aguas se celebra siempre ocho 
días después del final de la Pascua, es 
decir, del  Domingo de Resurrección.

Declarada como Fiesta de Interés Turístico 
de Castilla y León, su origen se remonta cuan-
do se legalizó la prostitución en Salamanca. El 
príncipe Juan, hijo de los Reyes Católicos, fue 
quien tomó esta medida en 1.497 y que la limi-
taba a las Casas de Mancebía.

Se tenía que preservar el ayuno y la abs-
tinencia carnal durante la Cuaresma y así 
se enmarcaba la celebración del Lunes de 
Aguas en este contexto.

Ahora, la festividad consiste en cele-
brar esa tarde en el campo comiendo el 
hornazo, producto típico de Salamanca.

Lugares dónde celebrarlo
• Puente Romano
• La Aldehuela
• Ribera de Curtidores
• Parque Fluvial 
• Parque de los Jesuitas
• Campa situada entre el arroyo del Zurguén y la carretera de Vecinos 
• Jardines de Santa Cándida María de Jesús y de Miguel Delibes  

(aledaños al paseo del Progreso)
• Parque Elio Antonio de Nebrija 
• Parque Don Juan 
• El botánico de Huerta Otea
• Parque de Würzburg 
• Jardín de los Gozos y las Sombras, en Garrido Norte
• Valcuevo
• Puente Gudino (Villamayor) 
• La Flecha (Cabrerizos)
• Prado Panaderos (Junto al Helmántico) 
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G audium Cabrerizos es una 
residencia para mayores con 
una amplia experiencia en el 
sector. Perteneciente al Gru-

po Gaudium Salud, esta empresa familiar 
lleva más de 15 años dedicándose a la ges-
tión integral de recursos sociosanitarios 
en centros residenciales. Un grupo refe-
rente que trabaja en base a una metodolo-
gía basada en un único principio. “Nues-
tros residentes son el centro de nuestra 
labor asistencial”, afirman.

La calidad y la calidez son los conceptos 
que mejor definen su trabajo y cuidado con 
las personas, con una atención centrada en 
cada persona, a través de un equipo extraor-
dinario de profesionales que se caracterizan 
por su vocación. En Gaudium Cabrerizos el 
centro es de libre acceso y está abierto a las 
necesidades de cada residente. 

La transparencia es otra de sus caracte-
rísticas, una seña de identidad que va unida 
a su sello asistencial. En sus centros, el Gru-
po Gaudium desarrolla un modelo asisten-
cial basado en la humanización: más sensi-
bilización, implantación y consolidación. 

Ofrecen a sus residentes una gran varie-
dad de servicios para que no les falte nada y 
siempre en la mano de los mejores profe-
sionales. Todo ello basándose en las cuatro 
H, cualidades que les definen: Hospitala-
ria, Hogar, Hoteleros y Humanos. 

Servicio médico, de enfermería, fisio-
terapia, podología, nutrición, atención al 
Alzheimer y demencias, unidad de rehabi-
litación, unidad de enfermedades crónicas 
y cuidados paliativos, trabajadora social, 
terapeuta ocupacional, terapias con rea-
lidad virtual, servicios religiosos, servicio 
de peluquería, de cocina propia, limpieza y 
lavandería, mantenimiento, etc. 

Estancias temporales y respiro 
familiar
Además, Gaudium Cabrerizos ofrece la po-
sibilidad de estancias temporales y de respi-
ro familiar para que las personas que lo ne-
cesiten puedan alojarse en el centro durante 
un tiempo determinado, pero siempre con 
las mismas atenciones y prestaciones que 
los residentes de larga estancia. 

Estas estancias pueden demandarse 
por descansos o vacaciones del cuidador, 
situaciones inesperadas, problemas per-
sonales, etc. 

Gaudium Cabrerizos es una opción 
referente en este sector. Se encuentran 
en un entorno tranquilo y puro como es 
el municipio de Cabrerizos, al lado de 
Salamanca. En la carretera Parque de la 
Armuña 40. Para cualquier información, 
estarán encantados de ayudarle en sus 
instalaciones o, si lo prefiere, en el nú-
mero de teléfono 923 20 99 90.      

Gaudium Cabrerizos, calidad y vocación 
en el cuidado de las personas 

Pertenecientes al Grupo Gaudium Salud, esta empresa familiar lleva más de 15 años 
dedicándose a la gestión integral de recursos sociosanitarios en centros residenciales

Miembros del equipo de Gaudium Cabrerizos e instalaciones  |  Fotos: D. S. 
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Vanesa Martins

E l Centro de Protección Ani-
mal del Ayuntamiento de 
Salamanca comenzó su an-
dadura en octubre de 2022. 

Año y medio de vida en el que han pa-
sado gran cantidad de animales aban-
donados y perdidos que, gracias a los 
cuidados y mimos que reciben allí, pue-
den encontrar una familia que les quie-
ra y cuide como se merecen. 

Sus instalaciones están adecuadas y 
adaptadas para los animales con una 
pequeña enfermería para cuidarlos y 
zonas de juego para que estén en un ho-
gar hasta que encuentren a una familia. 

En el primer año de funcionamien-
to de este centro han llegado a reco-
ger 282 animales, labor que realizan 
durante todo el año, aunque en el pe-
riodo estival,  “cuando se acercan las 
vacaciones, siempre hay un boom de 
abandonos”. 

En la actualidad tienen 11 perros y 
más de una veintena de gatos, aunque 
el espacio cuenta con sitio para cerca 
de 30-34 perros. Lo que más han reco-
gido han sido galgos, cuyo número as-
ciende a cerca de medio centenar.

Al frente del centro está el veterinario 
Javier Pérez, encargado de la supervisión y 
cuidado de los diferentes animales. Durante 
una visita por las instalaciones explica que 
“en el último año hemos localizado muchos 
galgos robados”, siendo una de las razas que 
más se ven en la ciudad. “Hemos devuelto 
en el último mes un total de ocho a sus pro-
pietarios, algunos tenían chip, otros no por-
que se lo habían quitado”, explica.  

Así es el protocolo del centro
Pérez y el resto del equipo están “encarga-
dos de recoger todos los animales cuando 
nos llaman los ciudadanos. Contactan con 
la Policía Local, hacen registro de los avi-
sos y nos avisan a nosotros para recoger 
todos los animales perdidos o abandona-
dos dentro del municipio de Salamanca 
capital”, explica Javier. 

Hay algunos que al rescatarlos huyen, 
otros que se dejan coger fácilmente. “Nos 
encontramos a los animales en diferentes 
situaciones.  Por ejemplo, hay veces que 
los galgos que recogemos llegan débiles,  
bastante desnutridos y deshidratados. Son 
animales muy esquivos y cuando se dejan 
coger es por el hambre, sino es muy difícil”, 
afirma.  

Una vez entran 
en el centro, lo pri-
mero que se hace 
con los animales es 
desparasitarlos. “Les 
hacemos un chequeo 
veterinario, se des-
parasitan y se vacu-
nan”, añade. Como 
no tienen chip en 
muchos casos, se les identifica y se pone el 
número del ayuntamiento.

Tras esto, se dejan en un lazareto apar-
tados durante 4 o 5 días para vigilar que no 
tengan ninguna enfermedad contagiosa. 
Después, progresivamente se van incorpo-
rando con el resto de animales.  

En busca de una familia
El centro busca familias, con ayuda de las 
protectoras, para que los animales vayan en-
contrando un hogar donde sigan con su vida 
y los quieran y cuiden bien.  Una búsqueda 
que comienza 20 días después de que el ani-
mal haya llegado al centro. “Por ley, no se 
puede dar a un animal en adopción durante 
los 20 primeros días, pues es el tiempo que 
un dueño tiene para ‘reclamar’ o ‘encontrar’ 
al animal (por si ha sido perdido o robado). 

Transcurridos esos 20 días, empieza la 
difícil búsqueda. 

“Es complicado encontrar familias en Sa-
lamanca” afirma Javier. Por eso, trabajan en 
colaboración con las diferentes protectoras 
de animales que hay en la ciudad, a las que 
están muy agradecidos por su labor. “Si no 
fuera por las protectoras, ahora mismo aquí 
tendríamos más de 70 u 80 cheniles”. 

Una vez que aparece una posible familia 
adoptiva, “lo primero que se les hace es una 
entrevista, vienen a conocer a los perros e 
intentamos acertar con los adoptantes”.

“Hay gente que se empeña en un animal 
en concreto y a lo mejor por su trabajo, por 
su tiempo libre, por su estilo de vida… no 
pueden hacerse cargo, por eso les orienta-
mos y recomendamos cuál sería mejor para 
ellos”, detalla. “Al final hay que cuidarlos”, 
concluye Javier. 

Objetivo: salvar a los animales  
y buscarles una familia

En su primer año de vida, el Centro Municipal de Protección Animal  
recogió más de 280 mascotas entre perdidas y abandonadas

Animales en el Centro Municipal de Protección Animal    |  Fotos: Vanesa Martins
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 “La mujer gitana tiene doble 
discriminación: por ser mujer 

y por ser gitana”

“El gitano ha cambiado, antes 
vivía al día, ahora mira al futuro”

La joven, titulada universitaria, agradece su éxito educativo y profesional a su madre

Este propietario de un negocio en Van Dyck reconoce la multiculturalidad de 
Salamanca como un valor

Berta Joven

R osario Bermúdez 
tiene 28 años y tra-
baja como técnica 
de intervención en 

la Fundación Secretariado Gi-

tano (FSG) en varios programas 
de salud y empleo. Reconoce 
la discriminación que padece 
su etnia, pero asegura que ella 
nunca ha sufrido antigitanismo 
de forma personal, al menos 

de forma evidente —“luego, 
por detrás, uno no sabe lo que 
piensan”—. “La gente siempre 
me ha dicho que tengo mucho 
mérito por el hecho de ser gita-
na y haber estudiado Derecho. 
Mi éxito educativo y profesio-
nal se lo reconozco a mi madre. 
Soy consciente de que he teni-
do una trayectoria educativa 
como cualquier niña porque mi 
madre iba delante derribando 
las barreras que yo pudiera te-
ner. Ella ha luchado mucho”.

Como mujer, Rosario tiene 
una perspectiva crítica sobre 
la percepción de la desigual-
dad entre hombres y mujeres 
dentro de su etnia. “El machis-
mo está presente en toda la 
sociedad, no solo entre la po-
blación gitana. La mujer gita-
na tiene doble discriminación: 

por ser mujer y por ser gitana. 
El papel de la mujer dentro de 
la comunidad gitana es muy 
importante. Ahora están vi-
viendo un empoderamiento, 
vemos a muchas mujeres gita-
nas con su carnet de conducir y 
que optan por trabajar también 
fuera de casa, con todo el apoyo 
de su familia, por supuesto”.

Rosario también pone el 
foco en la discriminación que 
sufren como población. “Hay 
muchos estereotipos y prejui-
cios sobre la comunidad gita-
na y esto hace que en todos los 
ámbitos se limiten los derechos 
en empleo, vivienda y educa-
ción”. Respecto a este último 
ámbito, la técnica recuerda que 
hay que tener en cuenta la “en-
trada tardía” de la población 
gitana al sistema educativo 

para explicar las altas tasas de 
fracaso escolar. “En el pasado, 
nadie se preocupó por que los 
niños gitanos fueran al colegio. 
Tiene que haber un tiempo de 
adaptación. Desde la fundación 
se está trabajando muchísimo 
para que la comunidad gitana 
entienda el valor que tiene la 
educación”. Rosario añade que 
la inclusión de la historia de la 
etnia gitana en el currículo edu-
cativo sería de gran ayuda. “La 
comunidad gitana está presente 
aquí en España desde hace mu-
chísimos años. Otras civilizacio-
nes antiguas sí que se estudian. 
Esta discriminación viene por el 
desconocimiento que hay. Si la 
sociedad conociera su origen, 
toda la persecución que ha 
habido, entendería más a la 
comunidad gitana”.

Berta Joven

Tras el mostrador de 
una frutería en la calle 
Alfonso de Castro. Allí 
podemos encontrar 

a Manuel Bermúdez, un hom-
bre gitano que lleva casi 30 años 
atendiendo al público, los últimos 
tres, como dueño de su propio ne-
gocio. Tiene una relación cercana 
con los vecinos de su barrio que 
compran en su frutería. “Siem-
pre se escucha algún comentario, 
pero como digo, ya estamos va-
cunados. Hay que ser tolerantes 
con todo el mundo”, recuerda.  
Por otra parte, valora la multi-
culturalidad ─cada vez más per-
sonas de origen latino acuden 
a su local─ como un elemento 
positivo que enriquece la vida de 
Salamanca.

Manuel detecta un cambio 
en la forma de ganarse la vida 
de los gitanos. “Antes se de-
dicaban al mercadillo, ahora 
los gitanos jóvenes no tienen 
futuro ahí, tienen que buscar 
otro trabajo. Pero la mayoría no 
tienen estudios, entonces aca-
ban en trabajos precarios. La 
mentalidad del gitano ha cam-
biado, antes vivía al día. Si tenía 
cuatro pesetas, cuatro pesetas 
que se gastaba, y mañana ya se 
buscaba la vida para encontrar 
otras cuatro. Ahora ya no. Aho-
ra ya están mirando también al 
futuro”. Esa proyección implica 
también una preocupación por 
cotizar a la seguridad social 
para “tener una jubilación el día 
de mañana” y por la formación 
de las nuevas generaciones.

Otro de los cambios que ob-
serva es la dispersión de la po-
blación gitana, anteriormente 
concentrada, sobre todo, en los 
barrios de Pizarrales, Buenos 
Aires, San José y Puente La-
drillo. “La gente se va expan-
diendo más, queremos vivir 
en otros barrios. Mi zona (Van 
Dyck) antes no tenía gitanos y 
ahora aquí cada vez están vi-
niendo más a vivir”.

Este frutero rechaza los 
programas de televisión en los 
que aparecen gitanos. No me 
gusta verlos porque nos sacan 
lo peor que tenemos. Es una 
representación de gente a la 
que le han pagado muy bien 
por hacer ese papel, tienen un 
guion. Nos perjudica muchísi-
mo”, denuncia.

Rosario Bermúdez, técnica de la FSG   |  Foto: David Sañudo

Manuel Bermúdez en su frutería  |  Foto: David Sañudo

8 DE ABRIL, DÍA INTERNACIONAL DEL PUEBLO GITANO

ROSARIO BERMÚDEZ, TÉCNICA DE INTERVENCIÓN EN LA FUNDACIÓN SECRETARIADO GITANO

MANUEL BERMÚDEZ, FRUTERO
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 “Actualmente hay mucho 
antigitanismo en Salamanca”

Este joven denuncia el discurso de odio que sufren en las redes sociales y subraya el 
valor de la solidaridad, tan presente en su etnia 

Berta Joven

E duardo Vázquez tra-
baja como agente 
intercultural en la 
Fundación Secre-

tariado Gitano. Es, tal y como 
explica, la “primera cara” que 
recibe a las personas cuando 
se acercan a la organización. 
Trabaja en la difusión de los 
programas de la Fundación 
y también en la captación de 
nuevos participantes. Acom-
paña, informa y orienta con el 
objetivo de la promoción in-
tegral de la comunidad gitana 
en Salamanca. A sus 24 años 
recuerda haber sufrido antigi-
tanismo desde siempre. “Creo 
que es algo con lo que vivimos 
día a día, y más si tienes un as-
pecto físico algo llamativo. Un 

ejemplo, tú entras a cualquier 
tienda en Salamanca y no pue-
des realizar tu compra o mirar-
te a gusto en el espejo porque 
siempre tienes a una persona 
detrás de ti. Yo no culpo a esa 
persona en concreto porque la 
gente suele tener unos estereo-
tipos, unos prejuicios y hoy por 
hoy no pueden luchar contra 
ello. Lo tengo asumido. Espero 
y tengo ganas de que todo esto 
vaya mejorando, pero actual-
mente hay mucho antigitanis-
mo en Salamanca”, se lamenta. 

Eduardo explica que uno de 
los problemas que más afecta 
a las nuevas generaciones de 
gitanos es la brecha educativa. 
“Es lo principal. Actualmen-
te, un porcentaje muy alto de 
los adolescentes no supera la 

enseñanza obligatoria. Eso 
acaba repercutiendo en su fu-
turo de una manera directa o 
indirecta. Poco a poco espero 
que consigamos todos los ob-
jetivos”. Desde Secretariado 
Gitano trabajan para reducir 
esa brecha educativa. “Tampo-
co todo depende de nosotros. 
Obviamente, si un núcleo fa-
miliar no anima a ese niño o 
niña, no insiste y está encima 
de ellos para que estudien, es 
muy difícil”. 

En el acceso a la vivienda 
de alquiler encuentran otra 
barrera considerable. “Conoz-
co a gente que tiene su trabajo 
fijo y está buscando un piso de 
alquiler, pero cuando los pro-
pietarios ven algunos apellidos 
y saben que son gitanos, se lo 
niegan. El tema de la vivienda 
en Salamanca es muy compli-
cado para todos, pero aún peor 
para los gitanos”.

Discriminación  
preocupante
El antigitanismo, lejos de re-
ducirse con los avances socia-
les, sigue creciendo entre las 
generaciones más jóvenes, tal 
y como percibe Eduardo. Las 
redes sociales se han converti-
do en un espacio propicio para 
la difusión del discurso de 
odio contra las minorías étni-
cas. Tras la pantalla del orde-
nador y del móvil, los insultos 
y expresiones racistas se vuel-
ven mucho más frecuentes. 
“Leemos comentarios súper 
despectivos, muy fuertes. Hay 
un momento en el que digo, 

bueno, vamos a cerrar esto 
porque no quiero seguir le-
yendo. Son comentarios muy 
racistas, no solo para la po-
blación gitana, sino también 
con la población marroquí. 
Vamos a peor”. 

Eduardo recuerda que en-
tre los comentarios de los 
medios de comunicación 
digitales también se cuelan 
habitualmente expresiones 
muy racistas. “Si tú no lla-
mas a ese diario digital y 
dices que quieres que elimi-
nen el comentario, lo dejan 
pasar”.

Programas como Gypsy 
Kings no hacen sino perpe-
tuar los estereotipos. “No 
veo nada positivo en ellos. 
De ninguna manera me veo 
representado. No vivimos 
así. Ellos están recibiendo 
una compensación econó-
mica, está todo actuado. En 
ningún momento eso nos be-
neficia, lo único que hace es 
estereotiparnos más y que la 
gente tenga aún más prejui-
cios”.

Las palabras ‘clan’ o ‘pa-
triarca’ no están en su voca-
bulario, pese a que aparecen 
constantemente en los me-
dios de comunicación aso-
ciadas a las personas gita-
nas. “No utilizo las palabras 
‘clan’ o ‘patriarca’ de ningu-
na manera. Nosotros, por lo 
general, tenemos un círculo 
muy, muy fuerte, forjado en 
torno a nuestra familia, pero 
de ahí a decir que somos un 
clan… Tenemos respeto por 

los gitanos mayores, pero 
tampoco utilizo nunca la pa-
labra patriarca”, deja claro. 

Entre los valores positivos 
de la población gitana menos 
divulgados, Eduardo quiere 
resaltar la profunda solida-
ridad con las personas más 
vulnerables. “Nosotros ve-
mos a alguien pasándolo mal 
de verdad y te aseguro que 
vamos a acercarnos a él y ayu-
darle en todo lo posible”.

Eduardo procura despejar 
de prejuicios la mirada de 
aquellos a quien se cruza en 
el camino. “No juzgues sin 
saber de esa persona, conó-
cela y cuando lo hagas, se-
guramente tu pensamiento 
cambie”.

Fundación  
Secretariado Gitano
La Fundación Secretariado 
Gitano desarrolla todo tipo de 
acciones que contribuyan a al-
canzar la plena ciudadanía de 
las personas gitanas, a mejorar 
sus condiciones de vida, a pro-
mover la igualdad de trato y a 
evitar toda forma de discrimi-
nación, así como a promover el 
reconocimiento de la identidad 
cultural de la comunidad gita-
na. En Salamanca ofrecen va-
rios servicios dentro de las áreas 
de empleo, educación, vivienda 
y salud, como el acompaña-
miento para la escolarización, 
el apoyo escolar, la educación 
para adultos, la orientación y 
acompañamiento al empleo y 
el apoyo y acompañamiento 
en el acceso a la vivienda.

Eduardo Vázquez, agente intercultural de FSG |  Foto: D. S. 

EDUARDO VÁZQUEZ, AGENTE INTERCULTURAL EN LA FUNDACIÓN SECRETARIADO GITANO
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Parkinson Salamanca, 
comprometidos con el 

bienestar de sus usuarios     

Vanesa Martins

M ás de 25 años 
lleva la Asocia-
ción de Parkin-
son Salamanca 

ayudando a mejorar la calidad 
de vida de las personas que 
sufren esta enfermedad. Una 
entidad presidida por Teresa 
Martín  y que cuenta con un 
grupo de profesionales que día 
tras día están al pie del cañón: 
Teresa, Alba, Manuel, María 
José, Rosana, Carmen, Juan 
Pablo, Adolfo, José Luis, Javier 
y Nuria. 

Cada 11 de abril se celebra 
el día mundial del Parkinson  
que esta asociación salmanti-
na  anticipa  con la tradicional 
plantación de tulipanes en el 
campo de San Francisco el día 
10 las 12:00 horas. Y  la cuesta-
ción será el día 11  con 8 mesas 
informativas en toda la ciudad.

Pero empecemos por el 
principio. ¿Qué es el Parkin-
son? Se trata de una enferme-
dad neurodegenerativa, pro-
gresiva y crónica del sistema 
nervioso central caracteriza-
da por causar severos daños 
neurológicos, con síntomas 
motores generando alteracio-
nes en el control y coordina-
ción del  movimiento,  rigidez 
muscular, trastornos de la voz, 
habla y funciones orofaciales 
(deglución)  y síntomas no 
motores como trastornos del 
sueño, memoria y control de 
impulsos, entre otros. Es la 
segunda enfermedad neurode-
generativa más frecuente, des-
pués del alzhéimer.

Los profesionales  de la 
asociación trabajan conjunta-
mente por el bienestar de cada 
usuario. Por ello, en el Parkin-
son todas las especialidades y 
servicios “son igual de impor-
tantes”, tal y como asegura 
Teresa.  

Logopedia
Manuel Arroyo es el logopeda 
de la asociación, un servicio 
que se focaliza en varios aspec-
tos. “Por un lado, se encuentra 
la deglución que afecta  el pro-
ceso de tragar. Cuando tene-
mos afectada la musculatura, 
la coordinación, o tenemos 

una alteración neurológica, 
podemos sufrir alteraciones 
en esa deglución, que puede 
llegar a desencadenar en una 
disfagia (dificultad a la hora 
de tragar), lo que puede dar 
lugar a una infección pulmo-
nar”, explica el profesional. 

Por otra parte, este servi-
cio también se centra en la 
comunicación. “La importan-
cia del habla y del lenguaje 
como herramienta, ya que 
una persona con Parkinson 
puede tener afectadas áreas 
facilitadas del lenguaje, como 
son la memoria, la atención, 
etcétera; factores que irrum-
pen en el discurso o en cómo 
usamos el lenguaje”. 

En este sentido, el trabajo 
de logopedia ayuda a que una 
persona con esta enferme-
dad pueda mejorar estos as-
pectos, pero también trabaja 
en la prevención. “Tenemos 
pacientes que llegan con po-
cas sintomatologías y lo que 
hacemos es una prevención 
para que el deterioro se pro-
duzca de forma más lenta”, 
detalla. 

Psicología
En el tratamiento del Parkin-
son la psicología debe estar 
presente, ya que los síntomas 
psicológicos y cognitivos cada 
vez son más evidentes en esta 
enfermedad. La asociación 
cuenta con dos profesionales 
que se encargan de este servi-
cio: Alba Carrasco y Juan Pa-
blo Cobreros. Cuando la per-
sona con Parkinson acude a la 
asociación se recaba la mayor 
información posible realizan-
do una evaluación psicológica 
inicial o historia psicológica, 
momento en el cual puede ser 
necesaria una intervención psi-
coeducativa de la enfermedad, 
tanto para la propia persona, 
como para sus familiares y/o 
cuidadores. Posteriormente 
se lleva a cabo una evaluación 
cognitiva de las diferentes fun-
ciones, con el objetivo de de-
terminar el rendimiento de la 
persona en éstas, buscando ob-
tener el perfil de funciones pre-
servadas y funciones alteradas 
de cara a la planificación de las 
sesiones de estimulación cog-
nitiva que la asociación ofrece.

La intervención terapéutica 
en el Parkinson no está foca-
lizada única y exclusivamente 
en los síntomas motores, ya 
que la mayoría de personas 
directamente afectadas pue-
den presentar, a lo largo de la 
evolución de la enfermedad, 
alteraciones emocionales, con-
ductuales y cuadros psicopato-
lógicos susceptibles de mejora 
con una intervención psicote-
rapéutica adecuada. Por este 
motivo también se ofrece una 
intervención psicológica indi-
vidual.

Fisioterapia 
Rosana Pedro y Carmen Mar-
cos  son fisioterapeutas en la 
asociación, otro de los servicios 
fundamentales  y desde este 
servicio nos dicen que el Par-
kinson es una patología neu-
romotora, que en el área de la 
fisioterapia afecta principal-
mente a la marcha (caminar), 
coordinación de movimientos, 
y el equilibrio principalmente 
y de forma más visible, pero 
también afecta a los múscu-
los respiratorios, deglutores o 

incluso viscerales propiciando 
estreñimiento y sus complica-
ciones en estos pacientes.

En fisioterapia nos encarga-
mos de trabajar esa recupera-
ción de la marcha, sus ritmos 
que suelen estar afectados, 
la coordinación, la preven-
ción de caídas y el equilibrio, 
además de hacer un trabajo 
activo de movilidad y fuer-
za, porque “no dejamos de 
movernos porque nos hace-
mos mayores, nos hacemos 
mayores porque dejamos de 
movernos”. Es importante 
que una persona con Parkin-
son siga realizando las tareas 
cotidianas por sí misma, y la 
fisioterapia es fundamental 
para dosificar y planificar 
estrategias de movimiento 
que le sigan permitiendo lle-
varlas a cabo, y que su mo-
vilidad y autonomía no sufra 
grandes retrocesos. La falta 
de movimiento y el estímulo 
que éste le da al cerebro para 
que siga trabajando sobre los 
centros dopaminérgicos, son 
claves para mantener su cali-
dad de vida.

11 DE ABRIL, DÍA MUNDIAL DE ESTA ENFERMEDAD 

El equipo trabaja conjuntamente para mejorar la calida de vida de las personas 
diagnosticadas con esta enfermedad 

Equipo  de  profesionales de la Asociación Parkinson Salamanca en su sede 



17PROFESIONALESwww.salamancartvaldia.es

Rosa M. García

P erros, sobre todo, pero tam-
bién gatos, además de loros, 
cobayas, hamsters, periqui-
tos, conejos… Los veterinarios 

de los animales de compañía o mascotas 
atienden a una gran variedad. “Los gatos 
están subiendo bastante, porque son más 
cómodos entre comillas; no hay que sa-
carlos, no hay que darles tanta atención. 
Siempre ha habido más perros, porque 
los gatos han estado un poquito más de 
lado, pero ahora están subiendo”, ase-
gura Lucía Vicente, responsable del área 
de pequeños animales del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Salamanca, que, junto 
con el presidente del Colegio, Antonio Ru-
bio, explican cómo es la situación de este 
sector.

Los veterinarios de mascotas hacen 
“un poco de todo, bastante medicina pre-
ventiva, nos encargamos de que estén al 
día con sus vacunas, desparasitaciones, 
que los propietarios sepan lo que tienen 
que hacer, lo que es importante que mi-
ren, que hagan de manera un poquito ru-
tinaria tanto vacunaciones como despa-
rasitaciones, como cuidado de la mascota 
en general. Y luego, claro, los atendemos 
cuando están enfermos”, comenta Lucía 
Vicente.

Sobre si los propietarios cumplen, ase-
gura que “hay de todo” y considera que “es 
muy importante que invirtamos tiempo 
en que el propietario entienda qué tiene 
que hacer y porqué. Si le decimos que hoy 
le vamos a poner una vacuna, pero no qué 
vacuna es y que venga el año que viene, 
creo que es bastante difícil que lo cum-
plan”. Ella personalmente intenta que se-
pan “qué vacuna le voy a poner, porqué 
es importante ponérsela, cada cuánto hay 
que ponérsela, en qué le beneficia tanto la 
mascota como el propietario… Es un tra-
bajo que a veces olvidamos hacer y es muy 
importante”. 

No  a todas las mascotas las llevan al 
veterinario. “Desgraciadamente creo que 
todavía faltan muchas por ir y hay gente 
que no tiene la rutina de ir al veterinario 
de manera frecuente, sobre todo, a hacer 
medicina preventiva. Creo que tenemos 
muchísimo trabajo que hacer y que el pro-
pietario tiene que entender que tiene que 
ir al veterinario, porque muchas veces es 
falta de conocimiento”.

Cada vez hay más animales de compa-
ñía y, por lo tanto, se van abriendo más 
clínicas. En la actualidad hay 33 en la pro-
vincia de Salamanca. Pero también hay 
mucho intrusismo: “Bastante más de lo 
que me gustaría, tanto de personas que 
no tienen ninguna formación como de 
personas que tienen formación en otras 
cosas y que no pueden meterse en veteri-
naria”. Casos, explica, “de auxiliares que 
hacen de veterinarios cuando no lo pue-
den hacer; también tenemos bastantes 
problemas con los fisioterapeutas, porque 
hacen terapias en animales cuando real-
mente es el veterinario el que tiene que 
hacerlas; también he visto personas que 
hacen acupuntura, que no se puede hacer 
en animales; y extremos de gente que no 
tiene absolutamente ninguna formación 
sanitaria y se mete a vacunar, a despara-
sitar, a atender partos. Sí, hay bastante 
intrusismo”.

Para combatirlo, considera que “es 
importante, por un lado, que la sociedad 
sepa quién es veterinario y quién no y 
quién puede hacer ciertas cosas y quién 
no, porque hay veces que no lo saben real-
mente. Y por otro lado, creo que en el mo-
mento que se tenga conocimiento, se debe 
intentar atajar de alguna manera”. 

Escasez de veterinarios
Los veterinarios de pequeños animales 
“escasean desde hace unos años”, asegura 
Lucía Vicente. En este sentido, Antonio 
Rubio señala que “quizás el mayor pro-

blema que te-
nemos es que 
la retribución 
en determina-
das clínicas es 
bastante de-
plorable, por-
que muchas, 
no es el caso 
quizás de Sa-
lamanca, pero 
sí en la zona 
de Levante, es-
tán adquiridas 
por fondos de 
inversión, con 
lo cual contra-
tan a personas 
recién salidas 
o incluso se 
pueden dar 
situaciones de 
intrusismo”.

C o n s i d e -
ran que es di-
fícil atraer a 
las personas 
a este sector. 
“Las cosas están mejorando desde que 
hay convenio, pero la retribución es muy 
baja. Es la pescadilla que se muerde la 
cola: la sociedad no valora al veterinario 
como debe, por lo tanto, no acude cuando 
tiene que acudir y lo que está dispuesto a 
pagar por los servicios que le damos no es 
acorde a los conocimientos que tenemos, 
y al final esto supone una quemazón en 
los veterinarios”, comenta Vicente.

A este respecto, Rubio añade que “hay 
una parte de la sociedad que no es cons-
ciente de que tener un animal es una 
responsabilidad y hay que tratarlo. Si lo 
llevas al veterinario, tienes que pagarlo”. 

“Tenemos que avanzar todavía mu-
cho a nivel de sociedad para ponernos al 
ritmo de otros países y darle mucha im-

portancia a la tenencia responsable de 
los animales, que, claro, hay que llevarlo 
al veterinario, y mientras no haya una 
Seguridad Social como en la medicina 
humana, pues hay que pagarlo. No pue-
des tener un perro o un gato por tenerlo 
simplemente, tienes que saber si pue-
des mantenerlo, cuidarlo, y para eso es 
la profesión veterinaria la única encar-
gada y competente”, insiste.

“Es muy importante que la gente en-
tienda que si tiene un animal, se tiene 
que plantear si lo puede tener; si tiene 
tiempo para sacarlo, si tiene dinero para 
mantenerlo y si le pasa algo al animal, 
lo va a poder pagar. Eso hasta ahora la 
mayoría creo que no se lo plantea”, con-
cluye Lucía Vicente.

“Hay una parte de la sociedad  
que no es consciente de la  

responsabilidad de tener un animal” 
Las clínicas veterinarias aumentan a la par que el número de animales de compañía, pero no 

todas las mascotas acuden; por otro lado, hay escasez de veterinarios en este sector y también 
mucho intrusismo

ANTONIO RUBIO Y LUCÍA VICENTE, COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE SALAMANCA

Antonio Rubio y Lucía Vicente  |  Fotos: Raúl González Riego
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E n 2024 la Clínica Veterinaria 
Bichos cumplirá 25 años des-
de su apertura por Cristina 
Andrés, que sigue al frente de 

la empresa por su vocación profesional. 
Camino de las tres décadas pero con una 
dedicación y ganas de seguir haciendo 
bien el trabajo que no ha decaído.

Siguen innovando tanto en equipa-
miento como en conocimientos, ambos 
imprescindibles para realizar buenos 
diagnósticos y tratamientos. Aunque 
se trata de una clínica de barrio, eso 
no está reñido con ofrecer los mejores 
servicios. “Seguimos intentando dar un 
trato cercano y familiar a nuestros pa-
cientes y cuidadores, porque es algo que 
creemos que tiene un gran valor en la 
actualidad,  además, somos conscientes 
de que ahora los animales son uno más 
de la familia”, explican.

La clínica cuenta con laboratorio 
propio para hacer analíticas sanguíneas 
y de orina, ecógrafo, radiología digital, 
endoscopio, láser, y un quirófano to-
talmente equipado para que las inter-
venciones se hagan de la manera más 
segura. “El último equipo que hemos 
introducido es un aparato que permite 

hacer radiografías dentales con alta ca-
lidad de imagen, muy útiles en la espe-
cie felina, que tantos problemas denta-
les sufre”, detallan.

Al frente de todo este equipamiento 
hay un grupo de 5 personas que garan-
tizan un buen trato tanto a los pacientes 
como a sus cuidadores.

Los horarios de apertura, de lunes a 
viernes, son de 9:30 a 14:30 y de 17:00 
a 21:00, y los sábados de 10:30 a 14:30 
horas.

“Nuestros pacientes siguen siendo 
perros y gatos, si bien la especie felina 
empieza a ser mayoritaria en nuestro 
centro, por lo que intentamos estar al 
día de todo lo que necesitan los gatos, 
tanto a nivel de manejo como del trata-
miento de patologías, por ser una espe-
cie muy diferente de la canina, ya que 
ocultan muy bien sus dolores y enfer-
medades”, destaca Cristina Andrés.

Finalmente, añade que “la medicina 
interna es algo que hay que manejar 
diariamente, pero la cirugía de tejidos 
blandos es un pilar muy fuerte en nues-
tro centro, ya sea para cirugías rutina-
rias como otras más delicadas como es 
el caso de las oncológicas”.

Clínica vetinaria 
Bichos

“Te ofrecemos el mejor cuidado  
para tu mejor amigo”
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T odo lo relacionado con la vi-
vienda, edificios y urbaniza-
ciones se ha complicado, por 
lo que es aconsejable que las 

comunidades de vecinos cuenten con el 
asesoramiento de un profesional pluri-
disciplinar como son los administradores 
de fincas para esas tareas que les lleva de-
masiado tiempo o no saben desempeñar y 
esos problemas que desconocen cómo en-
focar, afirma Ángel Hernández, presiden-
te del Colegio Oficial de Administradores 
de Fincas de Salamanca y Zamora.

¿Cómo es el día a día de un admi-
nistrador de fincas? ¿Cuáles son sus 
principales funciones?
Bastante ajetreado. Llegamos al despacho 
con la idea de hacer unas cosas y siempre 
surgen incidencias nuevas que trastocan 
nuestra agenda y nuestros propósitos. 
Nuestra función, en síntesis, es la de in-
tentar que los servicios de las comuni-
dades funcionen correctamente, atender 
las incidencias, ahorrarle molestias a la 
directiva e intentar que las relaciones ve-
cinales -aunque cada uno somos de nues-
tra madre y de nuestro padre- discurran 
dentro de un orden.

¿Con qué situaciones y problemas 
se encuentran?
Lo que nos lleva más tiempo en los últi-
mos años es la resolución de incidencias. 
Nuestro deseo es resolverlas con la mayor 
celeridad posible, pero dependemos de la 
voluntad y de la disponibilidad de terce-
ros. De la voluntad, porque con más fre-
cuencia de la que desearíamos tenemos 
que pelearnos con peritos y tramitadores 
de algunas compañías aseguradoras, mu-
chas veces por cuestiones obvias; y de la 
disponibilidad, porque desde la pande-
mia hay menos empresas reparadoras, y 
con menos personal especializado, con lo 

cual el tiempo de respuesta se alarga de-
masiado y los costes son más elevados. 
Todo ello genera malestar en los vecinos, 
quienes unas veces lo entienden y otras 
no tanto.

¿Se puede decir que el administra-
dor de fincas es clave en la gestión 
de las comunidades de vecinos?
Aportamos la visión y sentido común que  
nos brindan nuestros conocimientos y ex-
periencia; y actuamos con la objetividad 
que nos obliga atender el interés general 
por encima de cualquier interés particu-
lar, aunque ello nos suponga quebraderos 
de cabeza e incomprensión en no pocas 
ocasiones.

No es obligatorio contar con un ad-
ministrador, pero ¿los hay en mu-
chas comunidades?
Más que hablar de lo que es o no obligato-
rio, cuando de profesionales se trata hay 
que decidirse por lo que nos resulta más 
conveniente. En los tiempos que vivimos 

lo razonable es que la gestión de nuestros 
edificios y urbanizaciones se ponga en ma-
nos de un administrador de fincas colegia-
do. Si la vida cada vez es más compleja y la 
convivencia entre los vecinos cada vez más 
difícil, todo lo relacionado con la vivienda, 
edificios y urbanizaciones se ha complicado 
exponencialmente; así, temas como la efi-
ciencia energética, el mantenimiento, ins-
pecciones y obras en el edificio, la oferta di-
versa en materia de instalaciones y energía, 
por poner sólo unos ejemplos, aconsejan 
contar con el asesoramiento de un profesio-
nal pluridisciplinar como somos nosotros, 
que analizamos los problemas y posibles 
soluciones desde una perspectiva global y 
no particular. Por ello cada vez más comu-
nidades, incluso de pequeño tamaño, cuen-
tan con nuestros servicios, descargando en 
nosotros esas tareas que les lleva dema-
siado tiempo o no saben desempeñar, y 
esos problemas que desconocen cómo en-
focar, todo lo cual termina deteriorando 
las relaciones entre los vecinos.

¿Cuáles son las ventajas de contar 
con un administrador?
Las comunidades que cuenten con nues-
tros servicios han de tener la tranquilidad 
de que el Colegio está detrás del profesional 
que les administra, ofreciéndole formación, 
reciclaje, convenios con empresas y orga-
nismos que revierten en beneficio de sus 
administrados, y la cobertura de los seguros 
de responsabilidad civil y de caución. Y han 
de estar seguros de que a la experiencia de 
su administrador se sumará la experiencia 
de otros compañeros que a buen seguro la 
compartirán gustosamente.

¿Cuánto lleva como presidente del 
Colegio?
Pues bastantes años; los suficientes como 
para ser testigo de los cambios de ánimo de 
nuestros vecinos, que es tanto como decir, 
los cambios de ánimo de nuestra sociedad, 
especialmente tras la crisis de 2008 -cuan-
do los ciudadanos empezamos a exigir cada 
vez más, a cambio de menos- y sobre todo, 
a partir de la pandemia, tras la que la si-
tuación se ha agudizado, complicándose 
aún más nuestro trabajo. Cada vez hay más 
obligaciones formales, más tiempo impro-
ductivo que dedicar a resolver problemas, 
más exigencias, más estrés… y lo peor de 
todo es que no sólo afecta a nuestro sector, 
sino que es una sensación generalizada. Lo 
cual, dicho sea de paso, debería llevar, es-
pecialmente a los que nos dirigen, a dedicar 
un tiempo a la reflexión, a hacernos la vida 
más sencilla y a escuchar a la sociedad civil, 
que algo sabemos de resolver problemas.

¿Hay muchos administradores de 
fincas en Salamanca? 
Nuestro Colegio comprende las provin-
cias de Salamanca y Zamora. En Sala-
manca, concretamente, somos en la ac-
tualidad sesenta y nueve colegiados y en 
toda Castilla y León superamos amplia-
mente los quinientos.

“Lo razonable es que la gestión de 
nuestros edificios se ponga en manos de 
un administrador de fincas colegiado” 

“La oferta diversa en materia de instalaciones y energía aconseja que las comunidades 
de  vecinos cuenten con el asesoramiento de un profesional pluridisciplinar”

Ángel Hernández, presidente del Colegio Oficial de Administradores  
de Fincas de Salamanca y Zamora  |  Fotos: David Sañudo

ÁNGEL HERNÁNDEZ, PRESIDENTE DEL COLEGIO OFICIAL DE ADMINISTRADORES DE FINCAS DE SALAMANCA



20 PROFESIONALES Abril 2024
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4 de abril del año 1984, esa es la 
fecha clave, el punto de partida 
de ‘Comercial de Bebidas Teje-
dor’, cuya intrahistoria arranca 

en 1978, cuando su fundador, Ángel Luis 
Tejedor, empezó a trabajar en Alba de Tor-
mes repartiendo Gaseosa Revoltosa y cerve-
za San Miguel por cinco pesetas la caja. 

Pocos años después comenzó su aven-
tura emprendedora en solitario como dis-
tribuidor de esas mismas marcas en un pe-
queño almacén de 20 metros cuadrados en 
la despensa de la casa de sus padres. Poco 
después pasa a formar parte de la empre-
sa su hermano Joaquín convirtiéndose en 
copropietario, y más tarde lo hicieron otros 
dos hermanos, Jesús y Óscar.

Ahora 40 años después, 4 de abril de 
2024, Comercial de Bebidas Tejedor es una 
de las empresas distribuidoras de mayor 
prestigio y reconocimiento en la provincia 
de Salamanca, con sedes en Terradillos y 
Ciudad Rodrigo. El trabajo bien hecho, el 
esfuerzo y la constancia son pilares bási-

cos sobre los que se asienta el presente y 
también el futuro de Comercial de Bebidas 
Tejedor. Cuatro décadas después de su na-
cimiento mantienen la ilusión y las ganas 
de afrontar nuevos retos pensando siem-
pre en un futuro que tiene garantizado el 
relevo generacional y que buscará, como 
hasta ahora, la satisfacción de sus clientes 
y proveedores.

En su haber medio centenar de provee-
dores entre los que destacan Coca Cola, 
Mahou - San Miguel, Bodegas Emilio Moro, 
Grupo Yllera y Destilerías Panizo.  Actual-
mente su cartera la ocupan miles de clien-
tes y su plantilla asciende a una treintena de 
trabajadores, entre los que se encuentran ya 
Paula, hija de Ángel Luis, y Mario, hijo de 
Joaquín. Los próximos serán Ángel y Óscar. 

Un día de agradecimientos  
y recuerdos
Para celebrar su trayectoria, Comercial de 
Bebidas Tejedor organizó el jueves 4 de 
abril un evento cuidado al detalle, un día 
significativo y de celebración por todos los 
logros alcanzado durante estos 40 años. El 

Palacio de Congresos de Salamanca fue el 
lugar elegido por la empresa para realizar 
una gran Feria de vinos y degustación de 
las siguientes empresas participantes:

Bodegas Emiio Moro, Bodegas Gómez 
Segura, Coca Cola, Cervezas Alhambra, 
Hacienda López de Haro, Bodegas Erial, 
Viticultor Javier Sanz, Monteabellón, Bo-
degas Gómez Cruzado, Abadía da Cova, 
Herás Cordón, Divina Proporción, Bode-
gas Romale, Bodegas Ayuso, Balbas, Cepa 
21, Bodegas Yuste, Los Peperetes, Bodegas 
Vinícola Real 200 Monges, Orujos Panizo, 
Bodegas Marqués de Vizhoja, Central Le-
chera Asturiana, Cuatro Rayas, Conservas 
Serrano, Bodegas López Cristobal, Bode-
gas ‘Sei Solo’, Bodegas Federico, Bodegas 
Grupo Yllera, Bodegas Eguren Ugarte, Er-
nesto del Palacio y Champagne Gremillet. 

Ya por la tarde tuvo lugar la presenta-
ción de la empresa y su historia a través 
de un emotivo reportaje audiovisual. 
La familia Tejedor disfrutó de una 
fiesta más que merecida de la que hi-
cieron participes a familiares, amigos, 
proveedores y clientes. 

Comercial de Bebidas Tejedor:  
40 años de una trayectoria intachable 
Familiares, amigos, proveedores y clientes arropan en su aniversario a una de las distribuidoras 

de mayor prestigio de la provincia de Salamanca 

Joaquín y Ángel Luis Tejedor, responsables de Comercial de Bebidas Tejedor   |  Fotos: David Sañudo

Celebración del 40 aniversario
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Viernes, 5 / ABRIL
Concierto de MARC SEGUÍ

CAEM (Sala B)

22:00 h

Entrada: 20 € (más gastos de gestión) ven-
ta anticipada y 25 € (más gastos de gestión) 
día del concierto

Sábado,6 / ABRIL
Concierto de KRITTER + 
Dystopien Omen

CAEM (Sala B)

21:00 h

Entrada: 10 € (más gastos 
de gestión) venta anticipada 
y 15 € (más gastos de ges-
tión) día del concierto

Domingo, 7 / ABRIL
Concierto de la JOVEN 
ORQUESTA  
SINFÓNICA CIUDAD 
DE SALAMANCA

CAEM

19:00 h

Entrada: 5 €

Viernes, 12  y sábado, 13 / ABRIL
Obra ‘LA COMEDIA DE LOS ERRORES’

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €
Duración aproximada: 1 h 30’
Coorganizador Platea (función del 
viernes)
Intérpretes: Pepón Nieto, Antonio 
Pagudo, Fernando Soto, Rulo Pardo, 
Avelino Piedad y Esteban Garrido

Jueves 18 y viernes 19  / ABRIL
MONÓLOGO de LEO HARLEM, ‘Deja que te cuente’

Lugar: CAEM

20:00 h

Entrada: 25, 27 y 30 €
Duración aproximada: 
1 h 30’

 
 

Del viernes 26 al domingo 28  / ABRIL
Espectáculo ‘CARMINA 
BURANA’ de la Cía. La 
Fura Dels Baus

CAEM

Viernes 26: 20:30 h; 
sábado 27: 18:00 y 
20:30 h y domingo 28: 
18:00 h

Entrada: 45, 49 y 55 €
Duración aproximada: 1 h 30’

Sábado 27 / ABRIL
Obra ‘4 X 4. Un viaje a las 4 
primeras obras’ de la Cía. Ron 
Lalá

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 12, 16 y 20 €
Duración aproximada: 1 h 30’

     Palacio de Figueroa   

 Entrada libre

Domingo 7 / ABRIL
20:00 h. Concierto del Trío Davidsbund, formado por Ana Cristi-
na Redondo (violín), Sofía Matos (piano) y Pablo Hidalgo (cello), 
alumnos del Conservatorio Superior de Música de Castilla y León

Domingo 14 / ABRIL
20:00 h. Concierto de piano de Pedro Flores, alumno del Conser-
vatorio Superior de Música de Castilla y León

Martes, 16  / ABRIL
20:00 h. Presentación del libro ‘Éxodo y poder’ de Graciano 
Palomo, que será presentado por Alfonso Fernández Mañueco, 
presidente de la Junta de Castilla y León

Domingo, 21 / ABRIL
20:00 h. Concierto de guitarra de Jorge Valdés Bernardo, alum-
no del Conservatorio Superior de Música de Castilla y León.

Miércoles, 24  / ABRIL
19:30 h. Conferencia de Lorenzo Martín Sánchez, conservador 
de museos y Jefe de Área de Comunicación de la Presidencia del 
Gobierno.

Lunes, 29 / ABRIL
20:00 h. Actuación del Grupo de Teatro Bambalinas

Fe de erratas: en el número 100 de SALAMANCA AL DÍA se 
publicó una entrevista al presidente del Casino de Salamanca en 
la que, por error, se le llamaba Carlos Méndez, cuando su nombre 
correcto es Pedro Méndez González.

 Lunes, 1  / ABRIL
20:00 h. Conferencia de Ecologistas en Acción Salamanca: La 
calidad (o no) del agua de boca en Salamanca, con Luis Ángel 
Hernández Lozano.

Viernes, 5  / ABRIL
20:00 h. Concierto del Proyecto Airanta con Luis Ramos (voz, 
guitarra y recitado), Fernando García (piano, violín y voz), Pablo 
Estébanez (contrabajo y voz) y Ana Castro (clarinete, percusión, 
flauta y voz)

Martes, 9  / ABRIL
20:00 h. Ciclo de cine IMAGEN ENIGMA_10. 
Película ‘El Pueblo’ de Carlos Saguier.  
Duración: 40 min 

Viernes, 12  / ABRIL
20:00 h. Concierto ‘Radio Pesquera’ 
con Nono García (guitarra clásica) y 
Pablo Novoa (guitarra eléctrica)

Lunes, 15  / ABRIL
20:00 h. Conferencia de Ecologistas en Acción Salamanca: Extrac-
tivismo en la minería, con Cristóbal López Pazo 

 
Viernes, 19  / ABRIL
20:00 h. Encuentro literario con Luz  
Pichel y Berta Dávila. Coordinación: João 
de Sousa Guerreiro

Lunes, 29  / ABRIL
20:00 h. Conferencia de Ecologistas en Acción Salamanca: Ener-
gías renovables, SI ...pero con planificación, con Javier Andaluz 
Prieto

Biblioteca de la Casa de las Conchas 

   Casa de las Conchas

Entrada libre 

PR
OP

UE
ST

AS
 CU

LT
UR

AL
ES



22 OPINIÓN Abril 2024

De los aplausos  
a las agresiones

Veloz como un espíritu 
dispuesto a cumplir su deber de bien y gloria,
salió el sol disfrutando de su brillo, 
cayó la máscara de oscuridad de la tierra despierta. Los altares sin humo de las Nieves de 
las cumbres ardían sobre nubes carmesíes. 
Nació la Luz, 
los pájaros al alba seguían con sus cantos al Océano.
Las flores de los campos y los bosques que abren los párpados trémulos al beso del día
y balancean en la brisa minúsculos braseros innecesarios de oriente que se encienden con 
el sol madrugador ardían poco a poco
Y no se consumían, exhalaban al aire sonriente sus suspiros balsámicos; después, los 
continentes.

“Ven a saciar tu sed, me dijo la Primavera. Y yo me levanté como un nenúfar, tocado por 
la alquimia del rocío.
Varita de la aurora, obedecí su Dulce mandamiento, alcé los labios al cáliz ofrecido y lo 
rocé.

Viene esta mirada de abril con unas palabras de homenaje a la primavera y ese hermoso 
tulipán rojo, de Ángeles Rebollo Hernandez, que nos regala esta imagen para festejar la 
Resurrección de la naturaleza viva.
¡Feliz Primavera!

Juan Carlos 
López

El triunfo de la vida

    Han pasado cuatro años desde aquel 14 de marzo en el 
que llegamos a casa y no volvimos a salir hasta junio los 
que tuvimos la suerte de poder hacerlo. Los sanitarios 
tuvieron que arriesgar su vida para cuidarnos y algunos 
la perdieron desgraciadamente. A las ocho de la tarde 
los balcones se llenaban de confinados para darles un 
aplauso de gratitud y cundió la idea de que la pande-
mia nos haría mejores a todos. Pero hoy los sanitarios 
se quejan de ser víctimas de agresiones de los pacientes. 
Y abundan los que culpan a la pandemia de habernos 
trastornado.
Algo sí, pero todo no
A principios de siglo, cuando ni siquiera nos preocupa-
ba el virus de la gripe, en nuestra ciudad, una inspectora 
médica con la que creo que fui la última persona que 
habló con ella por razones profesionales, era asesina-
da a la puerta de su casa por un paciente unos minutos 
después. Aunque una sola persona asesinada siempre 
es mucho y algo terrible, si analizamos el número de 
personas que desfilan a diario por los centros sanitarios 
y el de agresiones que sufren los sanitarios, que es lo 
que suele hacerse para determinar la gravedad de un 
problema, veremos que no hay razón para preocupar-
se tanto. Y hasta es posible que sea el propio colectivo 
el que contribuya a aumentar el número de agresiones 
verbales en su mayoría por varias razones.
Primera: Sanitarios víctimas por el exceso de trabajo
No cabe duda de que durante la pandemia se llevaron 

la peor parte, pero ya hemos vuelto a la normalidad, y 
la normalidad para muchos facultativos es trabajar en 
la Seguridad Social y en clínicas privadas y los hay que 
además lo hacen en compañías de seguros o en consul-
tas privadas. ¿Quién no va a estar agobiado trabajando 
en tantos sitios? Pero esto no es una obligación, es algo 
que se elige voluntariamente. Con frecuencia se han 
manifestado en contra de que la edad les obligue a jubi-
larse, y los trabajadores maltratados o mal pagados, no 
defienden estas cosas.
Segundo: Informar es saludable, pero tanta in-
formación puede que mate
 Desde la pandemia, en todos los programas de radio, y 
supongo que de televisión, hay un médico que yo llamo 
de los oyentes, y los ciudadanos llaman para consultar 
sus males, y los médicos les dan explicaciones, y aunque 
no son tan inconscientes como para dar remedios por lo 
que les cuentan sí consiguen que el número de personas 
obsesionadas por la salud vaya en aumento y abundan 
los que colapsan urgencias y consultorios  por cualquier 
molestia sin importancia, los que diagnostican a todos 
los que se quejen de algo y hasta les ponen tratamiento, 
los que incluso indican a los médicos lo que tienen que 
recetarles y los que más que posibles soluciones, exigen 
a los médicos que hagan milagros, y pobre del que no 
los haga. Puede que esté equivocada, pero yo creo que 
en lugar de enseñarnos a ser médicos sin serlo, deberían 
enseñarnos a ser usuarios responsables de la sanidad.

 Y tercero: El sistema sanitario es el primer paciente
Nuestro sistema sanitario era el mejor del mundo y 

de momento lo sigue siendo a pesar de todo. Empezó 
a enfermar cuando se traspasaron las competencias a 
las comunidades autónomas, seguramente porque se 
pretendía que algunos hicieran negocio privatizándo-
lo. La pandemia sirvió para hacer visibles sus dolen-
cias y no parece que quieran curarlo. Siguen las listas 
de espera, la falta de personal, los cambios de médi-
cos y otras complicaciones que cuando nos las cuen-
tan los que tienen que sufrirlas miedo da tener que 
ir al médico. Ante tantas dificultades y a falta de no 
tener donde reclamar, porque el Servicio de Atención 
al Paciente, como todos los servicios de atención, está 
más para justificar lo injustificable que para resolver 
quejas razonables, es comprensible pagar con quien 
se tiene delante, pero quienes pierden los nervios y 
llegan a las agresiones, generalmente, son los que 
no encuentran la educación porque no la han tenido 
nunca, y suelen ser reincidentes, lo que les facilita el 
poder librarse de ellos.
Conclusión
No sé si es la opinión de pocos muchos o la de muchos 
pocos, pero sí sé que las soluciones no pueden ir nun-
ca delante de las causas, y aunque solo sea porque los 
sanitarios y sus familias, antes o después, también son 
pacientes, en lugar de quejarse tanto, deberían tomarse 
la molestia de buscarlas para poder evitarlo.

María Jesús  
Sánchez Oliva
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Cuando en una sociedad el hambre se utiliza como arma de guerra y 
se comercia con seres humanos a cambio de favores políticos o eco-
nómicos. Cuando no nos estremecen ya las imágenes de los miles de 
muertos en las guerras emitidas en directo desde los campos de bata-
lla diseminados por todo el mundo, ni se desasosiega al ver descen-
der de las pateras a inmigrantes medio moribundos. Cuando pasan 
a ser más importantes los alojamientos turísticos que las viviendas 
sociales y los desalojos forzosos se imponen al derecho a la vivienda. 
Cuando ciertos colectivos tienen que mendigar recursos para que se 
investiguen enfermedades que no son rentables a las empresas pri-
vadas, mientras otros se enriquecen con el sufrimiento y la muerte 
durante una pandemia.

Cuando no se debate y sólo se insulta y calumnia. Cuando se habla 
mucho de pactos de Estado, pero nadie pacta nada porque los intere-
ses del partido se sitúan por encima de los de los ciudadanos. Cuando 
nuestros representantes públicos están mas interesados en destruir 
a la oposición, enemigo a batir, que en construir ciudadanía. Cuando 
nos resignamos a ver cómo las empresas multinacionales gobiernan 
el mundo por encima de los gobiernos democráticos. Cuando la justi-
cia se politiza y la política se judicializa. Algo no va bien.

Cuando unos energúmenos son capaces de golpear hasta la muerte 
en plena calle a un ser humano por su raza, su religión o su condición 
sexual, mientras otros rezan el rosario o vitorean a un antiguo dicta-
dor. Cuando todo eso sucede a un tiempo, está claro que no avanza-
mos en la dirección correcta.

No me vale esa respuesta tan de moda de “¡esto es lo que hay!”,  ni 
esa otra tontería que se escucha con frecuencia, “yo es que paso de la 
política”. Porque a esto que hay hemos colaborado todos por acción u 
omisión. Además, de la política no se puede pasar porque las decisiones 
políticas fiscalizan las 24 horas de nuestras vidas, repásenlo si no me 
creen. 

Hay que recuperar la cordura y observar la realidad en su conjunto, 
que no es la que nos muestran. Pasar de la política produce como resul-
tado inevitablemente que la política terminará pasando de nosotros. 

He visto nuestra querida Plaza Mayor abarrotada para ver un con-
cierto o un triunfo del Perfumerías Avenida y, hace algunos años, no 
cabía un alma para fotografiarse con la Copa del Mundo de Fútbol, 
pero apenas acuden unas decenas de personas cuando se trata de re-
clamar derechos, sobre todos si son para otros.

Al espacio publico los antiguos griegos lo llamaban ágora. Allí los 
ciudadanos se reunían para comerciar, para presencian espectácu-
los, pero también para hablar de política, y cuando consideraban que 
en la ciudad las cosas iban bien porque los poderosos atendían a sus 
intereses antes que a los del pueblo, elegían un Tirano con poder ab-
soluto. Los romanos siguieron esta tradición, pero les llamaron Dic-
tadores. Espero que no lleguemos a eso, porque candidatos al puesto 
hay cada día más.  

Eterna 
primavera
Juan Antonio 
Mateos

Manuel 
Rodríguez

En tiempos pasados, en estos días primeros de 
la primavera, se subrayó más la muerte, el dolor 
y el recogimiento, que la vida, la luz y la Pascua. 
Cuando la primavera comienza a florecer, somos 
capaces de descansar la mirada y sosegar el co-
razón con el canto de los primeros pájaros, mú-
sica callada que nos llama a esa humildad que 
sustenta la vida. Una flor sucede a otra flor en 
esos campos hermosos derramados de fragancia 
y hermosura. Espacio de belleza y silencio, donde 
podemos encontrarnos con la flor de la esperan-
za, que no florece en una sola estación sino en esa 
eterna primavera.

La esperanza humana está inscrita en la es-
tructura misma del ser: en su conciencia, en su 
libertad, en su historicidad, en su relación con 
los otros, en su relación con el mundo. El ser hu-
mano vive en cuanto espera, su vida es siempre 
búsqueda de algo mejor. Tiene conciencia de su 
limitación y finitud, pero también, en el desplie-
gue de su libertad, mirando al futuro para lograr 
la propia realización. Mientras hay reflexión y 
belleza hay esperanza.

Esta esperanza, no sólo opera en la esencia y 
la libertad humana, sino también en la relación 
hombre-mundo. Un mundo que se nos presen-
ta abierto y no determinado, como un proceso 
inacabado e incompleto. El ser humano, que 
busca su verdadero ser, su Ítaca, su “lugar en el 
Cosmos” en palabras de Marx Scheler, o mejor, 
“donde nadie ha estado todavía”, según Bloch. La 
falta de esperanza cierra el camino a la felicidad. 
La persona sin esperanza se queda 
sin estímulo para crecer, se apodera 
de ella el desaliento y la desconfian-
za.

Los antiguos griegos pen-
saban que la esperanza era 
un don ambiguo y peligro-
so, llevaba a los hombres ha-
cia el futuro y descuidaba el pre-
sente. La esperanza nunca puede 
ser pasiva, siempre debe con-
tribuir a poder realizar aquello 
que nos importa, aquello que 
esperamos que suceda. Sería 
como nos recordó Aristóteles,  

“el sueño de un vigilante”, ya que cualquier espe-
ranza, incluso la de la fe, debe alimentar el com-
promiso.

En ese caminar, transciende el horizonte del 
mundo, a la espera de un futuro que no sólo pue-
de ser realización del hombre. Esperanza en el 
perfeccionamiento del ser humano y la trans-
formación del mundo. No sólo es como nos re-
cordaba Bloch, un transcender sin transcenden-
cia, sino que estamos llamados a una esperanza 
transcendental. Por eso las preguntas más im-
portantes de nuestra existencia son las que to-
can la raíz de la esperanza. ¿Dónde puede el ser 
humano encontrar una esperanza para vivir con 
sentido y responsabilidad? 

La alegría y la felicidad se viven en la esperan-
za, así lo entendió el pueblo, pasada la Semana 
Santa, la Pascua abre la cita de la fiesta y del hor-
nazo. Diferentes pueblos de la provincia salen a 
disfrutar del campo con familiares y amigos de 
la rosca con huevos, conocido como hornazo. El 
huevo de Pascua, símbolo del misterio de la vida, 
emblema de la inmortalidad, símbolo de la ale-
gría y de la esperanza.

Espacio  
público
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César García

E l salmantino Joa-
quín Merchán es 
el presidente del 
Consejo General de 

Graduados Sociales de Espa-
ña, cargo que ocupa desde sep-
tiembre y que mantendrá hasta 
2026.
Entre 2003 y 2015 fue el pre-
sidente del Colegio Oficial de 
Graduados Sociales de Sala-
manca y ahora se pasa media 
semana en Madrid, ya que re-
presenta a los 17.000 profesio-
nales de nuestro país ante las 
administraciones públicas.

¿Qué papel juegan los gra-
duados sociales en nuestra 
sociedad?
Nosotros asesoramos a empre-
sas, a trabajadores. Nos move-
mos principalmente en el mun-
do empresarial, pero también 
en el del trabajador y del pen-
sionista y de todos los ciudada-
nos que tengan algún trámite 
que hacer con la Seguridad So-
cial o en el campo laboral, con 
inspección de trabajo. Somos 
expertos en derecho laboral y 
de la seguridad social, somos 
arquitectos de soluciones entre 
empresarios y trabajadores.

Ya que ha mencionado a 
los pensionistas, nos cons-
ta que ha dado muchas 
charlas sobre las jubila-
ciones, ¿percibe descono-
cimiento o inquietud de la 
ciudadanía respecto al fu-
turo de las pensiones? 
Sí, efectivamente, hay desco-
nocimiento, pero lo que más 
percibo es inquietud, tanto en 
los que ya cobran la pensión, 
como en los futuros pensionis-
tas, unos porque creen que va a 
caer el sistema y otros porque 
se preguntan si tendrán dere-
cho a pensión.

Y mi respuesta es tranqui-
lizadora, sobre todo porque el 
sistema de pensiones tiene 120 
años de historia y siempre ha 
estado en quiebra, las pensio-
nes siempre están en crisis.

Me preocupa mucho que el 
pensionista, que ya está co-
brando su pensión y que ne-
cesita tranquilidad, no se le 
genere esa tranquilidad que 
tendría que llegar desde el ám-
bito político.

Hay una institución creada, 
como es el Pacto de Toledo, que 
está dando algunos resultados 
perfectos y que debe ser el ór-

gano para dar tranquilidad a 
los futuros pensionistas. Yo es-
toy seguro de que las pensiones 
van a seguir estando ahí, o sea, 
no corren ningún riesgo. Otra 
cosa es el importe que se cobre 
de pensión, ese es otro tema. 

A pesar de la evolución de-
mográfica de nuestro país, 

donde cada vez hay más 
gente mayor. 
En España se sigue generando 
trabajo, hay empleo, aunque lo 
vamos a tener que cubrir con 
personas que vienen del extran-
jero, como sucede en otros paí-
ses de Europa. Y la situación de 
hoy de la cotización no va a ser 
la misma dentro de 5 o 6 años, 
como no es la misma que hace 
5 o 6 años. Entonces, hablar de 
demografía, del ‘baby boom’ o de 
las personas que se van a incor-
porar al sistema público de pen-
siones es un dato constatable, 
pero también tiene unas varian-
tes en función de la evolución del 
mercado laboral y la situación de 
los trabajadores. 

Si esa generación de empleo 
sigue y continúan esos nive-
les de empleo, van a generar 
cotización para mantener el 
sistema público de pensiones. 
No olvidemos que hace años, 
incluso, teníamos superávit en 
él y se ingresaba un dinero en 
el Fondo de Pensiones, en esa 
mal llamada hucha de las pen-
siones, que a mí no me gusta 

utilizar esa palabra, pero que 
llegó a tener 67.000 euros. 
Es verdad que con la crisis ha 
desaparecido ese fondo, hoy 
somos deficitarios en unos 
17.000 o 18.000 millones al 
año, pero estoy seguro que esa 
situación se va a revertir. 

¿Qué le hace ser optimista 
en este aspecto?
Yo siempre soy positivo porque 
todo el mundo está cobrando 
sus pensiones, son mucho más 
dignas que las de hace años y se-
guimos funcionando. Y cuando 
el sistema de reparto no llegue, 
pues están los Presupuestos Ge-
nerales del Estado, que no quie-
bra. Por lo tanto, tranquilidad a 
los pensionistas, a los presentes 
y a los futuros. 

Cambiamos de asunto, 
¿qué es lo que sucede en-
tre lo s graduados sociales 
y los abogados en relación 
con la justicia gratuita? 
Es un tema que genera 
cierta tensión entre 
unos y otros
Creo que si se estudiara 
realmente no habría tal 
tensión. Los graduados 
sociales tenemos un 
servicio de orientación 
gratuita para personas 
que no pueden pagar-
se un abogado o un 
graduado social. Es 
una asistencia limita-
da porque no pode-
mos representarlos 
en un juicio. 

Los abogados ya 
tienen esa represen-
tación en el turno 
de oficio. Y nosotros 
estamos pidiendo esa 
justicia gratuita en la 
justicia social, en la única 
que podemos representar. 
Y si vemos el volumen de 
casos, tampoco es tanto para 
que los abogados se sientan 
perjudicados. Además, es 
un derecho que nos hemos 
ganado porque representa-
mos a empresarios y traba-
jadores en la jurisdicción 
social, en igualdad con los 
abogados.

Esa es una petición, un 
anhelo y una reivindicación 
que venimos haciendo a nivel 
nacional, en el Ministerio de 
Justicia, y que más pronto que 
tarde estoy seguro que vamos a 
conseguir. No tenemos ningún 
problema con los abogados, 

al contrario, es una profesión 
amiga, con la que estamos 
en contacto todos los días en 
nuestros despachos, y desde 
luego la relación que hay es de 
amistad, de respeto.

Algunas de sus reivindica-
ciones tienen que ver con 
el Ministerio de Trabajo, 
¿verdad?
Si, pedimos que 
se nos tenga 
en cuenta 
en la im-
p l e m e n -
tación de 
medidas, 
p o r q u e 
c u a n d o 
se legisla 
se debería 
contar con 
los técnicos 
en las 

mesas donde se discuten cier-
tas cuestiones de las relaciones 
laborales. Y sobre todo me pre-
ocupa el Estatuto de los Traba-
jadores, que tiene más de cuatro 
décadas y se sigue parcheando a 
través de sentencias. 

¿Es necesario un nuevo 
Estatuto de los Trabajado-
res?

Vengo pidiendo y recla-
mando ese nuevo esta-
tuto de los trabajadores 
del siglo XXI, que se 
adapte a las situacio-
nes actuales. Las rela-
ciones laborales han 
variado, hoy cam-
biamos tiempo por 
dinero, las empresas 

pagan por tiempo a los 
trabajadores, hay nuevas 

realidades en 

Joaquín Merchán, presidente del Consejo General de Graduados Sociales de España

“Estoy seguro de que las pensiones van a seguir 
estando ahí, no corren ningún riesgo” 

Este salmantino, que representa a 17.000 profesionales de nuestro país,  
pide un nuevo Estatuto de los Trabajadores y defiende la digitalización  

eficaz de las administraciones 

“España 
sigue 
generando 
empleo 
aunque lo 
vamos a 
tener que 
cubrir con 
personas del 
extranjero, 
como en 
otros países 
de Europa”
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las relaciones laborales, si 
tenemos una legislación 

más moderna, más adaptada a 
los tiempos, con la que el empre-
sario y el trabajador sepan sus 
obligaciones y sus derechos, ese 
marco nuevo nos facilitaría la la-
bor a todos los profesionales

Habla de la moderniza-
ción administrativa que 
pasa por una digitaliza-
ción eficaz como la del 
Ministerio de Justicia. 
¿Cómo afecta al ciudada-
no normal y corriente?
Toda la administración se 
está digitalizando y la de Jus-
ticia es la que más ha avanza-
do, es un ejemplo de adminis-
tración electrónica. Además, 
Justicia sabe escuchar a los 
colectivos, a abogados, pro-
curadores y graduados socia-
les, e ir de la mano con ellos 
en esa digitalización. 

Sin embargo, eso no su-
cede en la Tesorería de 
la Seguridad Social y el 
INSS.
La Tesorería de la Seguridad 
Social y el INSS van muchos 
pasos por detrás y esto ya se 
lo he hecho saber. En el si-
glo XXI, cuando se habla de 
desconexión digital y de con-
ciliación de la vida familiar 
y laboral, los graduados so-
ciales recibimos de la TGSS y 
del INSS requerimientos sá-
bados, domingos y festivos, 
así como días de diario a las 
12 de la noche o a las 4 de la 
madrugada. 

Nos dicen que son correos 
electrónicos y que llegan a nues-
tros despachos, pero hoy todos 
tenemos el correo electrónico 
en nuestros teléfonos y esto es 
intolerable para mis compañe-
ros, porque tienen derecho a esa 
desconexión digital y a la conci-
liación de la vida familiar y 
laboral, por la que tanto se 
está luchando en el Ministe-
rio de Trabajo y de Economía 
Social.

Y he pedido reunirme con 
el ministro de Administracio-
nes Públicas, con el de Traba-
jo y Economía Social y con el 
de Inclusión e Inmigraciones 
para abordar ese y otros pro-
blemas que tenemos con la 
administración electrónica.

Hablando de avances tec-
nológicos, ya es una rea-
lidad la inteligencia arti-
ficial. ¿Cómo afecta a su 
ámbito profesional?
No tenemos que tener miedo 
a la inteligencia artificial, a lo 
que ha sido la digitalización o 
a la automatización de proce-
sos. Ya hay muchos despachos 
que recurren a la inteligencia 
artificial para hacer deman-
das y para otras cuestiones, 
creo que ya hay un juez en 
España que está utilizándola 
para dar sentencias.

No podemos ponerle puer-
tas al campo aunque si de-
bemos regularla. Y se está 
haciendo ya en Europa, en 
Bruselas.

Pero camina de forma ver-
tiginosa y va a tener un papel 
muy importante en los despa-
chos, no solo de los graduados 
sociales, sino también de abo-
gados, de procuradores, de 
gestores…

¿Y la inteligencia artifi-
cial quitará trabajo a los 
graduados sociales?
Quitará trabajo a los gradua-
dos sociales que no se adap-
ten a las nuevas tecnologías. 
Pero eso vale para todos los 
colectivos. La inteligencia ar-
tificial no nos va a quitar tra-
bajo. Quitará trabajo a quien  
no se adapte a la inteligencia 
artificial, porque está ahí. 
Otra cosa es cómo se debe re-
gular eso.

“Ya hay 
muchos 
despachos 
que recurren a 
la inteligencia 
artificial 
para hacer 
demandas 
y para otras 
cuestiones”

Joaquín Merchán en las instalaciones de Salamanca rtv al Día   |  Fotos: Vanesa Martins



26 CULTURA Abril 2024

Carmen Borrego 
y Charo Alonso

“ Quien fuera yo es lo de 
menos. No era nadie. 
No era nada. Pero esta-
ba a punto de entrome-

terme en las vidas de otras per-
sonas. Estas vidas fueron todas 
miserables. Y aun así la histo-
ria que importa es la suya. La 
mía no vale nada. Pero la suya, 
la de ellos… Esa historia es in-
creíble”. Tiene Beatriz Alcaná 
una sonrisa deslumbrante, y un 
talento infinito. Así comienza 
su Teseo en llamas, novela que 
sorprende al lector por su mag-
nífica factura literaria, por sus 
hechuras clásicas, su evocación 
del pasado y ese eco clásico de 
una literatura culta sin comple-
jos. Y en persona, Beatriz tam-
bién sorprende por su sosegada, 
su delicada originalidad envuel-
ta en una educación exquisi-
ta, rebelde mechón de cabello 
sobre ojos sagaces, sonrisa, de 
nuevo deslumbrante.

Charo Alonso: Felicidades, 
en estos tiempos de novela 
negra y autoficción, sorpren-
des con una novela así, mag-
níficamente documentada.
Beatriz Alcaná: No me costó do-
cumentarme porque me gusta 
leer. Digo siempre que tengo un 
truco: no tengo hijos. Y respecto 
a la sorpresa, detesto todo lo que 
está de moda, entonces, como 
no voy a escribir novela negra ni 
novela histórica, jamás venderé 
muchos libros. No me gusta la 
narrativa de autoficción y nun-
ca hago nada que me moleste. 
Ahora nos hace falta la imagi-
nación, es el único resquicio que 
nos deja la fantasía. Además, no 
puedo recurrir a la autoficción 
porque tengo una vida muy abu-
rrida, me la paso entre libros y 
nada más.

Ch.A.: Las críticas, como la 
de José Ignacio García, ex-
celentes.
B.A.: No me lo puedo creer, y a 
José Ignacio tengo ganas de 
conocerlo. Es una crítica la 
suya que me ha emociona-
do. Me he sentido muy bien, 
cuando algo tuyo le llega tan-
to a un lector has conseguido 
lo que te proponías. Yo creo 
mucho en la teoría de la re-
cepción.

Ch.A.: Ahora es relativa-
mente fácil publicar y en-
contramos títulos delezna-
bles. ¿Qué haces ante estos 
libros y autores?
B.A.: Yo soy una persona edu-
cadísima y mis padres me han 
enseñado muy bien. Cuando en-
cuentro algo así pienso que esa 
novela no es para mí, pero que 
habrá alguien que sí encuentre 
algo bueno leyéndola aunque ese 
alguien no sea yo. Procuro ser 
muy positiva y pensar que siem-
pre una obra puede enseñarnos 
algo.

Carmen Borrego: Una pre-
gunta para las dos: ¿Os pre-
ocupa el uso de la Inteligen-
cia Artificial para crear? He 
visto obras que me han de-
jado sorprendida porque va 
a ser muy difícil distinguir-
las de las auténticas…
B.A.: Me lo han preguntado hace 
poco, me preocupa mucho el 
tema de la IA en cuanto al mun-
do de la ilustración. Tengo ami-
gos ilustradores y me preocupa 
porque realizan trabajos alimen-
ticios que ahora se harán con in-
teligencia artificial y va a haber 
una pérdida de trabajo y calidad. 
A mí como lectora no me preo-
cupa, lo que se puede hacer así 
es novela fast food, por ejemplo 
de suspense, que siempre res-
ponden a un mismo esquema. La 
novela que a mí me interesa no 
se puede hacer por ahora con IA. 

Ch.A.: Es un poco como co-
cinar con una Termomix. 
Por ahora no me preocupa, 
se puede contar una his-
toria, pero no sé si podrá 
transmitir ese no se sabe 
qué que es la emoción de la 
literatura.
B.A.: Carmen, para crear esa 
obra que te ha sorprendido los 
programadores roban el trabajo 
a los ilustradores, eso sí me pre-
ocupa, pero no tanto en la escri-
tura porque no lo pueden hacer 
aún con la literatura que yo con-
sumo y que tengo en mi mesilla 
de noche.

Ch.A.: ¿Qué literatura tie-
nes ahora en tu mesilla de 
noche y en qué estás?
B.A.: Tengo a Mariana Enríquez 
y sobre todo, literatura clásica. 
Ahora estudio un Máster sobre 

el Mundo Clásico. He estudiado 
Filosofía y Teoría de la Literatu-
ra y Literatura Comparada.

Ch.A.: Se te nota, es la tuya 
una novela que rezuma refe-
rencias. ¿La escribiste para 
este premio en concreto?
B.A.: Nunca escribo para un pre-
mio sino para mí, aunque es cierto 
que no se cierra el círculo hasta que 
no llega lo escrito al público… En 
ese sentido nos engañamos cuan-
do decimos que escribimos para 
nosotros y no para los demás. Es 
cierto que resulta muy difícil abrir-
se paso en el mercado editorial 
porque está muy saturado aunque 
no de lectores, de ahí que los pre-
mios sean una buena puerta.

Ch.A.: Una puerta enorme y 
emocionante, es un premio 
de Salamanca y para una sal-
mantina.
B.A.: Una puerta enorme, eso sí, 
lo paso fatal haciendo promoción. 
En Salamanca he tenido un lujo 
de madrina con Charo Ruano, 
estoy muy orgullosa, claro, aun-
que tengo que decir que soy be-
jarana. Vivo en Salamanca desde 
hace muchos años, aquí me casé, 
bueno, echamos el rayón, aquí 
llevamos unos cuantos años de 
profunda felicidad.

Ch.A.: ¡Qué me dices! ¿Dón-
de están el conflicto, el des-
orden, el genio maldito? 
¡Pásate al realismo!
B.A.: Eso se espera de la gente 
que escribe terror, sí. Yo no es-
cribo solo terror, tengo también 
ciencia ficción. No, realismo no, 
ya tenemos realismo desde que 
nos levantamos por la mañana. 
La ciencia ficción y el terror son 
herramientas fantásticas para ha-
blar de lo cotidiano, para pensar 
fuera de la caja. Pertenezco a una 
Asociación de Amigos de la Lite-
ratura de Terror donde hay lec-
tores, editores, como la persona 
que lleva la editorial Démeter que 
publica autores muertos de finales 
del siglo XIX con ilustraciones de 
artistas como Antonio del Hoyo…

Ch.A.: Decimos que no hay 
lectores pero sí mucha auto-
publicación, muchas edito-
riales medianas, pequeñas, 
independientes.
B.A.: Porque hay mucha gente 
con mucha ilusión y ganas de 
hacer cosas.

Ch.A.: ¿Por qué elegiste el 
apellido “Alcaná”? ¿Por esa 
magnífica librería de viejo? 
Por cierto, vamos luego a 
pasar por La Galatea…

B.A.: Alcaná viene de una pla-
za de Toledo, de una calle en la 
que los mercaderes judíos y ára-
bes ponían sus puestos. Estuve 
en Toledo y todo era “Vamos por 
la plaza y la calle de Alcaná”, y 
me quedé con ese nombre que 
no tiene que ver con la librería 
de Madrid aunque he compra-
do muchos libros ahí. Y después 
da la casualidad de que hay una 
profesora universitaria que tiene 
mi nombre y mis apellidos, y eso 
puede llevar a confusiones.

Ch.A.: Insistes en que eres 
bejarana. ¿Cuál es el pro-
blema de un lugar tan bello 
como Béjar? 
B.A.: El problema es el enveje-
cimiento de la población. Los 
jóvenes no se quedan. Los que 
tenemos suerte, vivimos en Sala-
manca, los demás, se tienen que 
ir fuera. Me ha marcado mucho 
Béjar en mi amor a la literatura, 
mucho, yo, como Harry Potter, he 
estudiado en un castillo y recuer-
do a mis profesores con amor. 
Antonio Turrión, por ejemplo, 
nos animaba mucho, por las tar-
des hacía una tertulia literaria y 
llevaba a sus amigos es-
critores para que hablá-
ramos con ellos.

FELIZ DESCUBRIMIENTO EN LA LITERATURA SALMANTINA

Beatriz Alcaná,  
lectura en llamas

La escritora bejarana ha ganado la XXVII edición del Premio Ciudad de 
Salamanca con una novela sorprendente

Entrevista a la escritora Beatriz Alcaná  |  Fotos: Carmen Borrego
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Ch.A.: Y también in-
sistes en que eres 

muy tímida, ¿quizás como 
Berta, tu protagonista, que 
afirma que no es nada ni 
nadie a pesar de narrar la 
historia?
B.A.: Quiero pensar que no ten-
go nada en común con ella, pero 
cada lector ve a los personajes 
de una manera. Pedro me pare-
ce un villano y hay lectores que 
no lo ven odioso… es verdad eso 
de que la novela una vez publi-
cada ya no me pertenece.

Ch.A.: A mí me gusta Pedro, 
y me da pena Fedra, fíjate. 
Y pienso que hay una vin-
culación con tu personaje y 
tu novela con la Andrea de 
Carmen Laforet en Nada y 
ese ambiente de posguerra 
y secreto.
B.A.: Absoluta, absolutamente, 
cierto, eso sí. Hay una vincula-
ción clara. La  protagonista de 
Nada también es irritante. Lafo-
ret es una de las pocas autoras 
que leí en la carrera, ahora se 
leen muchas más obras escri-
tas por mujeres, pero antes el 
programa no las tenía. Su pro-
tagonista y Berta son personajes 
irritantes con las que yo no me 
sentaría a tomar un café. Pero 
esa es mi opinión, yo creo mu-
cho en la obra abierta, cada uno 
puede verlo de una manera. El 
otro día escuchando tu progra-
ma en Radio USAL, “El Mar-
capáginas”, me maravillaba ver 
que una película como “Pobres 
criaturas” tuviera tantas lectu-
ras diferentes.

Ch.A.: Maeva Peraza y yo 
además de recomendar tu 
novela hablamos del terror 
gótico, que parece que vuel-
ve a ponerse de moda.
B.A.: Yo creo que no, lo que pasa 
es que no desaparece nunca del 
todo, y creo que no va a ser reci-
bido con los brazos abiertos por 
la institución académica como 
ha pasado ya con la novela ne-
gra, que carecía de prestigio y 
ahora tiene incluso congresos… 
el terror gótico siempre está 
ahí, como en un nicho y me 
preocupa que se acabe metien-
do en el cajón del terror obras 
que no lo son.

Ch.A.: La tuya es una obra 
de terror gótico situada 
en la posguerra más gris y 

paupérrima. Es arriesgada 
la mezcla también con ese 
episodio poco conocido de 
la Guerra de Cuba.
B.A.: Es arriesgado, sí, nos pro-
duce rechazo volver a escribir 
sobre la Guerra Civil, sobre la 
posguerra, lo rechazamos de 
plano… pero yo lo planteé como 
una revisitación del mito de Fe-
dra a través de la revisión de 
Unamuno que rescata el libro 
enfocándolo en esa Fedra que 
ya no es la mala de la historia. 
Con Unamuno nos ponemos en 
su piel y en su papel de víctima. 
Los autores clásicos desde Eurí-
pides se centraban en Hipólito, 
aunque con Séneca por fin nos 
asomamos a lo mal que lo pasa 
Fedra. Esa mujer dominada por 
una sociedad misógina como 
era la ateniense o la española de 
posguerra es una víctima de sus 
propias pasiones. Hipólito des-
precia a una diosa, para mí ella 
es la víctima y quise plantear 
esta obra desde una perspectiva 
de género.

Ch.A.: Felicita al editor, 
Eduardo Riestra, qué porta-
da y qué libro bello…
B.A.: Yo pensé que como edi-
torial especializada en viajes, 
Ediciones del Viento me ofrece-
ría alguna fotografía antigua de 
Cuba, o de una botica… pero me 
vino Eduardo con esta imagen y 
estoy enamorada de ella, le dije 
“Olvídate de usar otra, esta es 
la que yo habría soñado para la 
novela”.

Ch.A.: Es perfecta para este 
Madrid gris y pobre… ¿En 
qué andas ahora?
B.A.: Voy a recoger un premio a 
Tenerife por un cuento muy cor-
to “Santo Puchero”. Habla de las 
primeras elecciones en las que 
tuvo voto la mujer y el deseo de 
boicotearlas de alguien que no 
estaba de acuerdo con eso. Es-
toy muy contenta. Y tengo que 
promocionar Teseo, cosa que me 
cuesta, soy muy tímida.

C.B.: ¿Cómo empezaste a es-
cribir?
B.A.: Tengo una hermana mayor 
que se aburría y me enseñó a leer 
antes de ir al colegio. Mi madre 
me hizo pronto el carnet de la 
biblioteca, esa de la Caja Rural, 
luego Caja Duero, a la que íba-
mos a la salida del colegio. Ella 
me llevaba a buscar tres libros… 

me aburrí pronto de los del Bar-
co de Vapor y pasé a los clásicos 
blancos de Anaya, los iba co-
giendo todos… Recuerdo aque-
llas tardes en este Béjar al que 
voy cada quince días a ver a mi 
padre. Me ha marcado su paisa-
je, necesito ir a caminar bajo los 
pinos, me gusta este clima, esta 
atmósfera.

C.B.: Dices que tienes una 
vida aburrida, pero seguro 
que hay en ella algo secreto, 
especialmente extraño…
B.A.: De verdad que soy la per-
sona más normal del mundo, 
solo tengo una rareza: colec-
cionar tazas de Star Wars, ¡me 
encanta Star Wars! Mi madre 
tenía una alacena con la crista-
lería y yo una alacena con tazas 
de Star Wars y una colección 
de playmobil que representan 
a los dioses del Olimpo. Y hacía 
esgrima… ¿Eso cuenta como ex-
traño?  

Baila sobre los ojos enormes 
el libérrimo mechón de pelo 
que vuela como Teseo en llamas 
e Hipólito en su carrera impo-
sible. Beatriz pasea entre libros 
de viejo conjurando el espacio y 
el tiempo, envuelta en la bruma 
de la montaña, en la nostalgia 
de un paisaje húmedo y fecun-
do. Es nuestro feliz descubri-
miento de su magia.
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Q uitas el jarrón de 
cristal y el pañito de 
ganchillo, desenro-
llas el hule de círcu-

los monocromos, extiendes en-
cima el mantel que comprasteis 
en Portugal cuando eras peque-
ño y comienzas a poner la mesa. 
En los múltiples viajes de ida y 
vuelta a la cocina, mantienes una 
conversación intermitente con tu 
madre sobre Merche y ese colegio 
nuevo al que la lleva ahora su ma-
dre en Madrid. Estudia mucho, la 
niña es muy trabajadora, mucho 
más que tú mismo cuando tenías 
su edad: a ella no parece moles-
tarle que el resumen se repita 
cada domingo con escasas varia-
ciones, en función de si es época 
de exámenes o no. Con la certeza 
de un reloj parado, tu madre dice:

-Mira que irse con un apareja-
dor… 

-Es arquitecto, mujer -dice tu 
padre.

-Eso es lo que dice él... 
A tu madre le gusta hablar así, 

con puntos suspensivos. Después 
de dos frases con puntos suspen-
sivos, tu padre ya sabe que es el 
momento de irse al salón a mirar 
por el ventanal para no darle la 
razón. Ella suspira cuando desa-
parece de su vista.

-Lo importante es que la niña 
esté bien -dices.

-Con qué poco te conformas, 
hijo…

Te das la vuelta y llevas los cu-
biertos al salón para que tu padre 
te diga que están mal puestos y 
los recoloque en el lugar que las 
buenas formas les han adjudica-
do. Regresas a la cocina, donde tu 
madre sigue hablando, supuesta-
mente contigo, porque se refiere 
a tu pelo escaso (el estrés, eso 
es el estrés). Ella intenta volcar 
la olla para llenar la cacerola de 
la sopa. Lo intenta dos veces y, 
a la tercera, te mira: ¿realmente 
necesita decirlo con palabras? Le 
quitas la olla de las manos, reco-
locas encima una tapa de sartén y 
mientras viertes el líquido le pre-
guntas por qué se empeña en no 
usar la red para los garbanzos y la 
carne, aun sabiendo lo que te va a 
contestar:

-Moderneces… Y ya te dije que 
no me gusta meter nada metálico 
dentro del cocido.

Dejas la olla sobre la encime-
ra de mármol y ella se multiplica 
para separar la sopa de hoy de la 
que guardará aparte para un par 
de noches más, echar los fideos 
(largos y gruesos, como hechos 
a mano), colocar la carne en una 
fuente y los garbanzos en otra. 
¿Cómo puede hacer tantas cosas 
a la vez, tan rápida y tan eficiente?

Cuando llevas la sopera con tu 
madre detrás vigilando tus pasos, 
tu padre ya está sentado viendo el 
telediario. Al comenzar a comer, 
tu madre te pregunta:

-¿Cuándo te toca ir a Madrid?
-La semana que viene. Una vez 

al mes, como siempre.
La cuchara de tu madre se de-

tiene en el aire:
-No sé cómo te pareció bien eso 

de que se fueran a vivir a Madrid…
La cuchara reanuda su viaje, 

porque ella no espera que respon-
das, ni tampoco que haya matices 
por tu parte. Además, has termi-
nado la sopa sin darte cuenta. Te 
levantas y vas a la cocina a por 
los garbanzos y la carne, que te 
esperan en esa fuente monstruo-
sa, creada para calmar el hambre 
de una gran familia numerosa, 
hecha para llenarla y que sobre, 
para que sobre siempre. Una vez 
en el comedor, colocas la fuente 
en el centro y te llevas los platos 
ya vacíos de todos y regresas con 
tres platos lisos. Tu madre re-
parte los garbanzos y tienes que 
detener su ansia antigua por lle-
narte el plato. Mientras tu padre 
y tú comenzáis de nuevo, ella cor-
ta los trozos de carne en pedazos 
más pequeños, para que todo el 
mundo pueda comer de todo. Co-
menta algo sobre el colesterol de 
tu padre y cómo echa de menos el 
tocino, el chorizo… tan solo se ha 
permitido echar un trozo de falda 
de ternera, nada, una pizca. Tu 
padre levanta la mirada del plato 
y dice:

-Podrías darle una vuelta a la 
falda en la sartén.

Ella levanta las cejas y sonríe:
-No es mala idea.
Y vuela a la cocina con la falda 

en su plato, oís como un chispo-
rroteo y en un momento está de 
vuelta con la falda en otro plato, 
ya dividida en tres trozos, hu-
meando, mientras tu padre le de-
vuelve a ella la sonrisa de antes:

-Huele divinamente.
Le das prioridad a la falda y 

sí, está tan deliciosa como pro-
metía. Los cubiertos suenan 
sobre los platos como si fueran 
una orquesta descompensada. 
La carne va desapareciendo, 
aunque no gracias a tu padre, 
que se ha limitado a comer su 
trozo de falda y la mitad de los 
garbanzos de su plato. Tu ma-
dre hoy no le insiste, tan solo 
lo mira de vez en cuando, hasta 
que ella termina su plato y se 
vuelve hacia ti: 

-Es que no sé, no te entien-
do, es como si te pareciera bien 
ver tan poco a la niña.

-Ya te lo he explicado mil ve-
ces, mamá. Podría ir cada dos 
semanas, pero me resulta caro 
quedarme en Madrid con ella 
todo el fin de semana en un ho-
tel o ir el viernes con el coche 
para traerla y volver a llevarla 
el domingo.

-También te hemos repeti-
do muchas veces que nosotros 
podemos ayudarte. No somos 
ricos, pero podemos ayudarte...

Te ves a ti mismo diciéndole 
que no pueden ayudarte, porque 
eres tú quien paga las medicinas 
de tu padre y hasta su comuni-
dad de vecinos. Anticipas sus 
lágrimas diciendo que todo lo 
de ellos es tuyo… todo, todo… 
que se puede vender esta casa 
o la tuya y vivir los tres juntos, 
juntos… que eso es lo que tienes 
que hacer, ver a Merche todo lo 
que puedas, que eres tú el que no 
parece que entienda nada… Eres 
capaz de anticipar cada inflexión 
de la voz de tu madre y que, sin 
embargo, tu padre permanecerá 
en silencio sin miraros a ninguno 
de los dos hasta que se levante y 
se le caiga la servilleta al suelo, 
quedándose la tela súbitamente 
detenida en una figura artística 
que dura menos de un segundo 
antes de deshacerse y reposar, 
quieta, sobre el terrazo.

Pero hoy no le contestas. No 
es una decisión, es tan solo que 
alguien, en la televisión, habla 
desde el otro lado del mundo 
como si contase algo importan-
te. Pero no, en realidad, es la voz 
de tu padre:

-¿Y el frutero?
-Se me ha olvidado traerlo, 

papá.
Enfilas con rapidez hacia la 

cocina. El frutero está donde 
siempre, al final de la encime-
ra, con cuatro naranjas lumi-
nosas y muy, muy grandes.

OTRO DOMINGO UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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El sector de la 
construcción 

salmantina está 
en una situación 
normal, asegura 
el presidente de 

AESCON, con 
subsectores 

parados y 
otros con buen 

ritmo, como 
la reforma y la 
rehabilitación; 
sin embargo, 
en unos años 
puede haber 
paralización

Rosa M. García

L a falta de mano de 
obra y el intrusismo 
son quizás los princi-
pales problemas a los 

que se enfrenta el sector de la 
construcción de Salamanca, que 
vive una situación global normal, 
con el subsector de las reformas 
y la rehabilitación como el me-
jor situado, tal y como apunta el 
presidente de AESCON, Manuel 
Prieto. Además se espera la llega-
da de los fondos europeos para la 
rehabilitación energética de edifi-
cios, que será clave para el sector. 

¿Cómo está el sector de la 
construcción en Salamanca?
En estos momentos, los subsec-
tores de la construcción no están 
igual. El de vivienda nueva está 
bastante parado; el de rehabi-
litación y reforma mantiene un 
ritmo constante ya durante va-
rios años, está en una situación 
más que aceptable; y el de obra 
pública ahora mismo tampoco 
está mal.

Entonces, ¿se podría decir 
que el sector globalmente 
está en una situación regu-
lar? 
En global, normal, no es una 
época boyante, pero tampoco es 
mala. Lo que sí estamos viendo 
es que existe cierta ralentización, 
porque si se habla con arquitec-
tos y arquitectos técnicos te di-
cen que no les están entrando 
proyectos nuevos y eso signifi-

ca que probablemente dentro 
de uno o dos años, salvo que se 
hagan cosas nuevas, haya una 
paralización. Esperábamos y 
esperamos los fondos europeos, 
que son muchos, para la rehabi-
litación energética de edificios, 
incluso de barrios, pero lleva-
mos dos años y medio y no han 
llegado. La gestión de los mis-
mos, desde mi punto de vista, no 
está siendo la adecuada, porque 
no están llegando de momento y 
eso, sin duda, está afectando. Si 
son capaces de gestionarlo bien, 
ayudará mucho al sector, pero de 
momento no está siendo así.

¿Cuáles son los principa-
les problemas? ¿La falta de 
mano de obra quizás? 
La falta de mano de obra, ya se 
va notando una cierta ralenti-
zación. No es que se encuentre 
mano de obra enseguida, pero 

por lo menos algo se encuen-
tra. Sigue siendo un problema 
grave y el problema va a venir 
más adelante, porque es un sec-
tor envejecido, donde la media 
de los trabajadores es de 50-52 
años y estos años se van a ju-
bilar muchos y a darse de baja 
muchas empresas. El problema 
de todo esto es que no hay re-
levo; si vas por las obras te en-
cuentras, por ejemplo, que si 
hay cinco, tres superan los 50 
o 60 años, otro tiene entre 40 
y 50, y jóvenes hay muy pocos. 
Estamos viendo la punta del 
iceberg, en los próximos años 
va a ser complicado, no hay sus-
titutos, no hay gente en espera. 
Cuando el boom de la construc-
ción, la media era muy inferior, 
pero ahora es un sector enveje-
cido. 

A los jóvenes parece que 
no les atrae este sector, 
¿desde la asociación se está 
haciendo o se puede hacer 
algo para atraerlos o es 
complicado?
Desde la asociación se está in-
tentando, a través sobre todo de 
la nacional y regional, hacer lle-
gar a la gente las bonanzas del 
sector, porque da estabilidad, 
además el importe que cobran 
por convenio es bastante supe-
rior a otros sectores. Está algo 
demonizado, porque siempre se 
ha dicho que en la construcción 
se trabaja mucho, que es un tra-
bajo un poco duro, y eso hay que 
ponerlo entre comillas, ya que 
existe mucha maquinaria que te 
está ayudando continuamente; 
yo llevo en esto bastantes años y 
el trabajo no es el mismo ahora 
que hace 20-30 años, ha cam-
biado muchísimo, como de la 
noche al día.

Además es un sector en el que 
nunca va a faltar trabajo…
No va a faltar trabajo, yo creo 
que no. Pero ahora vienen los 
fondos europeos, dicen  que si se 
aplican como se tienen que apli-
car, van a hacer falta 500.000 
trabajadores. Ahí tenemos una 
ecuación difícil de resolver.

¿Algún problema más apar-
te de la mano de obra?
También hay un problema des-
de hace muchos años que es el 
intrusismo; no somos capaces 
de que disminuya, tampoco sa-
bemos exactamente de cuánto 
es. Eso también puede generar 
problemas para el que lo contra-
ta; en una situación normal, a lo 
mejor no pasa nada, pero si hay 
accidentes… y las garantías pos-
venta, por ejemplo. No se está 
sabiendo atajar y es un proble-
ma latente desde hace muchos 
años; tienen que ser las admi-
nistraciones, nosotros no pode-
mos hacerlo, pero no es fácil.

La construcción siempre 
fue un sector con mucha si-
niestralidad laboral ¿Cómo 
está ahora?
Ha bajado, sobre todo los ac-
cidentes graves. Ahora mismo 
los coordinadores de seguridad 
que tiene que haber en las obras 
exigen que se cumplan todas 
las medidas de seguridad y el 
empresario lleva mucho tiem-
po mentalizado de que hay que 
cumplirlas. El accidente siem-
pre puede existir, pero creo que 
por lo menos en el sector está 
bastante controlada la sinies-
tralidad. Un principio básico 
que tenemos que tener en la ca-
beza: lo primero es la seguridad 
de los agentes que intervienen 
en la obra y a partir de ahí, hay 
que hacer la obra.

“La falta de mano de obra sigue siendo 
un problema grave, además no hay 

relevo generacional”

MANUEL PRIETO, PRESIDENTE DE AESCON (ASOCIACIÓN DE EMPRESARIOS SALMANTINOS DE LA CONSTRUCCIÓN, OBRAS PÚBLICAS Y AUXILIARES)

Manuel Prieto, presidente de Aescon   |  Foto:   CEOE-CEPYME
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“Nos encontramos con que no hay 
buenos profesionales que sean 

rigurosos y dejen las cosas bien”

ROBERTO BERNAL, ABOGADO Y RESPONSABLE DE LOS SERVICIOS JURÍDICOS DE LA UCE (UNIÓN DE CONSUMIDORES DE SALAMANCA)

Aumentan las 
reclamaciones 
relacionadas 
con reformas 
en viviendas, 
donde no se 
hacen bien 
las obras, 

pero también 
se producen 

muchas 
irregularidades 
en cuanto a la 
contratación, 

asegura el 
letrado

Rosa M. García

R eformas en tu vi-
vienda que no que-
dan bien y que ade-
más es difícil de 

demostrar, porque no hay con-
trato o un documento detallado 
de los servicios a prestar. Son 
problemas habituales y que cada 
vez se producen más; también el 
consumidor reclama más, ase-
gura Roberto Bernal, abogado y 
responsable de los servicios jurí-
dicos de UCE Salamanca. 

¿Hay muchas consultas y 
reclamaciones de los con-
sumidores salmantinos re-

lacionadas con obra nueva, 
reformas o reparaciones?
Hace unos años, cuando el 
boom inmobiliario y los pos-
teriores, al construirse más vi-
viendas nuevas, sí que se pro-
dujeron muchos más asuntos 
relacionados con constructores 
o promotores. Actualmente hay 
algún caso, pero son muchos 
menos. En cuanto a reformas, 
se producen más. No es la mate-
ria en la que tengamos muchos 
asuntos, como pueden ser los 
de la banca, pero se producen 
problemáticas con personal de 
reformas, como albañiles, fon-
taneros, etc. 

¿Cuáles son los principales 
problemas?
En obra nueva se producen 
sobre todo por malos aisla-
mientos, problemas de rui-
dos, filtraciones, humedades, 
bajantes que no han quedado 

bien selladas, etc. En cuanto a 
reformas, la verdad es que nos 
encontramos que hay bastantes 
chapuzas, por decirlo de alguna 
manera; no encontramos bue-
nos profesionales, que sean ri-
gurosos y dejen las cosas bien. 
Los problemas son muy diver-
sos, por ejemplo, instalaciones 
de conductos de agua no hechas 
adecuadamente, sistemas de ca-
lefacción o agua caliente o puer-
tas no colocados bien, suelos 
mal instalados, que no ha n que-
dado bien pintados o raseados y 
se agrietan… Eso en cuanto a la 
cuestión técnica, pero también 
se producen muchas irregulari-
dades en la contratación: sigue 
habiendo dinero en B, contratos 
donde no están bien detallados 
los servicios o no se da presu-
puesto previo o se da a medias 
o te dicen que el precio era uno 
y luego es otro, todavía eso 
funciona sin transparencia su-

ficiente. Hay carencia de docu-
mentos, se hace un presupuesto 
o no se hace o se hace a medias, 
si se añade alguna cosa sobre la 
marcha muchas veces no se sue-
le plasmar, lo del contrato de 
prestación de servicios es bas-
tante ausente...

A la hora de reclamar, al no 
tener todo eso bien hecho, 
será más complicado…
Claro, ahí vienen los proble-
mas. Hay falta de transparencia 
y rigurosidad en los contratos. 
Todo debe quedar bien atado, 
que quede constancia de todo, y 
de los tiempos, y si no se cum-
plen, qué consecuencias tiene. 
Como no hay esos contratos ri-
gurosos donde quede bien de-
tallado todo y normalmente los 
contratos los redacta la parte 
de la empresa, el consumidor 
queda un poco desprotegido. 
Es lo que más detectamos, tan-
to en fase de ejecución de los 
servicios propiamente, que hay 
mucha chapuza, así de claro, y 
luego también hay mucha de-
jación en el sentido de asumir 
responsabilidades por parte 
de las empresas de reformas. 
Todo eso debería quedar bien 
reflejado en los contratos, igual 
que cuando se finaliza la obra y 
a partir de ese momento tiene 
que haber una serie de garan-
tías, pero todo está como muy 
difuso y si luego no han dejado 
algo bien, para el consumidor la 
forma de probar eso y de ir contra 
la empresa es complicado. Tam-
bién tiene un coste, porque tiene 
que ir un perito u otro profesio-
nal para que certifique que eso 
está mal. 

¿Reclama mucho la gente?
Notamos que desde hace un año 
y medio o dos se reclama más. 

Era un sector en el que no se 
reclamaba mucho, pero la gen-
te se anima más, sobre todo 
cuando son cosas más notorias 
o de más elevado importe. Si te 
tienen que rectificar 500 euros, 
bueno, pero ya si en algún caso, 
como tenemos, el coste de la re-
paración por lo mal hecho son 
8.000 euros… Hemos visto bar-
baridades, de decir no entiendo 
cómo estos profesionales pueden 
estar funcionando. Además ellos 
saben que no lo han hecho bien. 
Es un sector que a nivel de la ad-
ministración pública deberían 
meterle más mano.

Se solucionarán pocos con-
flictos al no constar todo por 
escrito…
Nosotros se lo pedimos a la gente. 
Todavía en este país cuesta mucho 
que desde un inicio se hagan las 
cosas bien, un contrato con todas 
las condiciones; y a partir de ahí, 
si surge algún problema, pues ya 
vas un poco débil. A través de la 
información, la gente va adqui-
riendo un poco de conciencia de 
consumidor y que las cosas tienen 
que ir de tal manera. Exigir a ni-
vel documental y contractual todo 
y, evidentemente, eso de querer 
quitarte el IVA y esas cosas, no, 
hay que exigirlo, exigir la factura. 
En este sector hay mucho de eso, 
pagar en B, ni recibo o recibo sin 
fechas sin nombres, transferencias 
sin concretar las cosas... Una vez 
que suceden los problemas, siem-
pre animamos a la gente a que 
reclame. Otro aspecto muy impor-
tante es que si se está disconforme 
en algo, desde el primer momento 
se deje constancia por escrito, es 
decir, no hablarlo por teléfono, si 
no que conste escrito, un buro-
fax, correo electrónico certificado, 
WhatsApp, etc.  

Roberto Bernal, abogado de la UCE de Salamanca  |  Foto: D.S.
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PARADOR,  sinónimo de ca-
lidad superior en todos los 
ámbitos, con una gama de pro-
ductos fabricados en Alemania 

y Austria.   Como representación  de esta 
alta calidad aunamos una gran creatividad  
comprometidos, no solo con la detección 
de nuevas tendencias, sino desarrollán-

dolas e implementándolas gracias a un 
experimentando y multipremiado equipo 
de diseñadores internos, así como con la 
colaboración  de renombrados diseñado-
res y arquitectos actuales, creando de esta 
manera una y otra vez suelos insuperables.   

PARADOR ha sido por ello galardo-
nado varias veces con premios internacio-

nales de diseño, como el Red Dot Award, 
el European Desing Award, el Iconic 
Award o el If Award, entre otros.

En PARADOR, un alto estándar de ca-
lidad lleva emparejada la responsabilidad 
de preservar la naturaleza para las próxi-
mas generaciones; la eliminación de emi-
siones y el retorno de materiales reciclables 

es para nosotros una prioridad demostrable 
con nuestro certificado EMAS.

Instalar PARADOR es  garantizar 
una larga vida útil a nuestro suelo, gra-
cias a su estructura estable , su resisten-
cia, su diseño excepcional. Pregunta por 
tu suelo de PARADOR a tu carpintero 
de confianza.  

Parador, suelo de madera  
y laminado de máxima calidad
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Se necesitan políticas de discriminación positiva para el medio rural, un 
a autónomos que dan vida a zonas deprimidas, mejora de la Sanidad

Arribes clama por un plan   

Miguel Corral

No es nuevo, se trata 
de una herida que 
viene sangrando en 
los pueblos desde 

hace más de dos décadas y sobre 
la que algunos medios de comu-
nicación han venido advirtiendo 
a lo largo de este tiempo. Sin 
embargo, como suele suceder, ha 
tenido que llegar el ‘marchamo 
exportado’ de la España Vaciada 
para que las administraciones se 
den cuenta del drama que sufren 
comarcas como Las Arribes, ese 
territorio ya conocido y amplia-
do desde los ‘villasecos’ hasta La 
Fregeneda y en el que se enmar-
can comarcas históricas como 
La Ramajería, El Abadengo, La 
Ribera, Campo de Vitigudino y 
Tierras de Ledesma.

En el transcurso de este Siglo 
XXI el partido judicial de Viti-
gudino ha perdido el 36% de su 
población. Según los últimos da-
tos poblacionales ofrecidos por el 
INE, en este tiempo los 54 muni-
cipios que integran la comarca de 
Vitigudino han pasado de 22.763 
a 14.555 habitantes, pero lo que es 
peor, es que el 48% de las perso-
nas que residen en este territorio 
superan los 65 años de edad, con 
un decrecimiento vegetativo que 
cada año deja nuevas escuelas va-
cías y los cementerios más llenos. 

En este momento, de los más 
de 60 municipios que conforman 
el territorio de Las Arribes, 19 
tienen menos de 100 habitantes, 
y algunos de ellos -además- for-
mados por varios núcleos de po-
blación, un desierto demográfico 
que afecta mayormente a la parte 
noreste de este espacio compren-
dido entre ‘los villasecos’ y Vega 
Terrón. Pero las malas noticias no 
se acaban ahí, pues en este 2024 
hay tres municipios más a punto 

de bajar ese peldaño, por lo que 
el desierto demográfico continúa 
expandiéndose ante la ausencia 
de un remedio eficaz. De esos 60 
municipios tan solo seis superan 
los 500 habitantes y el mayor es 
Vitigudino con 2.363. 

Ni siquiera el éxito logrado 
por la Diputación con el proyecto 
turístico Camino de Hierro, en La 
Fregeneda, con cerca de 60.000 
turistas en 
tres años, ha 
logrado fre-
nar la sangría 
de negocios 
cerrados en 
la comarca, 
en aumento 
cada año a 
excepción de 
en La Frege-
neda, único 
municipio en 
el que se han 
notado sus 
efectos con la 
reapertura de 
algunos bares. 
Sirva de ejem-
plo decir que 
en Lumbra-
les, municipio 
próximo a La 
Fregeneda y 
paso obliga-
do para llegar 
al Camino de 
Hierro, desde 
hace varios 
meses no hay un solo restaurante 
que dé comidas a diario, lo cual 
es un síntoma claro de que el tu-
rismo conocido hasta ahora no 
resuelve el problema.

Los habitantes, que conocen 
bien la zona y el problema que 
arrastra, se muestran bastante 
escépticos de que llegados a este 
punto la situación sea reversible 

a la que vivían los pueblos en los 
años 70 del siglo pasado, más 
bien piensan que las soluciones 
que se ponen encima de la mesa 
no hacen otra cosa que alargar 
la agonía, porque se ha llegado a 
un bucle, a una espiral, de la que 
resulta imposible salir sin medi-
das contundentes, ayudas direc-
tas a autónomos como reciben 
ganaderos y agricultores para 

mantener sus 
explotaciones, 
un gremio del 
que nadie se 
acuerda por-
que no salen a 
cortar carrete-
ras, y no salen 
porque cada 
día que cie-
rran su nego-
cio es dinero 
que pierden, 
hasta que di-
gan basta y 
no les impor-
te perder un 
poco más y 
aumentar la 
deuda con la 
Seguridad So-
cial. 

Para mu-
chos resulta 
patético e hi-
riente que se 
hagan esfuer-
zos por atraer 
a nuevos po-

bladores y que no se cuide a los 
que ya están aquí, sobreviviendo 
a duras penas con negocios que 
solo dan para una huida hacia 
adelante hasta alcanzar la jubila-
ción, negocios que no encuentran 
relevo porque sus propietarios 
saben lo que dan y hacia dónde 
se encamina su pueblo, porque 
la llegada de una nueva familia, o 

cinco a lo sumo siendo generosos, 
porque no hay más posibilidades 
de vida, no resuelve nada llega-
dos a este punto de ‘no retorno’, 
aunque no es menos cierto que 
esas iniciativas ayudan al menos 
a mantener la esperanza. 

Soluciones
Conocido es por los que viven 
en los pueblos de las buenas in-
tenciones o buenas palabras que 
salen de la boca de políticos en 

instancias superiores, sobre me-
didas de apoyo al medio rural, 
medidas ciertas pero a las que 
se contraponen otras decisiones 
que actúan en un segundo plano 
en sentido contrario, con lo cual 
los esfuerzos realizados por un 
lado se pierden por otro.   

La situación parece solo re-
versible con un golpe de suerte o 
una apuesta decidida de las ad-
ministraciones por el medio ru-
ral con un programa transversal 

Los 
autonómos 
piden ayudas 
directas para 
mantener sus 
negocios, un 
gremio del 
que nadie 
se acuerda 
porque no 
salen a cortar 
carreteras
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programa trasversal que actúe en todas las direcciones, con ayudas directas  
al transporte y las telecomunicaciones, y sobre todo empleo cualificado

que actúe en todas las direccio-
nes. Ya no sirven medias tintas y 
hay que pasar de las buenas pa-
labras a los hechos. 

Es necesaria la puesta en mar-
cha de políticas de discriminación 
positiva que incentiven vivir en el 
medio rural, tanto para los que 
residen ya en él como para quie-
nes lo hagan en el futuro, ayudas 
directas para los autónomos que 
dan vida a zonas deprimidas o dis-
tantes de los grandes núcleos de 

población, ayudas de acceso a la 
vivienda, mejoras en el transporte 
público, una sanidad mejor y de 
mayor calidad a la actual, mejores 
vías de comunicación, telecomu-
nicaciones, Internet y, sobre todo, 
alternativas laborales para la mu-
jer y la creación de empleo cuali-
ficado, porque sin empleo todo 
lo anterior tampoco resolvería el 
problema por sí solo. El empleo, y 
más el cualificado, debe ser el eje 
principal del programa.

Iniciativas en el territorio

Afortunadamente no todo el mundo cree que el freno a la despobla-
ción es una causa perdida. En los últimos años se está tomando con-
ciencia muy en serio del problema, especialmente desde los ayun-
tamientos. Uno de los proyectos destacados es el promovido por la 
Mancomunidad de Vitigudino, entidad que ha decidido confiar en la 
empresa privada, Proyecto Arraigo, para atraer en los próximos seis 
meses a una veintena de familias, una iniciativa que más que repo-
blar la España Vaciada lo que sí hace es dar una salida a familias que 
buscan otro proyecto de vida, lo cual no deja de ser una buena noticia 
para el medio rural.

En este momento, la Mancomunidad ha iniciado el proceso de re-
copilación de datos en los 19 municipios mancomunados. Para ello 
ha contratado a tres técnicos que realizarán el trabajo de campo para 
que Proyecto Arraigo busque familias, de acuerdo al perfil más idó-
neo, interesadas en vivir en el medio rural. Para ello, la Mancomuni-
dad cuenta con un presupuesto de 95.407 euros, y de los que 90.637 
euros serán subvencionados por la JCyL, lo que equivale a un 95%. 
En este tiempo, los tres técnicos recabarán datos sobre las posibilida-
des de vivienda y empleo en cada municipio, principalmente. 

Los municipios mancomunados son: Ahigal de Villarino, Barceo, 
Bogajo, Brincones, Cipérez, El Cubo de Don Sancho, Espadaña, lrue-
los, Moronta, Peralejos de Abajo, Peralejos de Arriba, Pozos de Hino-
jo, Puertas, Sanchón de la Ribera, Valsalabroso, Villar de Samaniego, 
Villarmuerto, Villavieja de Yeltes y Yecla de Yeltes. 

Otra iniciativa similar es la promovida por el Ayuntamiento de 
Lumbrales a través de la plataforma Hola Pueblo, una propuesta que, 
como la del Proyecto Arraigo, no es la solución para repoblar los pue-
blos pero sí para facilitar a muchas familias que recompongan sus vi-
das en uno de ellos.      

Apuesta de la Diputación

La Diputación de Salamanca promueve dos ‘Ferias de relevo genera-
cional’ con el objeto de facilitar la continuidad de negocios en fase o 
riesgo de desaparición en el medio rural por falta de profesionales para 
su gestión y explotación. En las dos ferias, programadas para el mes de 
abril, se pretende “poner en contacto a personas que estén interesadas 
en adquirir o traspasar negocios en funcionamiento”. Se trata de una 
novedosa iniciativa impulsada a través de los fondos contra la despo-
blación del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográ-
fico de España y que se desarrollará el 13 de abril en el municipio de La 
Alberca y el 20 de abril en Villamayor.

     

contra la despoblación
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Miguel Corral

Pequeños y mayores, ve-
cinos de Vitigudino de 
todas las edades partici-
pan en las distintas ac-

tividades culturales y de ocio que 
se organizan en el municipio, la 
mayoría promovidas por el Ayun-
tamiento o, en su defecto, con su 
colaboración, completando hasta 
unas 400 plazas en su conjunto.

Comenzando por los más pe-
queños, además de los niños ins-
critos en los clubes deportivos de 
Los Leones y Unión Deportiva 
Vitigudino, con 107 niños y ni-
ñas compitiendo en fútbol sala 
y atletismo, cabe destacar los 40 
escolares que asisten a clases de 
patinaje, y los 38 niños y niñas 
que participan en las sesiones de 
baile moderno que imparte la Es-
cuela Alborea.

Precisamente, como señalan 
los concejales de Cultura y de 
Juventud, Isabel Cañizal y Chago 
Vicente, “conseguimos traer la 
escuela de Baile Moderno gracias 
a la buena disposición siempre 
de Alborea, que desde el princi-
pio nos vio con la ilusión y nos 
facilitó mucho las cosas creando 
dos grupos: uno de 3 a 7 años y 
otro de 7 a 12, sumando 38 niños 
y niñas apuntadas. Esperamos 
que se quede con nosotros mu-
chos años, y creemos que así será 
porque ya hemos estado hablan-
do del próximo curso, el cual nos 
gustaría tener otro grupo de chi-
cos y chicas más mayores, como 
de 12 años en adelante, y crear 
así 3 grupos”.

Como recuerda Chago, “tam-
bién salió un grupillo de 8 de 
sevillanas a última hora. Vamos, 
todo un éxito. Y también nos gus-
taría sacar un curso de danza del 

vientre porque tendríamos a una 
de las mejores profesoras, Me-
lody, que forma parte del ballet 
internacional Munique Neith, la 
cual ya se ha ganado el corazón 
del grupo de los 38 peques que 
van a Baile Moderno y creo que 
el de sus 8 sevillanas”.      

Por su parte, Isa Cañizal aña-
de que “también tenemos un 
grupo de bailes charros, creo 
que son 8, y en este aspecto sí 
que nos gustaría tener para el 
próximo año algún grupito de 
bailes charros de niños para 
mantener vivas las tradiciones. 
Además, tenemos a Manuel, que 
es un máquina tanto en baile 
como en tamboril”, aseguraba.

Continuando con el baile, “el 
21 de abril tendremos el privile-
gio de tener en el salón de actos 
del Centro Cultural  el estreno del 
espectáculo flamenco ‘A mi aire’, 
del grupo La Cantera, de la Aca-
demia de Baile Alborea, y donde 
podremos ver todo el potencial 
que tienen, que es una pasada. Y 
esto se lo tenemos que agradecer 
a Tamara, directora de la escuela 
Alborea, por pensar en estrenar 
este espectáculo en Vitigudino ya 
que solo lo representaba en dos 
sitios, uno fue Guijuelo, donde 
colgaron el cartel de aforo com-
pleto, y que nos gustaría que tam-
bién pasara en Vitigudino. Y en el 
mes de mayo tendremos la actua-
ción fin de curso de la Escuela de 
Baile,  que ya iremos informando 
porque va a ser una pasada. Ha-
brá sorpresas, no podemos decir 
más”, señalaba Chago Vicente.

En cuanto a actividades para 
niños y mayores, cabe destacar 
las 15 personas que asisten a 
manualidades y a pintura, las 36 
que reciben clases de piano y gui-

tarra, y los 26 niños y mayores 
que asisten a clases de gaita y 
tamboril.  Y dirigido a los ado-
lescentes, el pasado 21 de marzo 
comenzaba un taller de podcast 
y radio que imparte Escuelas 
Campesinas y en 
el que hay hasta el 
momento 7 partici-
pantes.

Dirigido a los ma-
yores hay que desta-
car las 113 personas 
que asisten a los 
talleres de zumba, 
pilates, yoga y gim-
nasia de manteni-
miento a través del 
programa Depende 
de ti. Otra de las actividades es un 
taller de crochet y al que asisten 8 
personas.

Tanto Isabel Cañizal como 
Chago Vicente se muestran muy 
satisfechos con la participación 

que hay en las actividades pro-
puestas, así como del resultado 
del Carnaval, con la colaboración 
de los quintos, o en el programa 
Jóvenes Activos con dos activida-
des y en el que participaron 12 y 

15 jóvenes, respectivamente.
Entre las actividades previstas, 

los concejales de Cultura y de Ju-
ventud recuerdan que en el mes 
de julio “tendremos un campus de 
gimnasia rítmica que impartirá 
Elena Bernal Corral, de Vitigudi-
no, con un historial ya importante 
en el mundo de la gimnasia rítmi-
ca a pesar de su poca edad”.   

Gimnasia, música, baile, deporte o manualidades mantienen ocupados a niños y a 
adultos, una oferta que los concejales de Cultura y de Juventud quieren que vaya a más 

VITIGUDINO

Pequeños y mayores ocupan 400 
plazas en actividades de ocio y cultura

Escuela de baile, gimnasia  y taller de 
podcast  |  Foto: Corral
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La prioridad del Ayuntamiento en estos momentos será la aprobación del presupuesto 
2024, la legalización del polígono industrial y la organización de las fiestas del Corpus

JAVIER MUÑIZ, ALCALDE DE VITIGUDINO

“En Salamanca hay un Hospital puntero 
y en la comarca no tenemos UVI móvil” 

Miguel Corral

Pasados seis meses 
desde las Ferias 
de agosto, punto 
de partida para el 

inicio de la gestión munici-
pal tras el retraso al mes de 
julio de la toma de posesión 
de la nueva Corporación, el 
alcalde de Vitigudino, Javier 
Muñiz, repasa la situación 
de Vitigudino y del Ayunta-
miento.  

¿Cuál es el principal proble-
ma que tiene Vitigudino?
Pues el que todos sabemos y que 
afecta a toda la comarca, que es 
el despoblamiento. La gente jo-
ven se marcha, no se crean em-
presas..., entonces el panorama 
es complicado, es el mayor pro-
blema y Vitigudino tampoco es 
capaz de generar por si solo una 
situación capaz de atraer a los jó-
venes. Los que estamos aquí no 
logramos revertir la situación de 
despoblación ni de frenarla. Se 
requiere un agente externo ca-
paz de generar empleo cualifica-
do para los jóvenes. Este año el 
número de habitantes en Vitigu-
dino ha disminuido solo cuatro 
personas, pero seguro que es una 
coincidencia. Vitigudino da para 
lo que da, tenemos bastante inte-
rés en sacar adelante los dos po-
lígonos para el asentamiento de 
empresas, y solo puedo decir que 
el agroalimentario disponemos 
de parcelas a la venta y espera-
mos que se anime alguien a mon-
tar una empresa. Y respecto al 
polígono industrial estamos con 
los últimos trámites para pasar 
la propiedad a los actuales pro-
pietarios y que el Ayuntamiento 
pueda vender parcelas.

Una cuestión fundamen-
tal para que los jóvenes se 
quedaran, entonces, sería el 
empleo cualificado...
Sin duda. Tienen que venir em-
presas de fuera a hacer las cosas 
porque aquí no hay empresas. 
El matadero va ampliando y ha-
ciendo cosas, está dando mucho 
trabajo, también Asprodes, con 
la importancia de que la mayo-
ría son mujeres, un sector más 
penalizado en cuanto a oferta 
de empleo en los pueblos, pero 
son dos empresas que tienen sus 
limitaciones. Haría falta la lle-
gada de Iberdrola, por citar una 
empresa importante y asentada 
en la comarca, con un proyecto 
tecnológico similar al de Aldeate-
jada y que revierta un poco más 
en la zona lo que saca de las pre-
sas, porque el canon que paga no 
soluciona nada.   

¿Como cabecera de comar-
ca, qué ofrece y qué debería 
ofrecer Vitigudino?
Ha sido y es un lugar de servicios 
para la comarca y tiene que seguir 
en esa línea, aumentar los servi-
cios, pero al ir perdiendo población 
se han ido reduciendo servicios. La 
Junta está manteniendo algunos 
a base de cederles edificios y una 
serie de cosas, Oficina de Empleo, 
Medio Ambiente... como sucede 
con la Diputación, la cual financió 
la construcción del ayuntamiento 
a cambio del espacio para sus ofi-
cinas. Tenemos que ir cediendo 
inmuebles o solares porque de lo 
contrario desaparecen de aquí. 
Ahora mismo, la Junta quiere 
montar un almacén en el polígo-
no y seguramente tendremos que 
ceder la parcela si queremos que 
estén ahí. Desde el Ayuntamien-
to estamos trabajando mucho los 

servicios que podemos ofrecer, 
pero hay otros como la sanidad o 
la educación en los que no pode-
mos hacer nada, y encima nos los 
están recortando. Con la famosa 
UVI medicalizada estamos aburri-
dos de pedirla, lo cual es un pro-
blema en una comarca con gente 
muy envejecida y pueblos a más 
de 100 kilómetros de Salamanca. 
En Salamanca tenemos un Hos-
pital puntero y en la comarca de 
Vitigudino no tenemos una UVI 
medicalizada, con lo cual algunos 
no llegan al Hospital.     

¿Cuál es el principal pro-
blema que tiene en este mo-
mento el Ayuntamiento?
La falta de presupuesto. En 
septiembre vimos que había 
que hacer presupuesto nuevo 
e hicimos el de 2023 para po-
der pagar porque estaban todas 
las partidas sobrepasadas. Pero 
una vez que hemos liquidado lo 
pendiente, incluso lo de 2022, el 
presupuesto 2023 está desbor-
dado ya, por eso nos urge ya ha-
cer el presupuesto 2024.

¿Las discrepancias con 
uno de los miembros 
del equipo de Gobier-
no está afectando a 
la gestión munici-
pal?
En principio el proble-
ma es que hay un con-
cejal menos trabajando 
y eso se nota. Somos 
cinco en el equipo de 
Gobierno y ninguno 
sin dedicación exclusi-
va ni parcial, lo cual un 
concejal menos se nota 
en el trabajo y en poder 
contar con una opinión 
más.   

¿Qué obras tienen previstas 
de aquí a final de año?
Inmediatamente empezarán las 
pistas de pádel, imagino que el 
mal tiempo ha influido para que 
no empezasen en marzo, tam-
bién el parking de autocarava-
nas. Además estamos pendientes 
de que la Diputación nos contes-
te a la solicitud para asfaltar unos 
pequeños tramos que quedaron 
pendientes tras las últimas obras. 
También queremos hacer aceras 
nuevas en La Reguerita porque 
están muy mal. Estaba previsto 
sustituir la cubierta del 
pabellón pero retira-
ron la ayuda, por-
que en la anterior 
legislatura no se 
presentaron las 
cuentas, y no po-
demos hacerlo. 
 
 

 

Muchos vecinos están pen-
sando ya en los Corpus, 
¿puede avanzar algo de las 
fiestas?
Estamos en ello. Queríamos sacar 
en la primera semana de abril el 
pliego de condiciones para adjudi-
car la organización de los festejos.

Recuperaron esta Semana 
Santa la Feria Agroalimen-
taria y Multisectorial, ¿qué 
balance hace de ella?
Ha costado un poco hacerla por-
que al dejar de hacerse muchos 

puestos han buscado otros si-
tios y ha sido difícil juntar 

a 35 empresas. Al final 
estamos contentos con 

el resultado, ha sido 
un éxito.

Javier Muñiz, alcalde de Vitigudino  |  Foto: Corral



42 PROVINCIA ESPECIAL 
Arribes

Abril 2024

LUMBRALES

Las obras de la nueva residencia 
finalizarán con 14 años de retraso

Ester Corredera

La finalización de la construcción 
de una nueva residencia para las 
personas mayores, promovida 
por el Ayuntamiento de Lumbra-

les, se va a retrasar 3 meses tras el acuerdo 
tomado en el pleno municipal celebrado 
en el mes de febrero. La Corporación mu-
nicipal aceptó la solicitud de la empresa 
adjudicataria de las obras de una prórroga 
de tres meses por problemas surgidos en 
el suministro de materiales. El plazo de 
ejecución de la última fase de este centro 
municipal estaba previsto que finalizara el 
10 de marzo, 14 años después del inicio de 
su construcción -el 16 de marzo de 2010. 
“Estaremos pendientes de que se cum-
plan los plazos”, afirma el alcalde, Manuel 
Santos. “Es un servicio esencial, muy de-
mandado, e intentaremos que se equipe lo 
antes posible para abrirla cuanto antes”, 
añade.

Para el alcalde “una residencia no se 
puede empezar y terminar a los 15, 17 
años, porque la normativa cambia y hay 
que hacer renovaciones en cada fase, sur-
gen problemas -han tenido que venir los 
arquitectos a marcar las cotas para hacer 

la calle de acceso-... Todo ello incrementa 
el presupuesto. La residencia se tenía que 
haber terminado cuando se empezó, y si 
no hay dinero se pide un crédito y se paga 
un crédito, que para eso están. El resulta-
do es que será muchísimo más cara, si se 
hubiera terminado en 2010 seguro que se 
hubiera hecho por un millón de euros, y 
sólo esta fase son 515.000 euros”.

Alta demanda 
Aparte del incremento del coste, la demora 
en la construcción está incrementando la 
falta de plazas de residencia demandadas 
por los mayores. Actualmente hay una lis-
ta de espera de 24 personas en la residen-
cia municipal que está en funcionamiento 
desde hace 20 años. “Es un servicio muy 
necesario y vamos a intentar que se equipe 
lo antes posible, aunque ahora mismo no 
sabemos cuánto puede costar equiparla. 
¿Cómo se financiará? Ya se verá”, mani-
fiesta el alcalde.

Respecto a la gestión, el equipo de go-
bierno está estudiando la fórmula más 
adecuada, pensando tanto en el servicio a 
los mayores como en los puestos de traba-
jo que se generarán.

Una vez concluida la construcción, el Consistorio tratará de equiparla y ponerla en 
marcha lo antes posible para dar respuesta a la alta demanda existente

Una sesión de cine semanal se suma 
a los actos programados para abril

Actividades para toda la 
población

La Concejalía de Cultura del 
Ayuntamiento de Lumbra-
les viene programando dis-
tintas actividades a lo largo 

del año. “Desde un principio el ob-
jetivo ha sido llevar a cabo variedad 
de actividades y dirigidas para todo 
el ámbito de la población, esto es, ni-
ños, adultos y mayores”, manifiesta 
Raquel Saldaña, concejala del área. 
En la programación del mes de abril 
destaca como novedad las sesiones de 
cine los días 15, 22 y 29 en el Centro 
Cultural, actividad que se llevará a 
cabo con la colaboración de un vecino.

Por otra parte, la Ermita del Hu-
milladero acogerá el 13 de abril la 
obra de teatro ‘Buscando a Nebrija’. 
Además, el Día del Libro, 23 de abril, 
se celebrará con una sesión de cuen-

tacuentos a cargo de Silvia Méndez, 
promotora de la ‘Librería Itinerante’.

Respecto a la formación, “segui-
mos trabajando para poder realizar 
talleres para cubrir las necesidades 
de todas las edades, como el taller de 
aprendizaje a las tecnologías con el 
móvil para los mayores, programado 
los días 4, 11 y 17 de abril, por medio 
de Castilla-León Digital”, anuncia la 
concejala, que recuerda que continua 
el taller de memoria, con una sesión 
mensual: la próxima será el 29 de 
abril.

Desde la Concejalía de Cultura se 
invita a todos los lumbralenses a par-
ticipar en la exposición que en home-
naje a las peñas de Lumbrales se está 
preparando para el mes de agosto, 
con motivo de las fiestas de Los Toros.

Nueva residencia de mayores de Lumbrales  |  Fotos: Corredera
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Desde el mes de junio 
de 2023, el socialista 
Manuel Santos está 
al frente del Ayunta-

miento de Lumbrales con un equi-
po de Gobierno integrado por tres 
ediles del PSOE, y la inclusión en 
la Junta de Gobierno Local de los 
dos ediles del grupo político Inde-
pendientes por Lumbrales.

En los primeros meses de esta 
legislatura el Ayuntamiento ha de-
sarrollado una actividad en buena 
parte dirigida a mejorar los servi-
cios e infraestructuras municipa-
les, y en esa línea va a continuar el 
trabajo a corto y medio plazo.

“Antes de nada, hagamos una 
pequeña introducción sobre los 
puntos que creemos importantes 
en esta legislatura, pues hay que 
diferenciar entre lo que que-
remos, lo que necesitamos y lo 
que podemos hacer en un pue-
blo de 1.500 habitantes, donde 
la población está muy envejecida 
y cada vez hay más negocios que 
van cerrando por jubilación sin 
haber relevo generacional.

Lumbrales es un pueblo con 
muchas necesidades y dentro 
de esas necesidades hay que dar 
prioridad a las más importantes, 
pero a la par que nos ocupamos 
de estas necesidades debemos 
ser ambiciosos para intentar 
que Lumbrales avance, y para 
ello necesitamos inversiones que 
perduren en el tiempo y sean 
sostenibles económicamente”, 
manifiesta. 

El alcalde hace una llamada a 
los lumbralenses: “Sintámonos 
orgullosos de vivir en Lumbra-
les y vayamos todos en la mis-
ma dirección, pues estamos re-
ceptivos, en el Ayuntamiento, a 
estudiar todas y cada una de las 

propuestas que nos planteen los 
vecinos, las cuales se analizarán 
para ver su viabilidad. En este 
sentido, no nos olvidamos de 
aquellos vecinos que de forma 
desinteresada colaboran en to-
dos aquellos eventos que se or-
ganizan desde el Ayuntamiento, 
vaya para ellos nuestro más sin-
cero agradecimiento, y dejamos 
la puerta abierta a todos aque-
llos que deseen unirse”.

El alcalde inicia el balance de 
la legislatura a partir del mes de 
septiembre, “pues como todos sa-
bemos los años en que hay elec-
ciones municipales durante los 
meses de julio y agosto la princi-
pal tarea -siempre sin olvidar los 
servicios básicos- es confeccio-
nar el programa de las fiestas de 
agosto -Los Toros-, por lo tanto 
prácticamente la legislatura co-
mienza en septiembre”, afirma.

Actuaciones ejecutadas
Entre las actuaciones realizadas 
en estos primeros meses de su 
mandato, Santos destaca la re-
modelación del Parque de Abajo, 
zona muy frecuentada por los ma-
yores del pueblo. La actuación en 
este espacio público ha incluido la 
instalación de una fuente de cho-
rros de agua desde el suelo. Ade-
más de obras en la red de abas-
tecimiento y en el pavimento, en 
este recinto se han adecuado cua-
tro zonas ajardinadas con césped. 

Ubicado en la carretera de la 
Estación, el parque que ha sido 
abierto al público recientemen-
te, se ha convertido en un nuevo 
atractivo para vecinos y visitantes.

Otra de las recientes obras 
ejecutadas por el Consistorio ha 
sido la instalación de cuaren-
ta placas solares en la cubierta 
del polideportivo municipal, 

placas que están en producción 
desde el pasado mes de diciem-
bre. “Desde el Ayuntamiento de 
Lumbrales también nos unimos 
al ahorro energético y seguire-
mos con la instalación de más 
placas”, anuncia el alcalde.

Por otra parte, el Consistorio 
ha solucionado el problema de 
malos olores que venían pade-
ciendo desde hace tiempo los ve-
cinos de las calles El Horno, Las 
Eras y vías colindantes, con la 
construcción de un colector que 
une la calle El Horno con la plaza 
del Abadengo. “Desde aquí damos 
las gracias a los ocho vecinos que 
nos dejaron pasar por su pro-
piedad y así pudimos soterrar 
la tubería y solucionar un vie-
jo problema, una solución 
que los vecinos venían 
reclamando desde hace 
muchos años”, manifies-

ta.
En los últimos meses también 

se ha ejecutado la urbanización 
del último tramo de la calle Las 
Cruces, se ha comenzado el arre-
glo de varios caminos agrícolas y 
se están reformando los baños de 
la planta baja del ayuntamiento, 
así como el almacén.

“En el mes de abril comenzare-
mos la renovación de las tuberías 
de fibrocemento por polietileno 
electrosoldable y las acometidas 
a las viviendas de las calles Egi-
do de los Morales, Las Cruces, 
El Viento, Travesía, Mediodía, 
Tomasa Pérez, Atalaya, Imperial, 
Froya, Molinillo, Pozo Nuevo, La 
Harina, San Isidro y del Medio. 
Este proyecto tiene un presu-
puesto global de 216.461 euros”, 
anuncia el alcalde.

Y dentro del Plan de Sequía, se 
renovarán las válvulas de salida 
de los depósitos de la mina -obra 
adjudicada hace unos días- así 
como unos setecientos metros de 
tubería del camino de las piscinas.

“Y no nos olvidamos de la nue-
va residencia, estamos pendientes 
que se cumplan los plazos para su 
terminación”, afirma el alcalde.

En los primeros meses de legislatura se ha desarrollado una actividad dirigida a mejorar 
los servicios e infraestructuras y en esa línea va a continuar el trabajo a corto plazo

MANUEL SANTOS, ALCALDE DE LUMBRALES

“Hay que diferenciar entre lo que queremos, 
lo que necesitamos y lo que podemos hacer” 

Nueva fuente en el Parque de Abajo y el alcalde Manuel Santos  |  Fotos: Corredera
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Intenso trabajo en los pri-
meros meses de legislatu-
ra el que ha desarrollado el 
Ayuntamiento de Villarino 

presidido por el popular Julián 
Martín, actividad en buena parte 
dirigida a mejorar los servicios 
e infraestructuras municipales, 
así como la imagen de sus calles 
y parques.

En un resumen de la activi-
dad municipal de estos 10 me-
ses de legislatura, Julián Martín 
destaca las mejoras realizadas 
en el parque infantil de la ca-
lle Nueva con la instalación de 
un “nuevo pavimento continuo 
de caucho” así como “algunos 
aparatos”. También, “hemos fi-
nalizado el parque de la entrada 
en Santa Catalina, una obra que 
se comenzó la pasada legislatu-
ra con el taller de empleo y que 
se ha acabado ahora con asien-
tos y la iluminación”. Otra de 
las obras ha sido la ampliación 
del mirador de la Faya. Tam-
bién ha sido objeto de mejoras 
la residencia municipal de ma-
yores, edificio en el que “hemos 
pintado el interior, incluidas las 
puertas; se ha hecho una calle 
perimetral que rodea el edificio 
por la parte de atrás y el late-
ral derecho y que ha quedado 
muy bien, facilitando la circu-
lación de coches; se ha instala-
do un sistema de climatización 
en la sala de visitas y, lo más 
importante, se ha sustituido la 
cubierta quedando lista para 
muchos años. Tenía goteras en 
varios puntos y se ha hecho en-
tera toda la cubierta, lo que ha 
supuesto una inversión cerca-
na a los 40.000 euros. Solo nos 
queda pintar el exterior, que se 
pintará”, afirma Julián Martín.

Asimismo, en los últimos 
días de marzo tendría lugar la 
pavimentación con aglomerado 
de varias calles del municipio 
así como en el anejo de Cabeza 
de Framontanos, donde  estaba 
previsto “pavimentar con hormi-
gón pulido el frontón de pelota y 
el entorno del Hogar de la Terce-
ra Edad”, añadía el regidor.

Pero estos diez meses no 
han estado exentos de polémi-
ca. Sobre la privatización de la 
gestión de la residencia de ma-
yores, tras su adjudicación en 
el pleno celebrado a últimos de 
febrero, Julián Martín asegura 
la empresa adjudicataria ini-
ciará la gestión el 1 de abril. A 

este respecto, matizaba que “la 
residencia sigue siendo del pue-
blo y que lo que se privatiza es 
su gestión, no el edificio”. Sobre 
este cambio, Martín deseaba 
que “sea para mejor para todos, 
pero especialmente para los 
mayores. Espero que tengan un 
trato como mínimo como el que 
han tenido hasta ahora, y todo 
lo que sea a mejor, bienvenido 
sea. Estoy convencido de que así 
va a ser”, subrayaba.

Nuevo Centro Médico
En cuanto a lo que resta de año, 
los vecinos de Villarino verán fi-
nalizado el Centro Médico nue-
vo, ”la obra en la que más ilusión 
tengo. Lo estamos haciendo de 
acuerdo a las indicaciones del 
médico titular, Valentín Alberca 
Herrero, e intentamos que que-
de un edificio espectacular y se 
puede ver ya. El revestimiento 
exterior lleva 16 centímetros 
de aislamiento con un material 
porcelánico y queda precioso. 
El despacho de consulta del 
médico pega con el de enferme-
ría, comunicándose los dos por 
una puerta interior y no como 
ha sido hasta ahora, que están 
situados uno a cada extremo 
del edificio y conectados por el 
pasillo. Hay salas de curas en 
distintos apartamentos, baños 
accesibles para discapacitados 
de acuerdo a la normativa..., y 
en la planta superior está la vi-

vienda para el personal que esté 
de guardia”, porque el Centro 
Médico de Villarino es Subcen-
tro de Guardias para Villarino, 
Pereña, Trabanca, Cabeza de 
Framontanos y Almendra. “La 
vivienda va a 
quedar muy 
acogedora con 
dos dormito-
rios, cocina 
a m e r i c a n a 
muy amplia y 
una gran te-
rraza con baño 
en cada dormi-
torio. He pues-
to todos mis 
conocimientos 
en construc-
ción para que, 
dentro de la 
estructura que 
nos encontra-
mos, adecuar-
la lo mejor po-
sible al Centro 
Médico”. 

A finales de 
marzo se procedía a la ins-
talación del aire acondicio-
nado, quedando únicamente 
para su finalización la pin-
tura interior, el pavimento 
y las puertas. “Mi ilusión 
-añade el alcalde- es que esté 
en servicio antes de agosto. 
Esperamos que la Junta de 
Castilla y León colabore con 
el mobiliario, ya que no ha 

puesto un euro en la obra, pues 
que se implique al menos con los 
muebles”, reivindicaba.

Otra obra importante es la 
construcción de un parque sobre 
lo que era el antiguo depósito del 

agua situado en la entrada por 
Pereña: “Queremos hacer algo 
similar al que hicimos a la entra-
da en Santa Catalina, porque es 
principal que cualquiera que en-
tre en el pueblo reciba una bue-
na imagen”.  Iniciada ya la obra, 
sobre los antiguos muros del de-
pósito se construirá un forjado 
sobre el que se asentará el par-
que, “que tendrá unas vistas del 
pueblo espectaculares después 
de que quitemos el edificio de los 
antiguos lavaderos. La parte de 
debajo se utilizará como alma-
cén, que tendrá el acceso por la 
calle La Cuesta”.    

Y la otra obra importante será 
la sustitución de 1.800 metros 
de tubería general, desde la de-
puradora del agua en Peña Mora 
hasta las cocheras de la parte 
izquierda de la calle España. El 
presupuesto es de casi 80.000 
euros. La finalidad es “poner fin 
a las constantes averías en este 
tramo debido a las raíces de los 
árboles, que revientan las tube-
rías de fibrocemento, por eso la 
tubería será de PVC e irá a una 
orilla de la carretera. Tenemos 
ya el permiso de la Diputación y 
en abril se aprobará para sacarlo 
a concurso”, concluía el alcalde.    

Un nuevo parque de ‘bienvenida’ sobre el antiguo depósito en la entrada por Pereña, y la 
sustitución de 1.800 metros de tubería de la red general del agua, próximas obras

JULIAN MARTÍN, ALCALDE DE VILLARINO DE LOS AIRES

“El nuevo Centro Médico es la obra en la 
que más ilusión tengo” 

Julián Martín, alcalde de Villarino de los Aires, con el nuevo Centro Médico  |  Fotos: Corral

Antiguo de-
pósito donde 
se construirá 

el parque, y 
aspecto del 

parque de la 
calle Nueva  |  
Fotos: Corral
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Dehesa Grande, la coo-
perativa referente en 
el sector de vacuno 
de carne de Salaman-

ca, está ultimando los detalles 
para la puesta en marcha de su 
nueva granja de cebo.

Ubicada al lado del ac-
tual cebadero en Peralejos de 
Abajo (Salamanca) - donde 
la cooperativa ya cuenta con 
un total de 10 hectáreas de 
superficie- y tras una fuerte 
inversión, el proyecto cuenta 
con una capacidad productiva 
de 600 plazas y junto con el 
actual cebadero y el centro de 
tipificación de terneros pas-
teros, que lleva desde 2017 
en funcionamiento, la coope-
rativa incrementará su pro-
ducción de vacuno y mejorará 
las garantías de provisión y 
suministro a sus clientes, así 
como un mejor servicio a sus 
socios.

La nueva granja, además, 
parte de la iniciativa del Con-
sejo Rector de Dehesa Grande 
con el objetivo de ayudar a los 
socios de la cooperativa que 
comercializan terneros pas-
teros con determinadas cali-
ficaciones sanitarias en sus 
explotaciones.

Además, alineada con su 
política de sostenibilidad y 
compromiso medioambiental, 
este nuevo proyecto será au-
tosuficiente desde el punto de 
vista energético y controlará 
de manera eficiente la gestión 
de todos sus residuos. Esto no 
solo permite operar de mane-
ra sostenible, sino también 
reducir su impacto ambiental.

Asimismo, esta 
nueva granja ya está 
siendo presentada a 
proveedores, clien-
tes y colaboradores 
y también se visibi-
l izó en el  stand que 
la cooperativa tuvo 
en la Feria Alimen-
taria,  la mayor feria 
profesional interna-
cional de la indus-
tria de alimentos, 
bebidas, gastrono-
mía, que se celebró 
del 18 al 21 de marzo 
en Barcelona.

Alineada con su política de sostenibilidad y compromiso medioambiental, este nuevo 
proyecto será autosuficiente desde el punto de vista energético y controlará de 

manera eficiente la gestión de todos sus residuos

COOPERATIVA DE VACUNO DE CARNE

Dehesa Grande y su nueva granja

Nuevo cebadero de Dehesa Grande en Peralejos de Abajo  |  Fotos: Corral
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“ Capital de la charrería, 
corazón charro o Villa 
Charra por excelencia” 
son algunos de los apela-

tivos que Villavieja de Yeltes ha 
ido adquiriendo con el paso de 
los años, si no de los siglos, que 
la identifican como baluarte de la 
tradición y cultura charra en tor-
no a la indumentaria tradicional, 
especialmente.

Por ello y bajo esa condición, 
el Ayuntamiento de Villavieja de 
Yeltes ha entendido la oportu-
nidad que se le presenta al mu-
nicipio para reivindicarse como 
Capital de la Charrería con la 
celebración, el 20 de abril, de la 
I Feria Primavera Charra, una 
fecha que -además- coincide con 
la celebración de la “Fiesta de 
la Perla en honor a la Virgen de 
los Caballeros”, imagen a la que 
los villaviejenses procesan una 
profunda devoción, explicaba la 
alcaldesa de la villa, Dory Ginés.

“Con esta Feria queremos ha-
cer honor a los títulos que se le 
otorgan a Villavieja popularmen-
te desde hace décadas, y darle 
la importancia que merece en el 
ámbito tradicional respecto a lo 
que es la cultura charra, con sus 
tradiciones más arraigadas como 
son el baile y la música charra, 
pero destacando por encima de 
esto su riqueza en cuanto a la 
indumentaria charra, conside-
rada una de las más ostentosas 
de la provincia e incluso del pa-
norama nacional”, asevera Dory 
Ginés.

En cuanto al desarrollo de la 
I Feria Primavera Charra, in-
cluida en el calendario de Ferias 
de Castilla y León, el certamen 
contará con una treintena de ex-
positores dedicados a la agroali-
mentación y a la artesanía pro-
cedentes, entre otros lugares, de 
las provincias “de Salamanca y 
Zamora, y de la comunidad ex-
tremeña”, señalaba la alcaldesa.

Pero al margen de la muestra 
de productos, la I Feria Primavera 
Charra se centra en la exaltación 
del traje charro, por lo que uno 
de sus atractivos será la exposi-
ción de trajes charros cedidos por 
vecinos de Villavieja, algunos au-
ténticas obras de arte: “Será una 
muestra con cuatro o cinco trajes 
de los más bonitos que hay en el 
pueblo”, subraya la alcaldesa.

Como acto inaugural de la 
Feria, se celebrará la recepción 
de autoridades con bailes repre-
sentativos charros a cargo del 
grupo de folclore Surco, agru-
pación que tiene en sus filas 
al tamborilero local Juan 
Vázquez Carballares, a 
la postre uno de los 
colaboradores en 
la organización 
de esta jornada 
de exaltación 
de la charrería.

Pasado el 
mediodía tendrá 

lugar una de-
gustación de pa-
tatas meneás a la 
que seguirá en la tar-
de un taller de cómo ves-
tir y peinar a una charra, acti-
vidad dirigida por María José 
Calderero y que está “abierta 
a cualquier persona de la co-
marca que quiera acercarse 
con su traje, la cual podrá ves-
tirse aquí de cuatro a seis de la 
tarde”, aseguraba Dory Ginés.

A las seis de la tarde tendrá 
lugar la representación de la 
‘Boda charra tradicional’ a car-
go del grupo Surco, evento en 
el que se podrán observar los 
trajes tradicionales de cada 
una de las comarcas salman-
tinas, además de los trajes de 
Villavieja. El broche a la Feria 
la pondrá la actuación  de un 
grupo de dulzaineros de Ma-
cotera.

Con el trabajo hecho, Dory 
Ginés solo pide que en esta  
I Feria Primavera Charra “nos 
acompañe el tiempo y que sea 
bien acogida por los vecinos 
de los pueblos de la comarca, 
que vengan a visitarnos, y que 
Villavieja demuestre que es la 
capital charra”, algo de lo que 
nadie duda y que queda pa-
tente cada lunes de la semana 
en el taller de bailes charros 
que se organiza en el Ayunta-

miento villa-
viejense, y al 
que acuden 
p e r s o n a s 
de otros 
p u n t o s 
de la co-
marca.

VILLAVIEJA DE YELTES

La I Feria Primavera Charra contará 
con más de 30 expositores

Como actividades paralelas, el público podrá observar cómo se peina y viste una 
charra, las actuaciones del grupo Surco y de los dulzaineros de Adobe, y participará en 

una degustación de patatas meneás

Programa

09:3oh. 
Inicio de la Feria Artesanal en la Plaza Mayor.

De 10:00 a 13:00h. 
Visitas guiadas al Museo de Oficios antiguos de José Martín.

12:00h. 
 Recepción de autoridades con el grupo Surco.

15:00h.  
Degustación de patatas meneás.

16:00h. 
Taller cómo vestir a una charra, por María José Calderero.

18:00h. 
Actuación del grupo de folclore Surco, ‘Boda Tradicional 
Charra’.

19:00h  
Actuación de Adobe Dulzaineros de Macotera.

Habrá un taller de cómo vestir a una charra  |  Foto: Corral
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SAUCELLE

M. C.

L a X Marcha Solidaria 
de Saucelle regresa 
este 2024 a sus oríge-
nes, una edición que 

tendrá lugar el 4 de mayo y en 
que la asociación ELACyL será 
la beneficiaria, organización que 
lucha para mejorar la vida de las 
personas que sufren esclerosis 
lateral amiotrófica y sus fami-
lias, y que recibirá los beneficios 
resultantes de la marcha.

Diez años después de su pri-
mera edición, la Marcha Solida-
ria de Saucelle regresa al trazado 
de 2015, como recuerda el alcal-
de de la localidad, David Sán-
chez, “un recorrido más visual y 
en el que los senderistas abando-

narán el pueblo en la ermita de 
San Lorenzo para asomarnos a 
las arribes del Huebra en el ca-
mino de Peña Jurada, un camino 
muy bonito desde donde podre-
mos ver el Cachón del Camaces”, 
espectacular cascada del río Ca-
maces situada antes de que este 
entregue sus aguas al Huebra.

Como años anteriores habrá 
dos recorridos, el principal, de 
unos 13 kilómetros de longitud, 
de dificultad media-alta, ya que 
presenta algún tramo más exi-
gente, y otro de 4,5 kilómetros, 
más adecuado para niños y fa-
milias enteras. El precio de la 
inscripción es de 15 euros, 20 si 
se opta por el autobús con salida 
desde Salamanca. También cabe 

señalar que el plazo de inscrip-
ción, si se opta por transferen-
cia, vence el 2 de mayo. El precio 
incluye regalo conmemorativo, 
avituallamiento y comida. 

La salida al recorrido se  dará 
sobre las 11:00 horas y se prevé 
la llegada al merendero del Lla-
no de la Dehesa sobre las 14:00 
horas, lugar donde los sende-
ristas recuperarán fuerzas con 
una comida de barbacoa a base 
de carnes del cerdo, hornazos y 
empanadas. 

Hay que señalar que en el me-
rendero del Llano de la Dehesa 
se ubica el Mirador del Picón 
del Moro, lugar de espectacular 
altura desde el que se divisa el 
cauce del Duero embalsado por 

Inscripciones:

• Precio: con autobús 20 euros

• Precio: sin autobús 15 euros

• Salida de los autobuses: 9:00 h. de la Plaza Gabriel y Galán. 
Regreso a las 18:00 - 18:30 h.

• Salida de la ruta: 11:00 h.

• CAJA RURAL: ES71 3016 0305 4221 1013 9926

• Inscripción on-line en: https://marcha.saucelle.es.

• Plazo de inscripción por transferencia: 14.00 h. del 2 de mayo

• Teléfono de contacto: +34 923 51 30 61

• Email: ayuntamiento@saucelle.es

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 13 Km

Tiempo: 3 h. 15 minutos

Dificultad: media

La Marcha Senderista de Saucelle discurre por las arribes del Huebra y del Duero   |  Fotos: Corral 

La  X Marcha Solidaria regresa a sus 
orígenes con la asociación ELACyL

El recorrido principal, de 13 kilómetros y de dificultad media-alta, recupera el trazado 
de 2015 con vistas a las arribes del Huebra y a la cascada del Cachón del Camaces

la presa de Saucelle construida 
por Iberduero en los años se-
senta del siglo pasado.  

David Sánchez espera de 
la que es su primera marcha 
como alcalde de Saucelle, “que 
salga muy bien, que tengamos 
una amplia participación y, so-
bre todo, que podamos ayudar 
mucho a ELACyL, que es el ob-
jetivo, recaudar lo máximo po-
sible para colaborar con ellos”, 
una colaboración que este año 
tiene a varios patrocinadores, 
“Diputación, Caja Rural, Saloro 
e Iberdrola, que aportarán su 
granito de arena para ayudar a 
ELACyL y tratar de impulsar la 
ley que ayudará a los enfermos 
de ELA y sus familiares”. 
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Desde 1959 Casa Con-
rado ha mantenido 
un compromiso fir-
me con sus clientes: 

ofrecer la mejor cocina tradi-
cional adaptada al momento. Y 
como no puede ser de otra ma-
nera, para ello utiliza la mejor 
materia prima, la que nace, cre-
ce y engorda en los campos sal-
mantinos, productos de proxi-
midad, km 0 desde el productor 
a la mesa, contribuyendo así al 
cuidado del medio ambiente y al 
sostenimiento del medio rural. 

Especializados en la elabora-
ción de productos ibéricos y ter-
nera de Salamanca, dos iconos 
de la gastronomía nacional, Res-
taurante Casa Conrado ofrece de 
lunes a viernes, en sus instalacio-
nes de Villaseco de los Gamitos, a 
30 minutos de la capital salman-
tina, un  menú variado elaborado 
con productos de primerísima 
calidad y al mejor precio. 

Además, este reconocido 
restaurante ofrece los fines de 
semana una carta especial de 
platos a los que añade un ligero 
toque modernista, convirtiendo 
la cocina tradicional en gastro-
nomía de alto nivel con la utiliza-
ción de productos seleccionados 
de calidad suprema, fruto de su 
huerta en el caso de verduras y 
hortalizas, y carnes procedentes 
de animales que pastan en liber-
tad en las tierras de Vitigudino y 
Ledesma.

Restaurante Casa Conrado 
ofrece varios comedores interio-
res, una terraza cubierta y una 
amplia terraza exterior en su 
jardín, donde se puede respirar 
el aire puro del campo proceden-
te de las cumbres nevadas de la 
Sierra de Salamanca, y donde los 

sabores de la dehesa se funden 
con la primavera y el aroma de 
la dehesa. 

Además, ofrece un pequeño 
parque infantil para que los ma-
yores disfruten también de la 
sobremesa durante encuentros 
familiares y de amigos. Esta se-
rie de espacios ofrecen infinitas 
posibilidades para disfrutar de 
su cocina con todas las garan-
tías, bien en solitario, en pe-
queños eventos de empresa o 
encuentros familiares, y grandes 
banquetes. 

Esta búsqueda de la perfec-
ción en su cocina ha llevado 
a Casa Conrado a 
convertirse en un 
e s t a b l e c i m i e n t o 
de referencia en el 
mundo de la gastro-
nomía, un trabajo 
y esfuerzo recono-
cido un año más 
como restaurante 
recomendado en la 
Guía Repsol, privi-
legio solo de unos 
pocos. A esa distin-
ción suma el sello de 
Calidad Turística, 
el distintivo de Ca-
lidad Rural de las 
Tierras del Oeste 
Salmantino y el se-
llo de Turismo ‘Safe 
Tourism Certified’.

Finca Los Laureles
Junto de su legendaria cocina, 
donde se fusionan sabores pri-
marios con toques vanguardistas 
para convertir cada plato en una 
experiencia única para el pala-
dar, Casa Conrado es referente 
en la organización de grandes 
banquetes para bodas y otros 
eventos familiares.

Restaurante Casa Conrado 
no deja nada al azar en la or-
ganización de grandes even-
tos, siempre exclusivos y con 
los más altos estándares de 
calidad; y lo más importante, 
siempre en manos de personal 
especializado en este tipo de 
acontecimientos. De esta ma-
nera, los responsables de este 
legendario establecimiento de 

la restauración salmantina ga-
rantizan a sus clientes el éxito 
en la celebración de banquetes 
con motivo de bodas, comunio-
nes y otros importantes eventos 
en los que la mesa y el entorno 
donde se celebran juegan un pa-
pel fundamental. 

Sus nuevas instalaciones en 
Finca los Laureles permiten la 
celebración de eventos en cual-

quier época del año e indepen-
dientemente de las condiciones 
climatológicas de cada momen-
to, porque nada puede quedar a 
su suerte en este tipo de acon-
tecimientos, unas instalaciones 
que se encuentran totalmente 
climatizadas y rodeadas de na-
turaleza, en medio de encinas 
centenarias acariciadas por la 
brisa procedente de la Sierra de 
Salamanca. 

Casa Conrado posibilita en 
Finca Los Laureles la celebra-
ción de eventos para más de 
400 personas, con lo más avan-
zado en sistemas de climatiza-
ción y dotadas de todo el equi-
pamiento necesario para que su 
estancia en ellas resulte de lo 
más confortable y placentera, y 
la duración de cualquier evento 
no sea un inconveniente para 
disfrutar de él. 

Restaurante Casa Conrado, siente la 
primavera con los sabores de la dehesa
En su terraza ajardinada podrás disfrutar de la cena durante las noches respirando el 

aire procedente de la Sierra salmantina

EN VILLASECO DE LOS GAMITOS, A 30 MINUTOS DE SALAMANCA
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La Feria Internacional 
del Queso (FIQ) de 
Hinojosa de Duero lle-
gará los días 4 y 5 de 

mayo a su veintiuna edición con 
algunas novedades, pero mante-
niendo el protagonismo destaca-
do de los productos elaborados 
artesanalmente.

Año tras año, desde el 2004, 
artesanos del sector quesero de 
todos los rincones de España y 
de Portugal se dan cita en esta 
Feria Agroalimentaria, en la 
que también tienen cabida otros 
productos como vino, aceite, 
miel, embutidos, dulces..., una 
cita que año tras año ha ido in-
crementando el número de ex-
positores y de visitantes que se 
acercan a este municipio de la 
comarca del Abadengo, en las 
Arribes salmantinas, para de-
gustar y comprar productos y 
disfrutar de las actividades com-
plementarias que se organizan 
en torno a la feria.

El Ayuntamiento de Hinojo-
sa de Duero, que preside Jesús 
Pata Galante, está ultimando los 
preparativos de esta importante 
cita, que mantiene abierta la ins-

cripción de expositores hasta el 
día 5 de abril.

“Aunque ya contamos con 
más de 70 expositores, estamos 
intentando que vengan más que-
seros, gente de otras provincias 
que se sumen a los habituales, 
aunque la feria está abierta a 
vinos, aceite, licores, repostería, 
embutidos...”, manifiesta el al-
calde.

El recinto ferial al aire libre 
tendrá una ubicación algo dis-
tinta a la habitual -motivada 
por las obras en la Plaza de la 
Farola-. La Plaza del 
Juego de Pelota será 
el epicentro del ferial, 
que se prolongará por 
la Calle Eras y alguna 
adyacente.

Varios concursos
A la muestra gastro-
nómica de productos 
artesanos, en la XXI 
Feria Internacional 
del Queso de Hino-
josa de Duero se aña-
den las catas, degus-
taciones de quesos 
de España y Portugal, 
maridaje con vinos de 
la península, música, 

La Feria Internacional del Queso llega a 
su XXI edición los días 4 y 5 de mayo

A la muestra de productos agroalimentarios artesanales se suman distintas 
actividades como el I Concurso de Murales ‘Arribes del Duero’ 

HINOJOSA DE DUERO

espectáculos, actuaciones en 
vivo y en directo y dos concursos.

“A petición de los queseros de 
Hinojosa, estamos pensando en 
organizar un concurso de que-
sos, con premios para todas las 
variedades de quesos, pero aún 
está en preparación”, anuncia el 
alcalde. Este certamen vendría a 
sustituir el habitual Concurso de 
Corte de Queso.

Por otra parte, el Ayunta-
miento ha promovido el pri-
mer Certamen de Murales 
‘Arribes del Duero’, con el que 
pretende embellecer el muni-
cipio, a la vez que sigue apos-
tando por el arte pictórico. En 
los últimos años el Consistorio 
venía organizando un concurso 
de pintura.

“A mí me gusta la pintura, de 
hecho he estudiado Historia del 
Arte, pero he visto que los cua-
dros premiados otros años están 
guardados en el ayuntamiento, y 
he pensado en hacer un concur-
so de murales para que todo el 
mundo pueda ver las pinturas y, 
además, para embellecer las ca-
lles, darle un cambio al pueblo”, 
explica Jesús Pata.  

La propuesta del alcalde está 
teniendo buena aceptación en-

tre los vecinos, que han ofrecido 
fachadas y puertas de garajes 
para que los artistas plasmen 
sus creaciones. Este concurso se 
desarrollará los días 3, 4 y 5 de 
mayo y está dotado con un pri-
mer premio de 1.000 euros y un 
segundo de 500 euros. 

Respecto al programa pro-
tocolario, la inauguración de la 

Feria tendrá lugar el sábado 4 de 
mayo, a cargo de un pregonero y 
con la presencia de varias autori-
dades -entre ellas algún diputado 
y senador nacional, cargos de la 
Junta de Castilla y león y de la Di-
putación de Salamanca- y de los 
vecinos municipios portugueses 
de Freixo de Espada à Cinta y Fi-
gueira de Castelo Rodrigo.

La Feria Internacional del Queso de 
Hinojosa ofrecerá distintas actividades 

paralelas a la muestra de productos  |  
Fotos: Corral
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Además de sus recur-
sos naturales, el terri-
torio Arribes ofrece 
a través de su patri-

monio arqueológico una autén-
tica ventana al pasado que nos 
acerca a la vida de los pueblos 
nativos de estas tierras cuatro si-
glos antes de nuestra era. Son los 
castros, fortalezas amuralladas 
para la defensa de los pueblos 
vetones, vestigios inequívocos 
de la historia y del paso de esta 
cultura por el oeste salmantino, 
auténticas joyas del pasado que 
han llegado hasta nuestros días 
para ser admiradas.

El castro vetón de Ecla, en Ye-
cla de Yeltes,  es un referente de 
la vida de los vetones en Arribes, 
pueblo ganadero y cazador desa-
parecido a partir del siglo V d. C.  
Con el de Las Merchanas de Lum-
brales, el castro de Yecla la Vieja 
se incluye en el programa Territo-
rio Vetón, ruta cultural impulsada 
por la Diputación Provincial y que 
se divide en dos circuitos que per-
miten observar sendos yacimien-
tos arqueológicos, los más espec-
taculares de la Península Ibérica.

Los orígenes del castro de Ye-
cla la Vieja se remontan al siglo V 
a. C., pero es a partir del siglo III 
a. C. cuando se construyen la ma-
yoría de los edificios y elementos 
defensivos que se pueden obser-
var en la actualidad. Durante la 
etapa romana continuó habitado, 
abandonándose definitivamente 
en el siglo XII, momento en el 
que sus habitantes se trasladan a 
una zona más llana y que da ori-
gen al pueblo actual.

El castro se halla en la con-
fluencia del río Huebra con el 
arroyo Varlaña, asentado sobre 
grandes peñascales. Ocupa prác-

ticamente 5 hectáreas de superfi-
cie y está rodeado por una gruesa 
muralla de mampostería de gra-
nito en seco. La defensa del recin-
to se completaba con la presencia 
de zonas con piedras hincadas 
situadas frente a las puertas prin-
cipales, restos que aún pueden 
observarse en la puerta norte de 
la muralla. Los accesos se pre-
sentan mediante cuatro puertas y 
dos portillos. La principal se halla 
en el flanco norte y da paso al úni-
co camino de acceso.

Tanto en el exterior como en 
el interior del empla-
zamiento destaca la 
presencia de más de 
un centenar de gra-
bados rupestres. Se 
trata de insculturas 
hechas en la roca que 
representan princi-
palmente caballos, 
aunque también hay 
algunas figuras hu-
manas, dos escenas 
de caza, jabalíes, as-
nos, toros… Otro lu-
gar ineludible para 
su visita es su aula ar-
queológica, converti-
do hoy en Museo y en 
el que llama la aten-
ción un gran verraco 
realizado en granito, símbolo del 
pueblo vetón.

Museo arqueológico
Otro lugar ineludible para su vi-
sita es su aula arqueológica,  hoy 
bajo el nombre Museo ‘Ricardo 
Martín Valls’ en reconocimiento 
al arqueólogo principal impulsor 
de las excavaciones en el cas-
tro.  En este espacio se pueden 
encontrar importantes restos 
que trasladan al visitante 2.000 
años atrás. Uno de los elemen-

tos que más llama la atención 
es un gran verraco realizado en 
granito, símbolo del pueblo ve-
tón. En este espacio museístico 
se ofrece también una maqueta 
del complejo arquitectónico del 
castro que facilita al observador 
admirar la obra en su conjunto, 
además de restos óseos de sus 
antiguos pobladores, estelas fu-
nerarias y piezas de cerámica, 
objetos y herramientas de los 
que se sirvieron los vetones du-
rante varios siglos en este espa-
cio mágico a orillas del Huebra. 

Castro vetón de Yecla la Vieja, una 
mirada al pasado

Además de sus paisajes y una rica avifauna, Arribes también ofrece una de las 
construcciones de la Edad del Hierro más importantes y mejor conservadas de Europa 

YECLA DE YELTES

Muralla oeste, Museo Arqueológico e 
inscultura de un cérvido en uno de los 

muros del castro  |  Fotos: Corral



53PROVINCIAESPECIAL 
Arribes

www.salamancartvaldia.es

La XXVII Ruta de 
Senderismo Arribes 
regresa el 14 de abril

MIEZA

De dificultad 
media en 
sus 11 km de 
recorrido, 
el plazo de 
inscripción 
vence el 12 de 
abril

M. C.

E l Ayuntamiento de 
Mieza ya tiene todo 
dispuesto para cele-
brar el próximo 14 de 

abril la vigésimo séptima Ruta 
de Senderismo ‘Arribes del Due-
ro’, evento que presenta  algu-
na novedad en su recorrido de 
11 kilómetros, un trazado que 
discurre por algunos de los pa-
rajes más agrestes y singulares 
de cuantos esconde el Parque 
Natural Arribes del Duero, entre 
los que el alcalde de la localidad, 

Ismael García, destaca el Caño 
Milredondo, la Peña del Águila, 
Balcoiso y su molino, la Fuente 
Julián, El Pasil, La Solijera, y 
este año, por primera vez,  el tra-
mo comprendido entre El Caño y 
el Regato”, añadía el regidor.

El recorrido, como siempre, 
es de gran riqueza paisajística, 
donde el caminante podrá des-
cubrir caminos y serpenteados 
senderos, si bien “no son tan 
sinuosos y difíciles como lo han 
sido en alguna de las ediciones”, 
asegura el regidor. También, se 
podrá contemplar encinas, al-
cornoques y olivos centenarios, 
así como bancales escalonados 
o ‘paredones’, como se les co-
noce en Las Arribes, perales, 
manzanos, cerezos, naranjos, 
limoneros y chumberas, peñas-
cos empinados o ‘berruecos’ que 
denominaba Unamuno a su paso 
por estas tierras, parajes en los 
que el trinar de los pájaros, el 
sonido del agua del Duero, y de 
los regatos, el suave aroma de la 
naturaleza en constante procrea-
ción, traslada al visitante a un 
universo de paz y sosiego difícil 
de encontrar en otro lugar, espe-
cialmente durante la primavera, 

cuando los frutales aparecen en 
flor e impregnan el paisaje arri-
beño de un colorido especial. Si a 
este idílico panorama le unimos 
la idiosincrasia y calidez de las 
gentes de Mieza, amables, hos-
pitalarias y cordiales, el exquisi-
to sabor de su cocina tradicional 
y el folclore, “constituimos un 
panorama inigualable donde el 
caminante encontrará la paz in-
terior para la tranquilidad espi-
ritual y desconexión del munda-
nal ruido”, añade Ismael García. 

El recorrido presenta una di-
ficultad media, pero nada que 
no se recupere en el Colagón del 
Tío Paco, famoso merendero en 
el que los caminantes podrán 
degustar ricos asados de carne y 
queso de Las Arribes acompaña-
dos de aceitunas y fruta de Mie-
za, además del temperamental 
vino de la D.O. Arribes elabora-
do con uvas Juan García, Rufete 
y Malvasía. Tampoco faltará el 
café, el aguardiente y dulces tí-
picos de la tierra, además de la 
música de los tamborileros. La 
jornada concluirá ya en la tarde 
con la actuación del grupo de fol-
clore Tresbolillo, de Villamayor 
de la Armuña.

Inscripciones:

• Precio: con autobús 22 euros

• Sin autobús 15 euros

• Salida de los autobuses: 8:30 h. de la Escuela de Idiomas. Re-
greso a las 19:00 h.

• UNICAJA: ES38 2103 2215 1700 3100 0001

• También pueden inscribirse on-line: www.gestiondereservas.
net/marchamieza

• Plazo de inscripción: 14.00 h. del 12 de abril

• No se admitirán inscripciones el día de la marcha

• Teléfonos de contacto: 923 523487  y 671141267

• Email: aytodemieza@gmail.com

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 11 Km

Tiempo: 3,15 horas

Dificultad: media

La Ruta Arribes de Mieza tendrá lugar el 14 de abril  | Fotos: Corral 

Colaboradores junto con el alcalde de Mieza (2ºpor la derecha)



54 PROVINCIA ESPECIAL 
Arribes

Abril 2024

Miguel Corral

De sobra conocido por 
su popular marcha 
senderista del se-
gundo domingo de 

marzo, el municipio de Vilvestre 
ofrece mucho más que merezca 
una visita de unas horas, pues 
ofrece atractivos y actividades 
que incluso resultaría imposible 
conocer en un fin de semana. 
Su enclave en pleno corazón del 
Parque Natural Arribes del Due-
ro, y en medio de la Reserva de la 
Biosfera ‘Meseta Ibérica’ hacen 
que Vilvestre sea un pueblo pri-
vilegiado en cuanto su paisaje, 
ofreciendo amplias vistas sobre 
el Duero embalsado por la presa 
de Saucelle y el precipicio de las 
arribes que anuncian el munici-
pio de Mieza.

Precisamente, esta dualidad 
de su paisaje es fácil apreciable 
si realizamos uno de los paseos 
en barco que el Ayuntamiento de 
Vilvestre ofrece, junto con la Cá-
mara de Freixo. En algo más de 
hora y media de duración, entre 
ida y vuelta, el barco recorre 12 
kilómetros río Duero arriba (24 
en total) hasta asomar al Salto de 

Aldeadávila, recorrido en el que 
se puede observar “el mayor bos-
que de almez de Europa”, como 
recuerda el alcalde de Vilves-
tre, Juan Ángel Gorjón, además 
de avifauna interesante, entre la 
que destaca cigüeña negra, ána-
de real, cormorán, buitre leona-
do, garza real, águila perdicera 
o alimoche, entre otras especies. 
Desde el 1 de marzo y hasta el 15 
de julio, se ofrece la posibilidad 
de realizar estos paseos los fines 
de semana y festivos, y hasta el 
31 de agosto, salidas a diario.

También en este apartado 
paisajístico, Vilvestre ofrece va-
rios miradores sobre el cauce del 
Duero, los más recientes son los 
que se sitúan en la zona del Cas-
tillo y su ermita, además del Re-
ventón de La Barca, de camino al 
embarcadero, y los naturales de 
Monte Gudín.     

Otra de las actividades muy 
recomendables en Vilvestre es 
el senderismo, pues como señala 
el alcalde “tenemos un terreno 
con pendientes suaves que fa-
cilitan el tránsito de senderos”, 
un recurso que el Ayuntamiento 
pretende implementar con “ru-

tas autoguiadas mediante seña-
lización con códigos QR para fa-
cilitar el senderismo libre”, una 
apuesta “que estamos a la espera 
de una subvención para poder-
lo realizar, aunque si no llega lo 
realizaremos con otra financia-
ción”, añade el regidor.

Y es que Vilvestre tiene nada 
menos que dos importantes ru-
tas como son la Senda del Due-
ro (GR-14), sendero de gran re-
corrido, y la Senda de La Barca 
que nos conduce hasta el muelle 
de La Barca, zona de recreo y de 
donde salen los paseos en barco. 

Pero no solo de naturaleza 
agreste está rodeado Vilvestre. 
Su casco urbano es otro reco-
rrido que merece la atención de 
cualquier visitante, su Plaza del 
Rollo, actualmente en obras, su 
Santuario Rupestre en el Castillo 
o su Museo ‘Casa de los Frailes’ 
dedicado a la Prehistoria en Las 
Arribes, son argumentos muy 
convincentes.

En ese esfuerzo por promocio-
nar el municipio de cara al turis-
mo de interior, el Ayuntamiento 
de Vilvestre prepara para el 14 de 
abril el III Infierno Verde de Vil-
vestre BTT, una actividad dirigi-
da a los apasionados por la natu-
raleza y la bicicleta de montaña y 
que presenta dos recorridos para 
que nadie se quede atrás.

Recursos endógenos
Aunque los esfuerzos desde el 
Ayuntamiento no van solo en 

una dirección, pues otra de las 
apuestas del municipio es la con-
servación de los recursos tradi-
cionales, campo en el que cobra 
sentido la Feria del Olivar, even-
to que este año llegará a su deci-
moquinta edición el 18 de mayo.

Pero como recuerda su alcal-
de, el trabajo del Ayuntamiento 
también está en la mejora de las 

infraestructuras urbanas, “es-
tamos terminando la plaza del 
Rollo con una fuente, bancos, 
farolas; y en la plaza del Ayun-
tamiento tenemos previsto ins-
talar una fuente mayor y con 
un aspecto más rústico”. Otras 
actuaciones en breve serán el 
asfaltado de las calles Teso Alto, 
Monte Gudín y Los Pozos.

A sus vistas desde miradores se suman los paseos en barco por el Duero, rutas de 
senderismo, una ruta urbana autoguiada, deportes de naturaleza y la promoción del olivar

VILVESTRE

Apuesta por la naturaleza, patrimonio, 
historia y recursos tradicionales 

Muelle fluvial de La Barca en el Duero con el barco a punto de zarpar  |  Foto: Corral

Museo de la Prehistoria y buitre leonado en Las Arribes  
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En sus años al fren-
te del Consistorio 
usted ha apostado 
por mantener y me-

jorar los servicios esencia-
les para los vecinos. ¿Qué 
actuaciones se han llevado a 
cabo recientemente o se es-
tán ejecutando ahora en el 
pueblo?
Desde que me hice cargo de 
la alcaldía y desde el primer 
momento mi compromiso fue 
ponerme a disposición de los 
vecinos y dialogar con ellos 
para poder atender las nece-
sidades más importantes que 
en ese momento demandaba el 
pueblo. Para ello se realizaron 
varias obras como una planta 
de compostaje, una nave como 
punto limpio de recogida de 
residuos voluminosos y resi-
duos agrícolas, la acometida de 
agua en varias calles, la reno-
vación de todos los puntos de 
luz cambiándolos por lámparas 
de led con un ahorro conside-
rable de energía, la creación 
de una biblioteca y una sala de 
ordenadores, la compra de una 
motobomba, la compra de una 
furgoneta con remolque, com-
pra de un dumper, renovación 
de parques, etc.

¿Qué proyectos tiene a cor-
to y medio plazo?
Proyectos de futuro inmedia-
to, seguir con la acometida de 
agua, asfaltado y acerado en 
las calles que ya se ha realiza-
do la acometida de agua. La 

depuradora se sacó a contrata-
ción y debido a la pandemia y 
a los sobrecostes de materiales 
quedó desierta y en estos días 
hemos retomado el asunto fir-
mando un protocolo con la Di-
putación Provincial para poder 
llevarlo a efecto en breve.

¿En qué punto está el arre-
glo de la carretera provin-
cial DSA-460, concreta-
mente el último tramo, el 
que conecta Bañobárez con 
Lumbrales?

Uno de mis mayores empe-
ños era el arreglo de la carretera 
DSA-460 y así se comprometió 
el presidente de la Diputación 
conmigo y dicho compromiso se 
está cumpliendo ya que se hizo 
el tramo Fuenteliante-Baño-
bárez. El tramo Bañobarez-cru-
ce de Arevalillo irá seguidamen-
te pues el compromiso está ahí 
y a mi Javier, el presidente de 
la Diputación, no me ha fallado 
nunca. Además el Diputado de 
Fomento es nuestro diputado de 
zona, yo ahí lo dejo.

A pesar de ser un pue-
blo pequeño, Bañobárez 
mantiene abierta una re-
sidencia de mayores, con 
servicio de comida a do-
micilio... ¿Es viable la am-
pliación de este centro 
para más plazas de in-
ternos o como cen-
tro de noche para 
que las perso-
nas mayores no 
duerman solas 
en sus casas?

Lo nuestro no es una residen-
cia sino una Casa Asistida con 
10 plazas, y sí, siempre ha sido 
mi preocupación, sobre todo 
tratándose de personas que son 
del pueblo y tienen sus casitas 
en el pueblo. Al tener solamen-
te 10 plazas es muy deficitaria, 
son muy pocos los ingresos y 
muchas las exigencias, yo lo 
entiendo, pero la Corporación 
Municipal estamos haciendo 
grandes esfuerzos para tener 
lo mejor para los mayores. Son 
todos del pueblo, si cerramos, 
¿dónde van? Aquí salen a sus 
casas, hablan con sus veci-
nos de toda la vida, en 
fin, se sienten prote-
gidos.

Usted, además 
de alcalde de 
Bañobárez, es 
el presidente 
de la Manco-
munidad del 
A b a d e n g o . 
A su jui-
cio, ¿qué 
p u n t o s 
fuertes y 

qué deficiencias tiene esta 
comarca? ¿Qué necesita? 
¿Cómo ve el futuro de la 
zona, de una zona cada vez 
más envejecida y despobla-
da?

Lo he dicho más de una vez: en 
nuestra zona no hay industria, 
es una zona ganadera y mire 
usted como está la ganadería.

Tenemos que tirar de lo que 
tenemos y a mi corto enten-
der es potenciar el turismo. 
¿Cómo? Pues no lo se. Quizá 
aprovechar nuestra raya con 
Portugal. Tenemos un río na-
vegable hasta Vega Terrón. 
Podríamos aprovecharlo. Te-
nemos un paisaje inigualable. 
Creo que nuestras adminis-
traciones deberían volcarse en 

este sentido.
No quiero dejar 
pasar esta oportu-

nidad sin hacer 
mención a nues-
tra Feria Solida-

ria del Caballo, 
que en su ter-
cera edición 
ha sido todo 

un éxito, la 
afluencia 
de públi-
co, más 
de 1.000 
p e r s o -

nas, se 
s u p e r a 
cada año.

Sigue apostando, en su tercera legislatura, por mantener los servicios esenciales  
para los vecinos y el arreglo de la carretera DSA-460

JOSÉ MARÍA REGALADO | ALCALDE DE BAÑOBÁREZ

“Estamos haciendo grandes esfuerzos para 
tener lo mejor para nuestros mayores  

en la casa asistida”

José María Regalado, alcalde de Bañobárez  |  Foto: Corral
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Muchos pudieran 
pensar que un 
pueblo de 130 ve-
cinos, y bien ave-

nidos, no supone mayor compli-
cación para su gobierno para un 
alcalde, pero no siempre es así, 
como le sucede en estos momen-
tos a Alejandro Benito, alcalde de 
la localidad de Almendra, donde 
la tranquilidad de los meses del 
invierno ha dado paso a la pre-
ocupación en estos inicios de la 
primavera por distintos motivos, 
pero el principal es el problema 
de turbidez que presenta el agua 
de la red de abastecimiento tras 
las lluvias de primeros de mar-
zo pasado, un problema que el 
Ayuntamiento tratará de solu-
cionar de manera provisional 
con el abastecimiento mediante 
cisternas que viertan el agua al 
depósito municipal.

Hay que señalar que Almen-
dra se abastece de agua median-
te una toma directa en la presa 
propiedad de Iberdrola, un sis-
tema de abastecimiento “autó-
nomo al que no queremos re-
nunciar”, añade el regidor, pero 
que no está exento de problemas 
debido a la fluctuación constan-
te del nivel y el movimiento de 
sedimentos que produce el bom-
beo de agua desde el río Duero 
a la presa de Almendra, aunque 
“nunca habíamos sufrido un 
problema de turbidez tan pro-
longado”, añade el alcalde.

Alejandro Benito es conscien-
te de que el abastecimiento con 
cisternas “no es la solución pero 
ahora no tenemos otra opción”, 
pues señala que “tenemos dos 
filtros instalados con capacidad 
de filtrado de 3 metros cúbicos a 
la hora, uno de arena para la lim-

pieza del agua y otro de carbono 
para quitar malos olores, pero 
no es suficiente para quitarle la 
turbidez”. Además, recuerda que 
el año pasado, a través del pro-
grama Sequía “decidimos am-
pliar la capacidad de filtrado y 
la capacidad de impulsión hasta 
el depósito del pueblo porque en 
verano tenemos mucha más gen-
te y era necesario para no que-
darnos sin agua, entonces ahora 
no podemos optar a esa línea de 
ayudas”.

Por ello, Alejandro Benito 
pide que la Diputación habilite 
otra de línea de ayudas, como ha 
hecho para los bares, para solu-
cionar un problema de servicios 
básicos como es el agua en los 
pueblos. Sobre cuál puede ser la 
solución, el alcalde hace alusión 
a la posibilidad de instalar un 
decantador, “pero es un proyecto 
muy costoso y en este momento 
no disponemos de financiación, 
además de los costes de mante-
nimiento, otra cosa es que se hi-
ciera cargo la Diputación”.

Entre tanto, Alejandro Be-
nito espera “que el embalse se 
estabilice un poco y no haya 
tanto problema. Ahora mismo 
el dinero de la línea de ayudas 
a la sequía lo tenemos compro-
metido con el proyecto que aco-
metimos el año pasado, por lo 
que tendremos que pedir otra 
ayuda, a quien sea, para inten-
tar solucionar el problema. Si 
no hay dinero para la residencia 
esperamos que al menos haya 
dinero para el agua, que es algo 
básico.” 

Cierre de la residencia
Precisamente, la segunda preo-
cupación en Almendra es el futu-
ro de la residencia Casa de Ma-

yores después de que la ayuda 
obtenida de la JCyL para acome-
ter las obras necesarias para su 
adaptación a la normativa actual 
sea “muy insuficiente respecto al 
presupuesto que tenemos”, afir-
ma el alcalde.

Y es que la ayuda concedida 
de la Junta es de “80.000 euros 
frente a los 160.000 de presu-
puesto, una diferencia de la que 
no disponemos, necesitamos la 
financiación completa para no 
comprometer los presupuestos 

del Ayuntamiento. Como ya me 
han dicho desde la Junta y desde 
la Diputación, a pesar de ser un 
servicio de atención a los mayo-
res y que proporciona siete em-
pleos al año, y no nos dejan fun-
cionar como hasta ahora, pues 
tendremos que prescindir de la 
residencia”, añadía.

En cuanto a recientes actua-
ciones municipales, el alcalde 
señala la finalización del par-
king de autocarvanas junto a 
las piscinas y que, a pesar de 
que el invierno no es la mejor 
época, desde que lo abrimos 
casi siempre ha habido alguna 
autocaravana”.

Por último, lo más inmediato 
en cuanto a obras, el Ayunta-
miento comenzará en breve con 
la mejora de caminos de concen-
tración parcelaria, actuación que 
se realizará con cargo a los Pla-
nes Provinciales.   

El regidor muestra una profunda preocupación por dos temas fundamentales para el 
municipio, los problemas de la calidad del agua de la red y el futuro de la casa de mayores

ALEJANDRO BENITO, ALCALDE DE ALMENDRA

“Si no hay dinero para la residencia, a 
ver si al menos nos dan para el agua” 

Alejandro Benito, alcalde de Almendra  |  Foto: Corral

Casa de Mayores de Almendra  |  Foto: Corral
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La Feria de San Felipe regresa con todos 
sus ingredientes como día de fiesta

Miguel Corral

El Ayuntamiento de Ba-
rruecopardo tiene ya 
todo dispuesto a una 
nueva celebración de la 

Feria de San Felipe y la Feria de 
Productos de la Tierra el próximo 
1 de mayo, certamen que ha sido 
punto de encuentro para los habi-
tantes de la comarca de Vitigudi-
no durante 142 años y que reúne 
todos los ingredientes para disfru-
tar de un día de fiesta.

Como recuerda el alcalde de 
Barruecopardo y diputado pro-
vincial, Jesús María Ortiz, ade-
más de ganado vacuno, ovino, ca-
ballar, aves y perros de rehala, en 
este certamen ganadero no faltará 
la exhibición de esquileo de ovejas 
y la degustación de queso de Vil-
vestre y vino de la D.O. Arribes. 
Además, la Feria de Productos de 
la Tierra contará con una veintena 
de expositores de productos agro-
alimentarios, y entre ellos uno de 
la Diputación Provincial con los 
productos de Salamanca en Ban-
deja, donde se ofrecerá al público 
un showcooking con productos de 
la zona.

Pero sin duda, uno de los mo-
mentos más emotivos del 1 de 
mayo será la entrega de la meda-
lla del Ayuntamiento de Barrue-
copardo al que ha sido alguacil del 
municipio y durante los 
últimos 18 años, y re-
cientemente jubila-
do, Argimiro Mar-
tín Alburquerque, 
“un reconoci-
miento a un tra-
bajo incansable, 
que no ha 
teni-

do ni día ni noche también como 
empleado de mantenimiento”, 
añadía Jesús María Ortiz. Junto 
a Argimiro Martín recibirán tam-
bién la medalla municipal la Di-
putación de Salamanca, “por estar 
siempre ahí cuando Barruecopar-
do se lo ha pedido”, y a la Policía 
Nacional con motivo de los “200 
años de su constitución y por la 
labor que también realiza para los 
habitantes de los pueblos con dis-
tintos documentos”.         

Entre las actividades paralelas 
no faltará la actuación de folclo-
re del grupo Surco, encargado de 
amenizar los actos de la mañana 
con la Banda de Guerra del Re-
gimiento Especial de Ingenieros 
nº11 de Salamanca, y por la tarde 
el tradicional partido de pelota a 
mano con jugadores de Castilla y 
León. Asimismo, para entrar en 
ambiente, la noche previa a San 
Felipe se podrá disfrutar de la 
música de la disco móvil Trinity.

Con todo esto, Ortiz invita a 
acudir a la Feria de San Felipe 
“porque queremos que Barrueco-
pardo sea el 1 de mayo un año más 
el epicentro de la comarca, es una 
feria tradicional que ya visitaban 
nuestros abuelos y antepasados. 
Desde el Ayuntamiento de Ba-
rruecopardo luchamos por man-
tener la tradición, y eso es la feria 
de ganado, la feria de productos 

agroalimentarios, el folclo-
re, la pelota a mano, la 

Banda de Música del 
REI 11, y queremos 

compartir este día 
con todos los veci-
nos de la comarca”.

Actividad mu-
nicipal

Por otro lado, 
el alcalde 

de Ba-
rrueco-

p a r d o 
hac ía 
u n 
r e -

paso a la actividad municipal 
en lo transcurrido de legisla-
tura, recordando en primer lu-
gar las mejoras llevadas a cabo 
en  el Centro Médico gracias a 
la ayuda de 80.000 euros de la 
Diputación, a los 40.000 euros 
de la Dirección General de Pla-
nificación Sanitaria de la Junta, 
y los 8.000 euros de aportación 
municipal, lo que ha permitido 
realizar una remodelación com-
pleta del interior, incluida pin-
tura exterior.

En cuanto a la obra de las pis-
cinas, no será posible estrenarlas 
este verano, “lo hemos intentado 
pero no ha sido posible. Tenemos 
los dos vasos, la cafetería, los ves-
tuarios, pero nos queda esta últi-
ma fase, que financiaremos con 
Planes Provinciales, y que es el 
césped y la depuradora”.  

Otra obra importante iniciada 
en marzo consiste en la remode-
lación y adaptación a la normati-
va de la residencia de mayores, y 
donde “vamos a invertir una can-
tidad importante”.

Marcha de senderismo
Asimismo, el Ayuntamiento ya 
tiene todo preparado para la 
celebración el 27 de abril de 
una nueva edición de la mar-
cha senderista, 12 kilómetros 
de recorrido para llegar a las 
arribes del Huebra y cuyo pre-
cio es de 15 euros, que incluyen 
regalo conmemorativo, avitua-
llamiento y comida de carne a 
la brasa.

Además, para este mismo 
día, a partir de las 11 de la no-
che, está previsto un concierto 
de pop-rock de todos los tiem-
pos a cargo de Lasal Band y 
una disco móvil. También esta 

misma jornada  de la marcha, 
se espera el apoyo de Adezos 
para organizar un concurso de 
pintura muralista dedicado a 
Barruecopardo, su entorno y las 
Arribes del Duero.     

El alcalde, Jesús María Ortiz, realiza un repaso a la actividad municipal con obras 
importantes como las piscinas o mejoras en la residencia de mayores

BARRUECOPARDO

Esquileo tradicional en la Feria ganadera de San Felipe de 2023  |  Fotos: Corral
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SARDÓN DE LOS FRAILES

M. C.

S ardón de los Frailes ce-
lebrará el próximo 28 
abril la III Marcha de 
Senderismo ‘Los Secre-

tos de la Presa’, evento en el que 
se darán cita aquellas personas 
que quieran vivir una experiencia 
inolvidable recorriendo los im-
presionantes parajes que ofrece el 
entorno, ya que el agua es el prin-
cipal motor de esta iniciativa por-
que cada año baña el municipio de 
una forma única.

Es por eso que este año la ter-
cera marcha ‘Los Secretos de la 
Presa’ presenta muchas noveda-
des para todos los aventureros, 
una ruta conquistada por enci-
nas y carrascos que huele a tomi-

llo y a romero, una ruta donde lo 
que parece, lo es, pero no siem-
pre.  Además, se ha propuesto un 
recorrido alternativo adaptado 
para personas con discapacidad. 

Los participantes comenza-
rán a recorrer el trazado a partir 
del Centro Turístico del munici-
pio, recorriendo parte del casco 
urbano para poner rumbo hacia 
el embalse. Una vez llegados a 
esa zona, será toda una aven-
tura, ya que este año el Tormes 
está muy caprichoso y dejará ver 
su inmensidad guardando sus 
preciados tesoros que ha defini-
do a su gusto durante los últimos 
50 años. Allí donde el hormigón 
se ha fundido con la naturaleza y 
ha formado un bello paisaje.

En la mitad del recorrido, se 
realizará un avituallamiento para 
reponer fuerzas y recrearse con las 
maravillas que brinda la naturale-
za en este espacio privilegiado.  

Con las energías renovadas, 
se guiarán los pasos hacia el úl-
timo tramo, en el que se podrá 
observar el campo de Ledesma, 
ganadería vacuna y lanar, y “que 
no quepa duda, que habrá más 
de alguna sorpresa en el trayec-
to”, señala el alcalde del munici-
pio, Benjamín Cuadrado. “Es una 
ruta increíble, definida al antojo de 
las aguas que este año nos permiti-
rá ver su inmensidad en todo su es-
plendor, ya que el nivel del embal-
se nos marcará el nuevo sendero 
permitiéndonos acariciar el agua”.   

Inscripciones:

• Precio: con autobús 17 euros

• Precio: sin autobús 12 euros

• Salida de autobuses: 9:00 h. de la Escuela Oficial de Idiomas 
Regreso a las 19:00 h.

• Salida de la ruta: 10:30 h.

• UNICAJA IBAN ES95 2108 2227 0100 35838179

• Inscripción on-line en: www.turismosardon.es

• Plazo de inscripción: 22.00 h. del 26 de abril 

• Extra: el precio incluye acceso a la piscina climatizada

• Email: tursimo@sardondelosfrailes.es 

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 13 Km

Tiempo: 4 horas

Dificultad: baja

La III Marcha Senderista de Sardón de los Frailes discurre por la orilla del embalse   |  Foto: Corral 

III Marcha de Senderismo ‘Los Secretos 
de la Presa’, una aventura por descubrir  
El Ayuntamiento retoma esta iniciativa en un momento de crecida del embalse, lo que 

marca el recorrido por un espacio cada año diferente

PROGRAMA DE LA JORNADA
9:00 Salida Autobuses desde Salamanca. ¡Se ruega puntualidad!
9:30 Punto de encuentro – Complejo turístico de Sardón de los 
Frailes, llegada de  autobuses y participantes.
Se entregará el obsequio y organización de los grupos. 
10.30 Comienzo de la ruta 
Durante el trayecto se hará un descanso para reponer fuerzas y se 
entregará el avituallamiento a los participantes. 
13.00 Actuación musical.
14.00 – 14.30 Comida en el pabellón municipal. Se degustará una 
paella con vino de la zona, aguardiente y dulces típicos.
15.30 Actuación folclórica, tras finalizar la comida. 
16:00 Apertura de la piscina climatizada para todos los apasionados. 
El cierre será a las 20:00 horas. Necesario el uso del gorro de piscina. 
19:00 Regreso de autobuses a Salamanca.

• Fecha límite de inscripciones el día 26 de abril de 2024 a las 22:00h.
• Se donará parte de la recaudación a la Asociación Aviva. 
• Más información: turismo@sardondelosfrailes.es
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David Rodríguez

G allegos de Argañán será la 
localidad encargada un año 
más de abrir a finales de este 
mes de abril el espectacular 

carrusel festivo que tiene por delante la 
comarca mirobrigense, que hasta el mo-
mento únicamente ha tenido como cele-
bración popular/callejera el Carnaval del 
Toro de Ciudad Rodrigo a mediados de fe-
brero. Este carrusel festivo de la comarca 
tendrá como épocas fuertes la mayor par-
te de la primavera (desde finales de abril 
a finales de junio) y el mes de agosto, con 
los últimos vagones entre finales de sep-
tiembre y principios de octubre.

Las fiestas de Gallegos de Argañán que 
ejercerán de ‘locomotora’ son este año muy 
especiales, ya que la localidad vuelve a contar 
con un Festival Taurino en su programación 
35 años después de la última vez: una doble 
tarde en el año 1989 en la que tomaron par-
te entre otros el malogrado Julio Robles. El 

Festival Taurino de este 2024 cuenta con un 
cartel plenamente salmantino, con Damián 
Castaño, Manuel Diosleguarde y el novillero 
Ismael Martín, que en la tarde del sábado 27 
de abril se medirán a novillos de Valrubio.

Ese Festival es el evento que sobresale 
dentro de una programación muy taurina, 
que tendrá como punto de partida un Toro 
del Cajón en la tarde del viernes 26. En las 
mañanas del sábado 27 y domingo 28 será 
turno para los tradicionales encierros a ca-
ballo de Gallegos. Además del Festival del 
sábado, habrá otra cita taurina en la plaza el 
domingo 28: una clase práctica de la Escuela 
de Tauromaquia de Salamanca con novillos 
de Miranda de Pericalvo. Cada una de las 
tardes del fin de semana de estas Fiestas de 
la Romería en honor al Santo Cristo de la 
Exaltación incluirán una capea popular y un 
desencierro.

Sin respiro, tras el fin de semana de las 
fiestas de Gallegos llegará el de la celebración 
de la Santa Cruz, que aparece en el calenda-

rio el viernes 3 de mayo, 
y que en la comarca de 
Ciudad Rodrigo siempre 
se festeja por todo lo alto 
tanto en Saelices el Chico 
como en El Bodón. En el 
momento de elaborarse 
esta información, ya ha 
sido publicado el progra-
ma de actividades que 
habrá en Saelices el Chico 
desde el viernes 3 hasta 
el domingo 5, en el que 
sobresale como novedad 
una capea en horario ma-
tinal, durante la última 
jornada de las fiestas.

La siguiente parada en 
el calendario festivo de la 
comarca será con motivo 
de San Isidro Labrador, 
que se volverá a dejar sen-
tir en Carpio de Azaba, 

Cabrillas, y en el agregado mirobrigense de 
Águeda, cuyas fiestas han ido cobrando pu-
janza en los últimos lustros. De ahí se pasa-
rá a las únicas fiestas de la comarca que no 
tienen fecha fija en el calendario, los Corpus, 
que en este 2024 se celebrarán a caballo en-
tre mayo y junio, ya que el jueves de Corpus 
Christi es el 30 de mayo, extendiéndose los 
actos hasta el fin de semana.

Los Corpus son las fiestas principales de 
Sancti-Spíritus y La Fuente de San Esteban, 
conociéndose ya quién ofrecerá el pregón de 
la segunda de las localidades mencionadas: 
el técnico salmantino Vicente Del Bosque 
González, quién llevó a la Selección Española 
de Fútbol a coronarse campeona del mundo 
por primera y única vez en el año 2010. Del 
Bosque pronunciará su pregón el miércoles 
29 de mayo, es decir, en la víspera de la festi-
vidad del Corpus Christi.

Al aparecer más pronto en el calendario 
los Corpus, el mes de junio se encuentra este 
año un poco más ‘desahogado’ (otros años 

se solapaban las fiestas). Como primera cita 
de este mes estarán las celebraciones de San 
Antonio (que aparece en el calendario el día 
13) en Campillo de Azaba y Martín de Yeltes. 
En ésta última sobresale una velada festiva al 
aire libre en la noche del sábado al domingo 
de sus fiestas en la cual muchísimos jóvenes 
de toda la comarca acaban por ver amanecer. 

Continuando el mes de junio, Peñaparda 
honrará a su patrón San Silverio, antes del 
gran remate con los Sanjuanes de El Rebo-
llar, con fiestas simultáneas en Robleda, El 
Payo y Navasfrías, donde tienen gran pro-
tagonismo los jóvenes, empezando con los 
emblemáticos izados del pino en el centro de 
Robleda y El Payo.

El mes de julio suele ser más tranquilo 
en la comarca de Ciudad Rodrigo, antes del 
potente mes de agosto, en el cual se suman 
a la actividad festiva todas esas personas 
originarias de la comarca mirobrigense que 
ahora residen en otros lugares. De hecho, 
esto hace que El Bodón, Saelices el Chico o 
El Payo vuelvan a tener unas segundas fies-
tas. Junto a ellas, durante los primeros días 
del mes tendrán actividades Serradilla del 
Llano, Agallas, El Sahúgo, La Atalaya, Aldea 
del Obispo o Ituero de Azaba.

En torno al ecuador, es turno para las 
fiestas de Casillas de Flores (con unos des-
tacados encierros) y para las de Fuentes de 
Oñoro, que el año pasado tuvo un potente 
programa. Aunque todas las fiestas tienen 
su atractivo, la que suele acaparar más 
miradas durante el verano en la comarca 
son las de Fuenteguinaldo en honor a San 
Bartolomé, que suelen coincidir con las de 
Villar de la Yegua, cerrándose el mes con 
las de Villasrubias, Villar de Ciervo, Te-
nebrón y Morasverdes. Ya en septiembre, 
todavía habrá tiempo para celebraciones 
a principios de mes en Puebla de Yeltes 
y Aldehuela de Yeltes, y cerca del final en 
Espeja en honor a San Lino, poniéndose el 
broche habitualmente en Alba de Yeltes y 
El Maíllo en los primeros días de octubre.

A finales de abril comienza  
el carrusel festivo de la comarca 

mirobrigense
De lo que ya se conoce, resalta la presencia de Vicente Del Bosque  

en La Fuente de San Esteban para pregonar sus fiestas

GALLEGOS DE ARGAÑÁN

Presentación del Festival Taurino de Gallegos de Argañán  |  Foto: David Rodríguez
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F. Javier de Prado Herrera

É rase una vez...
Este título nos invita a pen-

sar que estamos iniciando la 
lectura de un cuento. Y sí, se 

trata de un cuento ‘real’, basado en hechos 
reales, pero no solo por la nobleza o gran-
deza de sus protagonistas, sino también 
porque aconteció hace ya unos cuantos 
años; aunque, probablemente, hasta sus 
dos personajes principales no sean cons-
cientes de pertenecer a este mismo relato.

Esta historia comenzó allá por 1988 
en Villares de la Reina -nuestro primer 
protagonista-, pueblo de la provincia de 
Salamanca limítrofe con su capital, que 
en esa fecha alcanzaba los mil habitantes 
censados y en el que se contaban con los 
dedos de una mano los vecinos que prac-
ticaban algún tipo de deporte. Después de 
una gran explosión demográfica, en 2024 
cuenta con una población muy joven cerca-

na a los siete mil habitantes, y el deporte se 
ha convertido en una de sus señas de iden-
tidad ya que tiene instalaciones deportivas 
de primer nivel abarrotadas de usuarios.

Aunque hace ya más de cincuenta años 
que se construyó a las afueras de este pue-
blo un gran complejo deportivo con un 
campo de fútbol -el Estadio Helmántico-, 
unas espléndidas pistas de atletismo, un 
velódromo, canchas de tenis, piscinas…, 
los habitantes de Villares de la Reina eran 
usuarios, como mucho, de las piscinas y, 
eso sí, espectadores sobre todo de los par-
tidos de fútbol de la UDS en primera divi-
sión.

Casi recién estrenada la democracia, la 
Diputación Provincial de Salamanca puso 
en marcha un campeonato internacio-
nal de atletismo de primerísimo nivel: el 
“Gran Premio Diputación de Salamanca”, 
que se celebraba en las únicas instalacio-
nes homologadas que había en la provin-

cia, precisamente las pistas del Helmánti-
co, en Villares de la Reina, donde acudían 
las estrellas mundiales del deporte del at-
letismo. A medida que pasaban los años, 
se fue consolidando como una de las citas 
más prestigiosas a nivel mundial.

En las distintas ediciones se batieron 
muchas marcas nacionales e incluso va-
rios récords mundiales, entre los que se 
encuentra el de salto de altura. Y aquí es 
donde aparece nuestro segundo protago-
nista, ‘El príncipe de las alturas’, apodo 
cariñoso del cubano Javier Sotomayor 
Sanabria.

En el Gran Premio Diputación de Sala-
manca de 1988 Javier Sotomayor batió el 
récord del mundo de salto de altura, de-
jándolo en 2,43 metros, y cinco años más 
tarde, en el verano de 1993, ‘El príncipe 
de las alturas’ se elevó al cielo de Villares 
de la Reina superando los 2,45 m, gesta 
que lleva imbatida más de 30 años.

Parece imposible que una persona, solo 
con el impulso de su cuerpo, sea capaz de 
saltar por encima de una portería de fút-
bol. Pues el cubano-español (desde 2015 
tiene la doble nacionalidad) sorprendió al 
mundo con esa gesta.

Javier Sotomayor tiene un currículum 
deportivo difícilmente superable; a la 
plusmarca mundial suma: la medalla de 
oro olímpica en Barcelona 92, dos cam-
peonatos mundiales al aire libre y otros 
cuatro en pista cubierta, tres oros en los 
juegos panamericanos, etc.

Además de ser el mejor atleta de la 
historia en salto de altura, en 1993 fue 
galardonado con el ‘Premio Príncipe de 
Asturias de los Deportes’, en 2007 ingre-
só en el ‘Salón de la Fama de la Confede-
ración Centroamericana y del Caribe de 
Atletismo”’ y en 2011 el Comité Olímpico 
Internacional le otorgó el premio ‘Depor-
te inspiración para la Juventud’.

En algún artículo de prensa se puede 
leer que Javier Sotomayor, siempre que 
puede, se acerca a Villares de la Reina, a 
la zona del Helmántico, a reencontrarse 
con ‘su lugar’ mítico y rememorar la ha-
zaña que todavía atesora.

Es casi seguro que la mayoría de los ve-
cinos de Villares de la Reina no conocen 
a nuestro protagonista, y mucho menos 
su conexión con el municipio, bien por-
que son jóvenes y hace 35 años no habían 
nacido, o bien porque vinieron a vivir al 
pueblo después de esa fecha; o, simple-
mente, porque no son conscientes de que 
la zona del Helmántico forma parte del 
término municipal de su pueblo. 

Sin duda no existe en esta localidad un 
hecho histórico de similar categoría. To-
dos sus habitantes deberían conocerlo y 
sentirse muy orgullosos de él. 

Sería un poco triste si concluyéramos 
aquí el cuento. Vamos a intentar buscarle 
un final feliz y, sobre todo, que haga justi-
cia a sus dos protagonistas. 

Javier Sotomayor, ‘El príncipe de las 
alturas’, debería tener en Villares de la 
Reina el reconocimiento que merece, ya 
que fue allí donde vivió dos hitos de su 
historia personal, de la historia de Villa-
res de la Reina y de la historia mundial 
del deporte. Modestamente pensamos 
que estaría a la altura de su categoría de-
clararlo hijo adoptivo y medalla de oro 
de Villares de la Reina. Y un detalle que 
honraría aún más su gesta y que perpe-
tuaría su presencia entre nosotros sería 
poner su nombre a la glorieta más cerca-
na a las pistas del Helmántico, la que se 
encuentra en la carretera Ruta de la Plata 
(N-630 o SA-11). 

Y ahora que vivimos en la era digital, 
un gesto como este difundiría en todo el 
ámbito de Internet que fue en Villares de 
la Reina, en la provincia de Salamanca, 
donde Javier Sotomayor batió el récord 
mundial de salto de altura que más de 
tres décadas después aún perdura. Cual-
quier localidad que atesorara un hecho 
histórico de esta envergadura no lo ocul-
taría, sino que lo pregonaría a los cuatro 
vientos, como creemos que debería hacer 
Villares de la Reina.

 ‘El príncipe de las alturas’ y su vuelo 
en un municipio salmantino

VILLARES DE LA REINA

Récord mundial de salto de altura de Javier Sotomayor el 27-07-93 en las pistas del Helmántico  |  Foto: Chema Sánchez
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Raúl Blázquez

Ser párroco a día de hoy en el 
medio rural podríamos decir 
que es una profesión que en-
traña estrés y velocidad a par-

tes iguales, ya que cada vez son más las 
parroquias que recaen en las manos de 
una misma persona, algo que lleva a los 
sacerdotes, especialmente durante el 
fin de semana, a vivir una vorágine que 
les mantiene pegados al volante y en ca-
rretera para tratar de ofrecer todos los 
servicios y de calidad en las comunida-
des que atiende.

Un ejemplo de esto lo podemos en-
contrar en Lauren Sevillano, párroco de 
Peñaranda, Bóveda del Río Almar, Al-
deaseca de la Frontera, además de las 
residencias peñarandinas del Sagrado 
Corazón de Jesús y San Pedro Advín-
cula. Una labor vivida desde la fe y la 
felicidad, pero siempre en movimiento, 
algo que ha llevado a los fieles a rea-
lizarle simpáticos comentarios como 
“está usted en todos los lados” o “podía 
estar allí y ahora aquí, si nos acaba de 
dar la paz”.

Una labor que ha vivido de mane-
ra especial durante la Semana Santa, 
tiempo del que asegura “es cuestión 
de organizarse. Es cierto que las cosas 
más importantes de la liturgia las tengo 
que hacer yo, pero hay otros momentos, 
como la celebración de la palabra, que, 
gracias a un grupo de gente de la pa-
rroquia, al que se suman las Hijas de la 
Caridad, podemos llevarlos a cabo con 
total normalidad. Es hacer un esquema 
y organizarme hora tras hora”.

Sobre su vida sacerdotal en una se-
mana cualquiera del año, Lauren ex-
plica que “un domingo normal hago 
cinco misas, a las que se suman las 
celebraciones del sábado. Hay fines 
de semana que hago hasta 14 misas 
ya que, a las habituales, se suman 
las despedidas o actos de celebración 
como las bodas y los bautizos”, mien-
tras recuerda que su  “récord está en 
16 eucaristías en un fin de semana, 

algo que viví en el último verano, a lo 
que puedo añadir otro más triste como 
son los 109 entierros que realizaba el 
pasado año”.

“La verdad es que hago muchos kiló-
metros, a pesar de que las parroquias 
que llevo están muy cerca de Peñaran-
da, pero son muchos viajes de ir y venir, 
y a ellas sumo las labores que realizo 
con el grupo de la Frater en Salamanca, 
al que acudo cada quince días”, añade 
Lauren.

Para este querido y reconocido pá-
rroco, los pueblos y a Iglesia es un bi-
nomio imprescindible ya que, tal y 
como explica, “el medio rural lo vivo 
con mucha esperanza, pues sus gen-
tes han sido muy fieles a la Iglesia. En 
este momento, que quizás lo necesitan 
más que nunca, la Iglesia no los puede 
abandonar y dejarlos solos. Esto hoy es 
cuestión de ampliar las tareas a través 
de distintos ministerios para ofrecer un 
servicio de calidad” y añade que “en la 

zona de Peñaranda nunca se ha dejado 
sin eucaristía un domingo…pienso que 
se pueden hacer más cosas de las que 
hacemos, pero siempre contando con la 
imprescindible labor de los laicos”.

A día de hoy en Peñaranda existe un 
grupo en la Unidad Pastoral, formada 
por ocho laicos que se están formando 
en la Casa de la Iglesia para acompañar 
celebraciones de la palabra. Una inicia-
tiva que considera que “de cara a un fu-
turo va a ser imprescindible”.

“Mi récord está en celebrar 16 misas un fin 
de semana y 109 entierros en un año”

LAUREN SEVILLANO, SACERDOTE EN TRES LOCALIDADES Y DOS RESIDENCIAS 

Lauren Sevillano, parroco de Peñaranda y otras cuatro comunidades  |  Foto: Raúl Blázquez

Actualmente es párroco de Peñaranda, además de encabezar  
las comunidades de Bóveda del Río Almar, Aldeaseca de la Frontera  

y llevar la labor pastoral en las dos centros de mayores

El Bolsín Taurino, cancelado este año y a la espera de 
“savia nueva” para su posible continuidad

 El Bolsín Taurino Ciudad de Peñaranda ha echado el freno, situándose ante el peligroso abismo de su 
desaparición definitiva, algo que ya se vive en la ciudad tras la decisión de cancelar la edición de este año, 
que supondría el número 13º en su historia. 

Alejandro Lagar, presidente de la Asociación Taurina La Florida, creadora e impulsora de este recono-
cido evento, ha explicando que, al menos, este año, “no hemos conseguido sacarlo adelante” debido al en-
vejecimiento de los integrantes del colectivo que, hasta ahora, se encargaban de llevar a cabo la captación 
de colaboradores para que económicamente pudiera ser una realidad año tras año este bolsín, uno de los 
grandes referentes del calendario provincial.

Ahora queda en el aire la posibilidad de que se unan integrantes más jóvenes para impulsar nuevamen-
te la cita o que sea el Ayuntamiento el que tome las riendas de su organización, opciones para las que, des-
de la directiva de la asociación, se han mostrado totalmente receptivos a ofrecer su apoyo y colaboración 
incondicional, con el fin de evitar su desaparición. 

PEÑARANDA DE BRACAMONTE
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Una labor sobresaliente
Ambos matadores de toros acercan a SALAMANCA AL DÍA sus vivencias en sus 

respectivas trayectorias desempeñando este importante papel

Toni Sánchez

C on la emblemática ca-
lle Libreros como te-
lón de fondo, puntua-
les a la cita llegan los 

matadores de toros Miguel Ángel 
Sánchez y Salvador Ruano. Tras 
más de dos décadas como tore-
ros de alternativa, desde hace 
unos años ejercen la importante 
labor de actuar como sobresa-
liente. Su presencia en los feste-
jos taurinos se ciñe a actuar en 
caso de que en una encerrona de 
seis toros el matador titular o ti-
tulares, si se tratase de un mano 
a mano, resultasen heridos y no 
pudiesen continuar la lidia. Pese 
al escaso protagonismo que en 
la mayoría de ocasiones reciben, 
los sobresalientes soportan una 

gran responsabilidad ya que, 
por lo general, estos espectácu-
los gozan de un gran interés por 
anunciarse en ellos las principa-
les figuras del toreo o por tratar-
se de algún acontecimiento con 
tintes históricos en la carrera de 
cualquier otro matador. 

Respetando el orden de anti-
güedad como matador de toros, 
comenzamos nuestra conversa-
ción con Miguel Ángel Sánchez, 
quien explica sus inicios en las 
labores como sobresaliente: 
“Tras tomar la alternativa, el 
primer año completo como ma-
tador de toros sufrí una lesión 
a final de temporada. Cuando 
me recuperé y pude volver a to-
rear se me sugiere el poder ac-
tuar como sobresaliente y lo vi 

como una forma de retomar el 
contacto con el toro. Y así em-
pezó todo”. El salmantino repasa 
algunas de las tardes grabadas 
a fuego en su memoria duran-
te estas dos décadas ejerciendo 
esta labor de sobresaliente: “He 
toreado ocho o diez corridas de 
toros como torero titular y dos-
cientas cincuenta como sobre-
saliente, por lo que son muchos 
años y muchas vivencias. Des-
tacaría el haber podido torear 
en la Monumental de Barcelo-
na la tarde de los seis toros con 
José Tomás, en la Beneficencia 
de Madrid con Morante de la 
Puebla, otra Beneficencia con 
El Juli y Diego Urdiales… Tam-
bién he toreado con el maestro 
Capea y con César Rincón. Han 

sido tantas tardes con tantos y 
tan grandísimos toreros que he 
vivido cosas realmente bonitas. 
Ha habido tardes realmente 
mágicas. Personalmente re-
cuerdo de manera especial una 
tarde con Diego Urdiales en la 
plaza de toros antigua de Arne-
do, que suponía el último festejo 
ahí antes de construir el Arnedo 
Arena. Él toreaba seis toros y 
el segundo toro de Carriquiri le 
hirió y tuve que matarlo yo y es-
perar a que saliera él para con-
tinuar el festejo. Esa tarde fue 
especial además por la amistad 
que me une a Urdiales. También 
me acuerdo de un mano a mano 
entre César Rincón y El Cid en 
la plaza de toros de Santander 
en la que intervine con bastante 
lucimiento en un quite y me sen-
tí reconfortado”.

Por su parte, Salvador Rua-
no fue más tardío en la toma de 
decisión respecto a anunciarse 
como sobresaliente, tal y como 
él mismo recuerda: “A pesar de 
que era muy realista con la si-
tuación, me costó tomar la de-
cisión porque una vez tomada 
ya encasillan a uno. Hasta los 
cuatro o cinco años de alterna-
tiva no decido el admitir todas 
las buenas llamadas que tenía 
para torear como sobresaliente. 
Los primeros años rechacé lla-
madas con toda mi humildad y 
modestia. Los primeros años de 
profesión sí que estuve engan-
chado a la profesión y toreé al-
gunas corridas de toros tanto en 
España, como Portugal y Perú. 
A partir del 2007 y 2008 las co-
sas se van poniendo más com-
plicadas y es ya cuando decido 
de manera definitiva torear 
como sobresaliente porque si no 
se queda uno apartado de estar 
en contacto con la profesión”. Al 
igual que su compañero, Rua-
no esboza una sonrisa al recor-
dar tardes en las que ha podido 
disfrutar de la profesión: “Los 
primeros años de sobresaliente 
me tocó actuar en una corrida 
mixta con El Cordobés y Vicente 
Barrera. Fue una cosa curiosa 
porque se inutilizó el toro y no 
había sobreros y El Cordobés 
me dijo de sacar el caballo de pi-
car para que después del puya-
zo yo pudiese matar el toro por-
que no entraba a los corrales. 
Yo le dije que no hacía falta que 
sacase el caballo. El toro se rehí-
zo y pude pegarle tres o cuatro 
series antes de matarlo. Fíjate 
cómo sería que hasta el público 
me pidió la oreja… También re-
cuerdo otra corrida de toros en 
Guijuelo en la que se anunciaba 

Eduardo Gallo en solitario. En 
el segundo toro se rompió un 
dedo saltando al callejón y nos 
quedamos Chapurra y yo solos 
con el resto de la corrida. Toreé 
tres toros y le corté las orejas a 
los dos primeros toros. El último 
me pegó una cornada cuando 
me fui a porta gayola”. Además, 
Salvador Ruano se siente un 
afortunado: “Puedo decir que 
he pisado el noventa por ciento 
de las plazas de toros: Barcelo-
na, Sevilla, Salamanca, Madrid, 
Málaga, Zaragoza … Me quedo 
con una tarde especial en El Pi-
lar que pude hacer un quite a un 
toro de Morante de la Puebla, en 
Bilbao en un mano a mano en-
tre José Garrido y López Simón 
también pude hacer otro quite, 
en Lisboa… Con esas cosas uno 
se siente torero y se siente rea-
lizado. Cada día que me visto de 
torero lucho por ser mejor pro-
fesional y estar mejor colocado 
en cada momento de la lidia. 
Trato de evolucionar en mi co-
locación y de ser efectivo en la 
plaza. Una labor callada, a la 
sombra, pero muy importante”. 

Respecto a la preparación que 
un sobresaliente ha de llevar a 
cabo, ambos matadores de toros 
coinciden: “La preparación es 
exactamente igual porque tienes 
que estar mucho más intenso y 
preparado, sin quizá poder ma-
terializarlo. Tienes que mentali-
zarte para torear pero también 
para no ponerte delante y no su-
frir una frustración si no llegas 
a hacerlo”, afirma Miguel Ángel 
Sánchez, mientras que Salvador 
Ruano señala: “Hay que estar 
preparado para poder actuar 
en cualquier momento, y eres 
consciente de ello. Es muy difícil 
gestionar la incertidumbre por-
que cada vez torea uno menos 
y hay que gestionarlo estando 
bastante preparado y que lo que 
pueda faltar de experiencia lo 
tengas de preparación. El cono-
cer las ganaderías también es 
muy importante y, sobre todo, 
el conocerse a sí mismo, que los 
veinte años de experiencia tam-
bién aportan ese conocimiento”. 

Ese papel secundario en los 
festejos en los que se anuncian 
es algo que tienen asumido am-
bos, tal y como explican: “Tienes 
que saber que tu papel no es el 
de primer actor, sino que eres 
un actor secundario. La madu-
rez y el sentido común son clave. 
No tener un sentido del ego muy 
pronunciado y saber que tu sitio 
está un paso por detrás de 
ese actor principal. Hay 
que asumirlo como algo 

ENTREVISTA A MIGUEL ÁNGEL SÁNCHEZ Y SALVADOR RUANO

Salvador Ruano y Miguel Ángel Sánchez
Matadores de toros
Fotos: Pablo Angular
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natural. No es un demé-
rito, sino una circuns-

tancia que hay que sentir así”, 
explica Sánchez. Por su parte, 
Ruano se sincera: “Después de 
tantos años no me atrevo a de-
cir que es una profesión. Es un 
modo de vida que se compagi-
na con otros trabajos, porque 
necesito el toro para vivir pero 
no vivo de ello. Hago deporte 
a diario, toreo de salón a dia-
rio, compagino mi trabajo con 
los tentaderos, estar delante de 
los toros… El respeto que tengo 
al traje de luces es tal que ir de 
sobresaliente una tarde es como 
si fuese a torear esa tarde. La 
tarde que me anuncio como so-
bresaliente, me mentalizo como 
si fuese a matar yo la corrida 
entera, aunque con la dosis de 
realidad oportuna”. 

Uno de los aspectos más con-
trovertidos en el papel del sobre-
saliente quizá sea la percepción 
que se tiene sobre ellos de ser los 
menos importantes en el cartel, 
algo que nuestros protagonistas 
abordan. “Jamás me he sentido 
infravalorado. Estamos en un 
mundo de valores y respeto, y 
nunca he sentido que me hayan 
pisoteado, aunque tampoco he 
dado pie a ello porque en cuanto 
ha habido algún indicio me he 
hecho respetar. Te tratan con 
mucho respeto y comprensión 
porque es un aspecto muy difí-
cil de gestionar”, afirma rotundo 
Miguel Ángel Sánchez, a lo que 
replica Salvador Ruano: “Yo al 
principio tenía la sensación de 
que me miraban de manera di-
ferente por ser el sobresaliente, 
pero a medida que va pasando 
el tiempo y que uno se ve pre-
parado, se da cuenta de que las 
cuadrillas y los propios compa-
ñeros te respetan al máximo. 
Por lo que deduje que todo era 
una percepción mía”.

Otro de los puntos calientes 
de la conversación es la soledad 
relativa con la que afrontan cada 
tarde de toros, algo en lo que no 
coinciden en la manera de ges-
tionarlo: “A mí la soledad no me 
perjudica”, señala Miguel Ángel 
Sánchez, “porque a pesar de que 
soy una persona muy sociable 
también soy una persona muy 
intimista, entonces yo no sien-
to preocupación por sentir esa 
soledad o desamparo. Me sien-
to cómodo con la gente que me 

acompaña en los viajes y cuan-
do he viajado solo tampoco me 
he sentido como tal. No me su-
pone un problema porque tengo 
asumido mi papel y además, al 
igual que en la vida, viajamos 
solos siempre. Otra cosa es que 
en determinados momentos 
del viaje te acompañen unas u 
otras personas, pero siempre 
viajamos solos”. Por el contra-
rio, Salvador Ruano sí que per-
cibe cierta sensación de soledad: 
“Aunque todo es prácticamente 
igual, llegas al hotel con tu mozo 
de espadas y estás solo… Llegas 
a los patios de cuadrillas y estás 
en cierta soledad… Hay gente 
que se ofrece a ayudar a liarme 
el capote de paseo, pero sí perci-
bes esa soledad de que no tienes 
una cuadrilla directa con la que 
poder comentar”.

Antes de finalizar nuestra 
charla con el Patio de Escuelas 
como inmejorable escenario, ha-
blamos de los sueños que tienen 
todavía como toreros que son. 
Miguel Ángel Sánchez toma la 
palabra para reflexionar en voz 
alta: “Yo ya no tengo ningún 
objetivo, tengo la sensación de 
tener muchos años de experien-
cia en los que he sentido que lo 
realmente importante es sentir 
el compromiso de lo que haces 
en cada momento. Si eres to-
rero, tu compromiso es con la 
profesión y con los toreros. Tus 
logros quedan relegados a un 
segundo o tercer plano. Lo prin-
cipal es velar por la seguridad 
de todos y colaborar correcta-
mente en la lidia. Yo soñaba, 
y creo que el que diga que no 
miente, con ser figura del toreo 
y ser el más importante o el que 
mejor torea. Toreo de salón to-
dos los días porque me hace muy 
feliz. Busco sensaciones toreando 
de salón al aire libre, incluso en 
días de heladas, porque me re-
porta una tranquilidad espiritual 
y una sensación vital. Me siento 
realizado como persona y como 
torero nunca se sabe cuando se 
tocará esa cota máxima, pero 
hay que estar plenamente prepa-
rado para ello. Ese es mi objetivo 
diario, levantarme con ilusión y 
motivación para tener la mente 
abierta a sensaciones y al espíri-
tu que debemos tener los toreros, 
como artistas que somos”. Sal-
vador Ruano no se queda atrás 
en su discurso y manifiesta: 

“¿Sueños?, Muchísimos… Pero 
miro hacia atrás y veo todo lo 
que he conseguido, que no es 
fácil. Tengo todo apuntado y 
repasaba mis notas en las que 
encontraba que hubo inviernos 
en las que toreaba en el campo 
más de cien vacas. He pisado 
ganaderías legendarias, he co-

nocido a figurones del toreo 
de varias épocas, y todo eso 
me llena interiormente. Me 
hubiese gustado confirmar 
la alternativa en Las Ventas 
y me hubiese gustado torear 
en Salamanca como matador 
de toros. No sé si eso llegará 
o no, soy muy realista y no 

voy a volverme loco si no lo 
consigo. En esta maratón ya 
he pasado el kilómetro treinta, 
así que lo que venga ahora lo 
disfrutaré por añadidura. Dis-
fruto cada momento que me 
regala la profesión dentro de 
la responsabilidad que conlle-
va el vestirse de luces”.

C/El Greco, 18 · 37004 Salamanca  · Tlf: 923 60 70 01  www.angularfoto.es

¿Tú quieres?
               ¡Yo quiero!
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El Rítmica Salamanca, el club 
de gimnasia que atraviesa  

EL MEJOR MOMENTO  
DE SU HISTORIA

Carlos Cuervo

E l mundo de la gimnasia rítmica está en pleno 
apogeo y el interés por él aumenta cada vez 
más, por lo que el principal referente en nues-
tra provincia es el Rítmica Salamanca, que 

atraviesa el mejor momento de su larga historia al ser 
creado en 1985. Asimismo, la entidad cuenta actualmen-
te con más de 300 gimnastas, uno de ellos es un niño, y 
cabe destacar que compite en la élite de Primera División.

Ana Rincón, la presidenta, ha explicado la situación 
actual del club para SALAMANCA AL DÍA: “Nos en-
contramos en un momento muy bueno y superamos 
las 300 gimnastas, los años del COVID fueron duros 
y desde hace año y medio estamos en el mejor mo-
mento de la historia en todos los niveles. Tenemos un 
equipo técnico muy grande y en nuestro proyecto de-
portivo queríamos abrir el deporte a todos los niveles, 
por lo que trabajamos con niñas o niños que vienen 
un día a la semana a nivel extraescolar y también de 
competición”.

Entre tanto, la exgimnasta ha comentado que “ha 
habido mucho intrusismo en la rítmica y este ha sido 

un club que se ha dedicado solo a ella desde el 85 has-
ta ahora. Lo que hacemos es trabajar en grupos redu-
cidos y estamos en constante formación, dado que en 
cada Olimpiada cambian los códigos de puntuación y 
somos muy exigentes”, mientras que ha añadido que 
“para nosotros es lo mismo una niña de extraescolares 
que las de alta competición y se sigue la misma línea, 
ya que la mayoría hemos sido antiguas gimnastas”.

Además, el nombre que más suena a día de hoy en 
el Rítmica Salamanca es el de Carla Yáñez: “Ha sido 
medalla de bronce absoluta sénior en 2023 y también 
medallista en la Liga Iberdrola, que es la Primera Di-
visión. Es una competición tan complicada como bo-
nita y no hay diferencias de edad al ir por clubes, luego 
los resultados vienen de la suma de todos los aparatos. 
Carla consiguió ser oro y bronce antes, mientras que 
recientemente logró la plata, que era la medalla que le 
faltaba. Hay veces que se quiere correr a sacar a com-
petir a niñas desde muy pequeñas, pero nos gusta que 
lleguen a su punto máximo cuando sean mayo-
res para evitar el abandono deportivo. Ha ob-
tenido la primera categoría después de Valeria 

 Cuenta actualmente con más de 300 gimnastas, incluido un niño,  
y cabe destacar que compite en la élite de Primera División
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hace unos años, y en ella solo hay 
15 atletas de este país”.

Por otro lado, para entrar al 
club solo hay que hacer una preins-
cripción en la página web y que haya 
plazas libres, motivo por el que cual-
quier joven puede acceder a ello. Es 
decir, el único requisito es el de querer 
hacer gimnasia rítmica. Mientras, Ana 
Rincón ha confesado que “tenemos un 
niño dentro del club, pero sí que es 
verdad que en Castilla y León vamos 
un poco a la cola a pesar de que Es-
paña es el único país en el que hay un 
campeonato masculino. No sé el moti-
vo, pero queremos que esto vaya hacia 
arriba”. “Él lo lleva con total norma-
lidad, él viene a su entrenamiento y 
nada más, ya que no hay diferencias 
en el deporte para ellos y ellas. No lo 
vive de una manera particular, es todo 
con total normalidad”, ha declarado.

Con respecto al futuro, la presiden-
ta ha compartido sus deseos: “Seguir 
en la misma línea, trabajando y mejo-

rando siempre que podamos. Los re-
sultados dependen de nuestro trabajo, 
pero las competiciones son solo unos 
días y puede ser lo que más llame la 
atención en prensa. Sin embargo, no-
sotros vivimos del día a día y llevamos 
resultados positivos desde 2018 y hay 
muchas niñas con medallas naciona-
les, que es algo muy importante por-
que somos el deporte con más licen-
cias femeninas en España. El nivel 
es alto y hay muchos clubes como en 
Cádiz, que hay 17 en total. Eso ya lo 
dice todo y en los Nacionales existe 
mucha competencia. La directiva del 
club hemos sido antiguos gimnastas y 
vemos desde fuera todo lo que hemos 
conseguido, por lo que es para estar 
orgullosos porque el club casi desa-
parece hace no mucho. Tener tantas 
gimnastas es el mejor resultado, no 
cabe duda”.

Por último, Ana Rincón ha agrade-
cido al Ayuntamiento su total apoyo 
en cuanto a las instalaciones, dado 
que “podemos entrenar en El Charro 
y el Lazarillo, ya que nuestras gim-
nastas de alta competición entrenan 
cuatro horas al día cinco veces a la 
semana y estamos contentos por ello”, 
mientras que ha aclarado que “lo que 
se podría mejorar en el futuro y sería 
maravilloso es que cuando vamos a las 
competiciones hay una tarima deba-
jo del tápiz, aunque nosotros solo la 
usamos en ellas y no lo tenemos entre-
nando. Nos encantaría tener eso, pero 
recalco mi agradecimiento al Ayunta-
miento y eso ya sería la perfección”. 

Gimnastas de alta competición del club entrenan en el Pabellón Lazarillo de Tormes  |  Fotos:  David Sañudo

“No hay 
diferencias 

en el deporte 
para ellos  

y ellas”
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Carlos Cuervo

SITUACIÓN ACTUAL
“Estamos intentando salir a competir y 
Sergio sigue entrenando, pero el tiempo 
es el que es. Si nos vamos fuera de la pro-
vincia, el presupuesto se dispara. Lo ideal 
habría sido ir a Cartagena y Salamanca es 
una zona mala para la pretemporada por 
el tiempo”.

AYUDAS
“Seguimos igual, no tenemos ninguna no-
ticia del Ayuntamiento. Turismo no nos ha 
dado ninguna respuesta y no hay comuni-
cación, según ellos porque no hay dinero. 
No ha habido reuniones desde noviembre 
desde 2023, pero sí que he hablado de ma-
nera informal con Carlos García Carbayo y 
Almudena Parrés. Yo creo que si Turismo 
no se ha movido ya, difícilmente lo hará”.

PROBLEMAS
“Es algo que nos complica mucho la vida 
porque Turismo era el patrocinador más 
grande que teníamos y ahora mismo po-
demos hacer unas dos carreras de manera 
muy ajustada, yendo a lo mínimo. Ha subi-
do el mecánico, los alojamientos y los des-
plazamientos, por lo que estamos hablan-
do de alrededor de 2.500 euros por carrera. 
Luego tenemos la barrera de la edad, ya 
que Sergio no puede competir hasta que 
cumpla los 14 años por diversos motivos 
de reglamentación de la Copa de España”.

PASO A COPA ESPAÑA
“Con lo de Turismo podíamos haber hecho 
mucho más y así nos hemos cargado dos 
carreras, que es un tercio del campeonato. 
También está el tema de equipación como el 
mono, guantes o botas, mientras que habría 
que poner un tema de airbag al participar 
en Copa de España. La moto ahora es me-
nos competitiva porque entramos a formar 
parte de marcas como Kawasaki, Yamaha, 
Suzuki, Honda o KTM, pero lo que preten-
demos es adaptarnos al campeonato”.

CARRERAS
“La primera que haríamos sería sobre fi-
nales de mayo en Jerez y después volvería-
mos allí en septiembre y más hacia finales 
de años a Navarra. La estrategia es no co-
ger los meses de verano porque se encare-
ce absolutamente todo”.

RETIRADA
“Se nos ha pasado todo por la cabeza. ¿Ir-
nos fuera? Eso es complicado. En Catalu-
ña y Valencia es donde están los mejores, 
aunque no compensa por temas de trabajo 
y es un deporte en el que tu herramienta 

es una moto porque es lo que funciona. De 
poco sirve que seas bueno si la moto no te 
responde y nosotros estamos en una zona 
con cero cultura de motor y predomina el ba-
lón. Hemos estado a punto de tirar la toalla, 
pero hemos conseguido ayudas de dos o tres 
empresas para que se unan al proyecto”.

SEGUIR
“No nos vamos a retirar, tiraremos hacia 
adelante. Haremos un periodo de tran-
sición, pronto lo podré confirmar, pero 
creo que vamos a seguir y no conviene 
dejarlo”.

“Hemos estado a punto de tirar la toalla, 
 pero no nos vamos a retirar  
y tiraremos hacia adelante”

Sergio Verdugo posa con la moto en las instalaciones de un patrocinador  |  Foto:  D. S.

Sergio 
Verdugo 
y Julio, su 
padre, están 
haciendo todo 
lo posible 
para seguir 
compitiendo 
en motos 
después de 
quedarse 
sin una de 
sus grandes 
ayudas, 
aunque 
en 2024 
participarán 
en la Copa de 
España
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P oco más de 108 km se-
paran a Salamanca de 
Ávila, lo que supone 
un cómodo trayecto 

de una hora aproximada por la 
A-50, es decir, una situación que 
propicia escapadas para disfrutar 
de los encantos de esta ciudad cas-
tellana.

Lo primero que ves, entres por 
donde entres es su muralla. Las 
excavaciones arqueológicas rea-
lizadas en ella ponen de mani-
fiesto que su construcción fue en 
el siglo I con el mismo trazado 
y superficie que la actual. Una 
impresionante estructura que 
convierte el centro histórico en 
un espacio para callejear y per-
derse.

Si sólo tienes un día para vi-
sitar esta ciudad te recomenda-
mos que no te pierdas: un mara-
villoso recorrido por su muralla; 
la visita a la Catedral de El Sal-
vador, la Puerta del Carmen, 
el Mercado Chico y el Mercado 
Grande, San Vicente, la estatua 
de Adolfo Suárez que muchos 
buscan en sus rutas por la ciu-
dad, y los Cuatro Postes, entre 
otros atractivos.

Piedras con 2.000 años de 
historia
La Muralla de Ávila es el edificio 
más emblemático de la capital 
abulense y puede verse de dos 
formas. Por un lado, haciendo 
todo el recorrido de la Muralla 
andando con la ayuda de una 
guía elaborada por el Ayunta-
miento de Ávila y la Junta de 
Castilla y León. Y, por otra parte, 
una visión diferente de Ávila a 
través de la Muralla donde ten-
drás una panorámica de la ciu-

dad que merece la pena.
Cuatro son los puntos claves 

que rodean la Muralla de Ávila 
que se incluyen en este recorrido 
por la ciudad de un día: la Cate-
dral de El Salvador, la Basílica de 
San Vicente, la Puerta del Car-
men y el Paseo del Rastro.

Un templo con museo
La Catedral de Ávila o de El Sal-
vador está pegada literalmente a 
la Muralla y dentro de sus mu-
ros. Es uno de los edificios fun-
damentales que hay que ver en 
Ávila y por supuesto visitar su 
interior.

No tienes que perderte en 
el recorrido por la Catedral de 
Ávila: la Puerta Norte, la Puerta 
Occidental, el Coro y el Trascoro, 
el Retablo del Altar Mayor, las 
Capillas, el Trasaltar, la Girola, 
las Vidrieras, la Sacristía y la Sala 
Capitular, y el Claustro.

Además, cuenta con un mu-
seo en el que pasarás por la Ca-
pilla Cardenal, la Sala Capitular, 
la Sala de la Pasión y la Sala de 
Cantorales.

Uno de los lugares más 
visitados
La Puerta del Carmen es uno de 
los accesos a la Muralla de Ávila y 
uno de los lugares más visitados. 
Situada al lado de la antigua cárcel 
y actualmente el Archivo Histórico 
Provincial, y el Parador de Ávila, 
se convierte en uno de los accesos 
desde donde tienes unas vistas 
maravillosas de los Cuatro Postes, 
del Río Adaja, del Lienzo Norte. 

Sin duda es una visita obliga-
da en nuestra Ruta por la Mu-
ralla o simplemente dándote un 
paseo fantástico recorriendo la 

zona. El acceso es gratui-
to (siempre y cuando no 
quieras subir a la muralla) 
y puedes entrar tanto an-
dando como con el coche.

Mercado Chico y 
Mercado Grande
Dos de las plazas más re-
presentativas de Ávila y 
que son el eje central de la 
ciudad son la Plaza de la 
Victoria o Mercado Chico (o 
simplemente ‘El Chico‘) y la 
Plaza de Santa Teresa (Mer-
cado Grande o ‘El Grande‘).

El Chico está situado 
en el interior de la muralla, 
más o menos en el centro 
del casco antiguo de la ciu-
dad. Es muy interesante 
callejear por Ávila en torno 
al Mercado Chico donde 
podrás encontrar: el Ayun-
tamiento de Ávila, la Iglesia 
de San Juan, la Iglesia de 
Monsén Rubí, el Palacio de 
Bracamonte… Todo un re-
corrido por la historia anti-
gua de la ciudad.

El Mercado Grande es 
la otra plaza representativa de la 
ciudad situada en el exterior de la 
Puerta del Alcázar. En ella, además 
de poder tomar algo o comer (lo 
mismo que en el Mercado Chico), 
podéis encontrar la Iglesia de San 
Pedro y la estatua de Santa Tere-
sa de Jesús. Además, rompiendo 
con la estética de la plaza está el 
polémico edificio de Rafael Moneo 
construido en el 2003.

La Basílica de San Vicente
Una de las maravillas de la ciudad 
de Ávila es la Basílica de San Vi-
cente declarada Monumento Na-

cional en 1923. Arte románico en 
estado puro, al igual que las igle-
sias de San Andrés y San Pedro. 
San Vicente, el lugar donde fueron 
enterrados Vicente, Sabina y Cris-
teta, merece la pena su recorrido 
por el exterior y una visita obligada 
al impresionante interior, ya que 
cuenta con una cripta con la ima-
gen de la Virgen de la Soterraña.

Estatua de Adolfo Suárez 
Incluimos la visita a la estatua 
de Adolfo Suárez por ser uno de 
los lugares que más se buscan  en 
Ávila desde el fallecimiento del que 
fuera presidente del gobierno.

La obra de tamaño natural se 
construyó en 2015, un año des-
pués de su fallecimiento y está 
ubicada en la Plaza de Adolfo 
Suárez.

Los Cuatro Postes
Situados en las afueras de la ciu-
dad de Ávila en la zona oeste, los 
Cuatro Postes facilita unas vistas 
maravillosas de toda la ciudad y 
por supuesto de su muralla, se 
convierte en uno de esos lugares 
que transmiten paz, y que trasla-
dan el espíritu de esta tierra.

Fuente y Fotos: Ávila Turismo

La muralla mejor conservada  
de Europa, a una hora de Salamanca

Es una de las mejores representaciones en el mundo de arquitectura defensiva 
preservada íntegramente 

Vista de Ávila  |  Fotos: Turismo Ávila

 Los Cuatro Postes   facilitan una pamorámica espectacular

Basílica de San Vicente
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Torre de Moncorvo 
regresa a la época 
medieval  
del 12 al 14 de abril
La XI edición de esta 
feria transcurre en el 
centro histórico de 
la encantadora villa 
portuguesa

“ El Fuero Dionisino del Rey Poblador” es el tema 
elegido para la XI edición de la Feria Medie-
val de Torre de Moncorvo que, a semejanza de 
años anteriores, mantiene como figura desta-

cada al rey portugués Don Dinis, junto al documento 
regio que posibilitó la creación del concejo de Torre de 
Mem Corvo: la Carta de Fuero. 

Partiendo de este documento, el programa de ac-
tividades versará sobre los derechos, los privilegios 
y los aspectos relativos a la justicia, la economía, la 
administración pública y la sociedad local, sin olvidar 
el importante papel que tuvo para el comercio de la 
región, ayudado por la concesión de la Carta de Feria 
en 1319, una feria que se prolongaba durante un mes 
y era celebrada coincidiendo con el periodo pascual. 

En 1281, dos años después de la ascensión al trono,  
D. Dinis inició una visita a este territorio, bajo la 
tutela de los hombres buenos de Santa Cruz de Vi-
lariça. En este viaje tuvo oportunidad de percibir 
las características de la región, decidiendo promo-
ver una reorganización política y administrativa, 
creando nuevos concejos mediante la concesión de 
fueros. El primero de ellos, fue precisamente otor-

gado a Torre de Mem Corvo, el 12 de abril de 1285, 
extinguiendo así el concejo de Santa Cruz de Vilariça, 
que ostentaba fuero desde el reinado de Sancho II 
(1225). 

 Del vasto programa festivo, destaca el Cortejo del 
Rey en Tierras Trasmontanas, el Poblado Medieval, 
el Entrenamiento de los Caballeros, la Subasta de las 
Aves, la Carta de Caminero, el Campamento de Viven-
cia Militar, el Torneo de Armas a Caballo, el Bautismo 
Medieval, el Funeral Medieval Nocturno, la Plaza de 
los Vinos del Rey Labrador, la Investidura de los Ca-
balleros, el Cortejo de los Caballeros y la Entrega de 
Ofrendas al rey Dinis. 

La Feria Medieval de Torre de Moncorvo se distin-
gue de otras celebradas en Portugal por la gran im-
plicación de los comerciantes y la ciudadanía, que se 
visten rigurosamente conforme a la época y participan 
activamente en el evento. Otra particularidad que la 
distingue es que siempre está dedicada a la figura del 
rey Don Dinis, teniendo como base el hierro de Mon-
corvo, ya que aquí se encuentra el que se dice que es 
el mayor yacimiento de hierro de Europa, mineral aún 
hoy explotado en el concejo.

Este es el punto de partida para emprender un viaje 
histórico a la Tierra del Hierro, teniendo como esce-
nario la Edad Media. Aquí es posible comprar en un 
mercado medieval, comer y beber en las tabernas, pa-
sear por las herrerías y el mercado del hierro, y asistir 
a varias recreaciones históricas y temáticas alusivas al 
Fuero Dionisino de Torre de Mem Corvo. 

Torre de Moncorvo se encuentra muy cerca de la 
frontera salmantina por Arribes del Duero, situándose 
a sólo 150 km de Salamanca capital. Hasta la histórica 
villa duriense se puede llegar pasando por Freixo de 
Espada à Cinta o Vila Nova de Foz Côa.

¡El 12, 13 y 14 de abril, animación medieval en 
Torre de Moncorvo!
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, del día 2 al 25 de abril el planeta Mar-
te en fase retrógrada en tu signo influirá en 
tu comunicación a la hora de exponer tus in-
tereses. Desde el día 5 hasta el 29, el planeta 
Venus recorrerá tu signo, empujándote para 
que puedas lograr tus metas ya planificadas 
en el pasado. El día 8, el eclipse total de Sol en 
tu signo te trae asuntos que podrían salir a la 
luz sobre los vínculos de pareja o de negocios 
mal gestionados.
El día 30, Marte entra en tu signo y se queda 
ahí hasta el 9 de junio. Como tu planeta regen-
te, te fortalece y da más seguridad en ti mismo 
si estás en paro y buscando una nueva profe-
sión o quieres ascender en la que ya tienes.

CÁNCER
Cáncer, el día 15, tu regente, la Luna en su 
fase creciente en tu signo, te vuelve más 
fuerte y seguro de ti mismo en la profesión. 
También te ayuda a ver y enfrentar los malos 
entendidos del pasado; ahora es el momen-
to de solucionarlos impartiendo tu razón. 
Gracias a tus esfuerzos, tu futuro comienza 
a tomar forma durante el mes. Es importan-
te que enfoques tu mente en lo que aporta 
algo bueno a tu vida, ya que el pensamiento 
negativo y la poca paciencia no te dejarán 
avanzar en ese progreso hacia el éxito. Cuí-
date de las envidias porque este mes la Luna 
hará que resplandezcas más de lo habitual. 
Lleva contigo un cuarzo rosa.

LIBRA
Libra, este mes tendrás que acudir a algún 
lugar que no te hace gracia y lo harás por 
obligación, sea por trabajo o en tu vida per-
sonal. Deberás mostrar más entusiasmo y 
paciencia. Piensa que renunciar a tus ac-
titudes del pasado y dejar espacio para un 
nuevo comportamiento te traerá diferentes 
eventos. Eso hará que el universo te guie. 
Deja de mirar atrás sin olvidar y presta 
atención a las cosas que están sucediendo 
ahora. Comienza a vivir de nuevo, concén-
trate en el presente y el futuro y verás que 
saldrá bien. Sobre todo no te rindas, por-
que hay cambios que solo dependen de ti y 
tu inteligencia.

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 2 la Luna en cuarto men-
guante en tu signo te influye con sus ener-
gías relajantes. Es el momento perfecto para 
construir estrategias de vida tanto a nivel 
personal como laboral. Si ahora siembras, 
en un futuro cosecharás éxitos. Planificar 
alguna escapada o viaje te sentará bien, in-
cluso en la salud. Y, si en este momento tie-
nes pareja, ayudará a reforzarla y a construir 
nuevos puentes para evitar problemas en un 
futuro. En definitiva, abril te da oportunida-
des de relajarte e iniciar cambios en tu día 
a día, sin olvidar la parte económica, que se 
consolidará. Estás empezando a remontar. 
Bien por ti. Sigue así para mejorar aún más 
tu evolución positiva.

TAURO
Tauro, el día 19 el Sol entra en tu signo y 
se queda ahí hasta el día 20 de mayo, dán-
dote la oportunidad de lograr objetivos re-
lacionados con la profesión. Pero la suerte 
no llegará a ti si no actúas con un enfoque 
más práctico y productivo para conseguir 
tus objetivos. Y sí, encontrarás trabas, pero 
tendrás luz suficiente para solucionarlas. 
Tauro, la salud este mes estará muy bien y 
te sentirás con energía para todo. Pero ha-
rás un pequeño cambio de estilo de vida: 
ejercicio, dormir más, dieta sana y varia-
da… También sentirás la necesidad de 
cambiar de imagen para tener más seguri-
dad en ti mismo.   

LEO 
Leo, este mes el tránsito de Plutón afectará 
al área laboral. En consecuencia, deberás 
cambiar de actitud al enfocar el trabajo y 
los resultados obtenidos. Vas a reflexio-
nar sobre las bases que sostienen tu vida 
laboral para hacer los cambios necesarios. 
Piensa hacia dónde quieres ir, pero evita 
descartar lo que ahora posees y no tomes 
decisiones muy apresuradas. Es un mo-
mento especial para compartir el amor ver-
dadero, para sumergirse en la magia de las 
emociones que hace que sientas mariposas 
al ver a esa persona especial. Escucha a tu 
corazón y expresa lo que sientes.

ESCORPIO
Escorpio, el día 24 la Luna llena en tu signo 
revoluciona tus emociones y sentimientos, 
al principio contigo mismo, también en tu 
modo de ver el mundo y de relacionarte con 
los demás, en la manera de expresarte con 
las personas de tu entorno, sobre todo con 
la pareja y familia. Te verás muy beneficia-
do en tu trabajo, vas a hacer cosas nuevas, 
y tu creatividad crecerá, pues lo convencio-
nal no tiene sentido para ti. Te irá bien con 
tu pareja y conseguirás interesarle más y 
compartir actividades. Te doy un consejo: 
Evita amargarte sin ningún sentido, porque 
esa amargura se convertirá en tu enemiga.

ACUARIO
Acuario, este mes te verás invadido por 
una marcada tendencia a la introspección. 
Pensarás en nuevos proyectos para llevar a 
la práctica en los siguientes meses. Con pa-
ciencia y sabiduría, serás capaz de planifi-
car las actividades que realizarás a lo largo 
del mes. Verás claramente lo que acontece 
a tu alrededor. Venus favorece tu capaci-
dad creativa. También en el amor. Si tienes 
pareja, te vendrá bien para entenderos; te 
sentirás muy cerca de la persona que quie-
res. Comunicarse con ella o él debe ser algo 
fluido, y el acercamiento, apasionado. Si 
estás soltero buscarás la forma y encontra-
rás a quien te quiera. 

GÉMINIS
Géminis, este mes se prevé un período aje-
treado, ya que se despierta en ti un anhelo 
de nuevos logros: cambios de carrera, éxi-
to financiero, nuevos conocidos… El deseo 
de avanzar a una posición de liderazgo se 
ve reforzado por la confianza en ti mismo, 
por lo que el éxito es inevitable. En la vida 
personal es probable que haya peleas por 
celos con la pareja. La crisis se intensificará 
durante la luna llena rosa el día 24, cuan-
do la intensidad de las palabras alcance su 
clímax. En el amor, las tácticas de fuerza 
bruta y los reproches no funcionarán. La 
mejor manera de reconciliarse es una cena 
romántica con una secuela.

VIRGO
Virgo, Saturno frente a tu signo te influye 
en tu actitud y te vuelve más exigente. Es 
por eso que te vas a agobiar con la obli-
gación de hacer siempre lo correcto. No 
te será fácil avanzar, ya que todo es lento. 
Evita tomar decisiones apresuradas, pero 
no olvides valorar más lo que ya has conse-
guido y no tanto lo que te falta por obtener, 
porque nunca colmarás por completo tus 
necesidades con esa actitud. En el amor, 
que eres tan romántico (pero también bas-
tante incrédulo), debes aprovechar esta 
etapa para conocer a un posible amor ver-
dadero y vivir un hermoso momento con 
esa persona.

SAGITARIO
Sagitario, los días 1 y 2 Marte y Saturno 
transitan por tu signo y propician la suerte 
en lo económico, en gastos de familia o in-
gresos procedentes de horas extraordinarias 
de trabajo. Si eres empresario, vas a recibir 
muchas solicitudes de nuevos trabajadores 
cualificados. Y es posible que aumentes tu 
plantilla de forma especial. Después del día 
11, Mercurio ingresará en tu quinta casa y 
querrás divertirte sin tomarte en serio las 
relaciones. La oportunidad de una relación 
romántica surgirá en los sitios habituales y 
diarios para ti, como un supermercado, el 
paseo donde caminas o algún curso. 

PISCIS
Piscis, el día 22 el planeta Marte ingresó en 
tu signo, y se quedará ahí hasta el día 30 de 
este mes. Sus energías te aportan mucha se-
guridad en ti mismo y decisión para organizar 
y ejecutar tus deseos. Pero ten cuidado con 
los caprichos si tienes pareja, ya que podrías 
sobrepasar su paciencia. Marte siempre deja 
huella al pasar, y deberás tener cuidado con lo 
que hablas hoy, porque es propicio para decir 
cualquier cosa sin pensarla antes. Esto puede 
ocasionar enfados con personas cercanas a ti. 
Hay que evitar las discusiones familiares; se 
pueden poner en tu contra por tu falta de tac-
to y te acusarán de manipulador. Lo mejor es 
centrarte en tus objetivos.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 



71QUISICOSASwww.salamancartvaldia.es

1. Adelante

2. Afilar

3. Antro

4. Aval

5. Ávida

6. Baño

7. Cabra

8. Cerdo

9. Enroque

10. Gel

11. Legua

12. Licor

13. Neófito

14. Pavonar

15. Portal

16. Praxis

17. Prima

18. Rectitud

19. Servicio

20. Yerno 

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Quitar a algo la piel, la cáscara o la corteza. 
Dicho, palabra o refrán. 2: Apuntar o tomar nota 
de un dato por escrito. Conducta moralmente 
inaceptable por una sociedad. 3: Animal 
cuadrúpedo de ciertas especies domésticas o 
salvajes. Propulsaba con los remos. 4: Este. 
Tablero de madera con alambres y bolas para 
enseñar a contar. Nombre de mujer. 5: Regalaré, 
obsequiaré. Res vacuna de más de un año y que 
no pasa de dos. Sur. 6: Botar repetidamente un 
cuerpo elástico. Nombre de la cuarta letra del 
alfabeto. 7: Dios egipcio. Adoraremos. 8: Labrase 
la tierra. Aliento. 9: Ciento dos. Ocasionar, causar. 
10: Saciar en exceso. Iguale con el rasero. 11: 
Limpia, lava. Aromas.

VERTICALES

1: Obra de albañilería vertical, que cierra o 
limita un espacio. Ráfaga de aire. 2: Nombre de 
letra. Trabajarías con el arado. 3: Enlosaré. Hice 
sentir ira. 4: Ástato. Eches un trago. Abreviatura 
de ‘Terminología Anatómica’. 5: Poco común, 
en femenino. Símbolo del ohmio. 6: Nota que 
comprende aquello de que debe componerse algo, 
y el modo de hacerlo. Sufijo con el que se crea el 
nombre de algunos árboles frutales partiendo del 
nombre de su fruto. 7: Día. Habitarán, residirán. 
Talla grande. 8: Grupo terrorista. Vendedor de 
arena. 9: Íntegro. Observar, ojear. 10: Acudían. 
Domesticase. 11: Abreviatura de Reino Unido. 
Consejeros, consultores.

CRUCIGRAMA

ILUSTRACIÓN : María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Musical Iglesias 
Avenida de Mirat, 43
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
El Palacio del Calzado 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat 

E.Leclerc

REPARTO PERSONALIZADO* Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




